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Jaime Labastida, presidente de la Academia  
Mexicana de la Lengua, dictó conferencia en la UAEM 

 
 La Autónoma mexiquense asume como uno de sus objetivos el rescate de la herencia 

lingüística, aseveró el rector Jorge Olvera García, al dar la bienvenida al presidente de la 
Academia Mexicana de la Lengua, Jaime Labastida Ochoa. 

 Coincidieron en que la lengua es en principio, un elemento indispensable para la 
construcción de la identidad de cualquier país y es precisamente a través de ella como 
se tiene la oportunidad de conocer el mundo, explicarlo y entenderlo. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México asume como uno de sus objetivos el 

rescate de la herencia lingüística; de manera que los universitarios conozcan la belleza 

del idioma y su correcta utilización, "ya que en la medida en que seamos capaces de 

retomar nuestras raíces, compondremos un vocabulario que nos haga ser dignos 

hispanohablantes", aseveró el rector Jorge Olvera García, al dar la bienvenida al 

presidente de la Academia Mexicana de la Lengua, Jaime Labastida Ochoa. 

En la Sala de Consejo Universitario, el secretario técnico del Gabinete del 

Gobierno del Estado de México, Isidro Muñoz Rivera, moderó la Conferencia Magistral 

"El universo del español, el español del universo", dictada por Jaime Labastida, doctor 

en Filosofía por la UNAM, quien propuso que la escuela mexicana se funde sobre la 

base de la enseñanza de la lengua española y que en ella tenga su causa de ser. 

Refirió que el español es una lengua universal, una de las cuatro del planeta, ya 

que la hablan alrededor de 400 millones de personas, aunque excluyendo a los 

menores de cinco años, se estima que sean 350 millones de parlantes activos. 

Ante miembros de la comunidad de la UAEM, así como los integrantes del 

Gabinete Universitario, Olvera García expresó su coincidencia con el ponente magistral, 

en el sentido de que la lengua es en principio, un elemento indispensable para la 

construcción de la identidad de cualquier país y es precisamente a través de ella como 

se tiene la oportunidad de conocer el mundo, explicarlo y entenderlo. 
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Luego de destacar las contribuciones de Labastida Ochoa a la lengua española, 

a través de la Literatura y estudio de la misma, el rector de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense señaló que la visita de tan distinguido personaje reafirma el compromiso 

que la UAEM tiene en materia académica y cultural para preservar y fomentar el estudio 

sobre el  idioma, de manera que se consolide la identidad mexicana en el contexto 

contemporáneo de globalidad en el cual nos desenvolvemos.  

Al dirigirse a los universitarios, Labastida Ochoa citó que 90 por ciento de los 

hablantes de español se ubican en América Latina, donde “a pesar de las diferencias se 

puede hablar de la unidad de lo diverso”; agregó que son alrededor de 24 países en los 

que se habla la lengua española, aunque la cuarta parte de 90 por ciento de los 

parlantes de español se ubican en México. 

Nuestro país, abundó, es el que domina la lengua española, pero no por su 

estudio y conocimiento, sino por el número de hablantes; además, “es una de las cinco 

lenguas oficiales de la ONU y no fue una propuesta de España, sino de México, a 

través de Miguel León Portilla”. 

El español, dijo, debe ser lengua oficial de México y motivo de orgullo, aunque 

debemos mantener vivo el legado de las culturas originales, así como preservar el 

lenguaje a través del cual se comunica 95 por ciento de los mexicanos. 

Luego de asegurar que el tránsito de la oralidad a la escritura no ha hecho que 

se pierda y por el contrario, enriquece con carácter sólido y permanente a la lengua 

española, Labastida Ochoa comentó que “somos herederos de una cultura híbrida, pero 

ahora la lengua española disputa con el inglés ser la segunda lengua con más 

hablantes, luego del mandarín”. 
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Padecimientos neurodegenerativos detonan  
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cuadros depresivos en pacientes de la tercera edad 
 

 Esta condición psíquica es provocada también por eventos externos, como la jubilación 
y el retiro, por lo que el resultado de una evaluación médica debe atenderse con 
prontitud.  
 

Los diagnósticos de padecimientos de carácter neurodegenerativo, como el Síndrome 

de Parkinson y enfermedades como el hipertiroidismo y embolias, detonan hasta 30 por 

ciento las posibilidades de cuadros depresivos en el paciente de la tercera edad, afirmó 

en la Universidad Autónoma del Estado de México, el especialista del ISSEMyM, Miguel 

Ángel Salinas Escobar.   

En el auditorio de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la UAEM, el 

conferencista destacó que esta condición psíquica es provocada también por eventos 

externos, como la jubilación y el retiro, por lo que el resultado de una evaluación médica 

debe atenderse con prontitud, a través de especialistas en Gerontología, disciplina que 

integra diversos saberes para promover una vejez saludable.  

En el marco del Segundo Seminario Internacional “Envejecimiento de la 

población: Un enfoque multidisciplinario”, organizado por el Centro de Investigación y 

Estudios Avanzados de la Población (CIEAP) de la Autónoma mexiquense, Salinas 

Escobar enfatizó la importancia de generar estrategias para disminuir los niveles de 

depresión entre la comunidad mayor de 65 años.  

 Identificar aspectos como la falta de apego al tratamiento, aislamiento, estrés, 

insomnio, amnesia e irritabilidad, consideró, es fundamental para que los familiares que 

se encuentran cerca de los adultos mayores les ayuden, por ejemplo, a cambiar su 

rutina de vida y asistir a centros geriátricos, con el propósito de promover una vida 

saludable.  

Ante los asistentes a este seminario, que convoca a estudiantes de disciplinas 

como Enfermería, Nutrición, Medicina, Geografía, Economía, Derecho y Urbanismo, 

entre otras, para discutir sobre el crecimiento demográfico de la población mayor de 65 
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años, el experto en Gerontología alertó que la depresión dificulta la condición del 

paciente, debilitándolo física, mental y socialmente.  

Al perder cada vez más su independencia, dijo, el adulto mayor se enfrenta a 

cambios drásticos en su vida e incluso, aumentan las posibilidades de sufrir accidentes 

por caídas, intoxicación por medicamentos mal empleados y padecer duelos por la 

pérdida del trabajo, la pareja sentimental o algún familiar cercano.  

Miguel Ángel Salinas Escobar concluyó que en la vejez es imprescindible no 

sentirse excluido, con la finalidad de evitar trastornos psíquicos, por lo que se requieren 

de medidas que impulsen la inclusión de los adultos mayores en actividades 

remuneradas, recreativas y sociales.  
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Acerca UAEM Ciencia a los niños 
 

 Con la participación del especialista del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, Juan Núñez Farfán, y cerca de 50 niños de primaria y secundaria 
se llevó a cabo la segunda conferencia del Ciclo “Jugando a la Ciencia”. 
 

En el marco del Ciclo de Conferencias y Talleres “Jugando a la Ciencia”, al que 

convoca la Universidad Autónoma del Estado de México, el especialista del Instituto de 

Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México, Juan Núñez Farfán, habló 

ante alrededor de 50 niños acompañados de sus padres, sobre los fracasos de la 

evolución cuando las especies se extinguen. 

En el Museo Modelo de Ciencias e Industria (MUMCI), el experto destacó que no 

son los individuos sino las poblaciones las que evolucionan. Detalló que durante la 

evolución cambian las proporciones de fenotipo y genotipo, entendido el primero como 

el que nos da la apariencia externa, es decir, las características de los organismo desde 

el punto de vista morfológico, conductual, bioquímico o fisiológico; en tanto, el genotipo 
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define lo que traemos dentro, es decir,  son las instrucciones genéticas, que en conjunto 

con el ambiente, determinan el fenotipo. 

Concluyó que el resultado único de la evolución es la adaptación biológica. 

“Charles Darwin, a través de su teoría de la evolución, define a la selección natural 

como la preservación de las variaciones favorables y la eliminación de las nuevas 

variaciones”. 

Por otra parte, la coordinadora de la Red de Divulgadores de la Ciencia y la 

Cultura "José Antonio Alzate" de la UAEM, que agrupa a cerca de 50 jóvenes 

universitarios de distintas disciplinas, interesados en divulgar, Adriana González 

Maldonado, enfatizó que en la edición 31 de “Jugando a la Ciencia”, programa que se 

lleva a cabo dos veces al año,  participan estudiantes de primaria y secundaria. 

Abundó que este programa de la UAEM tuvo su origen en “Domingos en la 

Ciencia”, desarrollado por la Academia Mexicana de Ciencias, donde diversas 

universidades, tanto públicas como privadas, se sumaron para acercar a estudiantes de 

educación básica y los niveles medio superior y superior, temas de ciencia y tecnología, 

mediante la participación de científicos e investigadores destacados. 

En particular, “Jugando a la Ciencia” está enfocado a estudiantes de nivel básico, 

a quienes se invitó a participar en el Taller "Enredo evolutivo", a partir del tema de la 

conferencia, titulada "La evolución de la vida". 

 
 
COMUNICADO 0804 
TOLUCA, MÉX. 
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Apoyo y respaldo de la UAEM redoblan sentido social de la PGJEM 
 

 La Máxima Casa de Estudios mexiquense, representada por el rector Jorge Olvera 
García, y el titular de la Procuraduría General de Justicia del Estado de México, Miguel 
Ángel Contreras Nieto, signaron un Convenio General de Colaboración. 

 Lo anterior, con el propósito de dar formalidad al trabajo realizado para la instalación de 
casetas telefónicas para videoconferencia directa de los usuarios del servicio de 
procuración de justicia con la oficina del procurador. 
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 Jorge Olvera García refirió que la relación entre ambas instancias data de hace más de 
12 años; subrayó la importancia que tiene la vinculación entre estas dos dependencias, 
coincidente en un punto: la vocación social. 

 Contreras Nieto agradeció y reconoció el apoyo y respaldo brindado por la UAEM para 
este proyecto, que “redobla el sentido social de la Procuraduría como institución al 
servicio de los ciudadanos”. 
 

Con el propósito de dar formalidad al trabajo realizado para la instalación de casetas 

telefónicas para videoconferencia directa de los usuarios del servicio de procuración de 

justicia con la oficina del procurador, la Universidad Autónoma del Estado de México, 

representada por el rector Jorge Olvera García, y el titular de la Procuraduría General 

de Justicia del Estado de México (PGJEM), Miguel Ángel Contreras Nieto, signaron un 

Convenio General de Colaboración. 

En la Sala de Consejo del Edificio de Rectoría, el titular de la PGJEM agradeció y 

reconoció el apoyo y respaldo brindado por la UAEM para este proyecto, que “redobla 

el sentido social de la Procuraduría como institución al servicio de los ciudadanos”. 

Ante el subprocurador Jurídico de la PGJEM, Alfonso Velázquez Estrada, así 

como los directores de las facultades de Derecho, Ciencias de la Conducta y Medicina, 

Jorge Olvera García refirió que la relación entre ambas instancias data de hace más de 

12 años; subrayó la importancia que tiene la vinculación entre estas dos dependencias, 

coincidente en un punto: la vocación social. 

Olvera García reconoció al personal de la Dirección de Tecnologías de la 

Información y Comunicación, así como la Dirección de Redes de la UAEM, que 

acudieron al llamado de la Procuraduría, para llevar a cabo la pertinente transferencia 

tecnológica para realizar dicho trabajo. 

Esto, abundó el rector de la Autónoma mexiquense, “llena de satisfacción porque 

permite replicar lo que la propia sociedad mandata, es decir, poder servir y coadyuvar a 

que las funciones del poder público sean eficientes y alivien la necesidad social”. 

Miguel Ángel Contreras Nieto destacó que suscribir un convenio de esta 

naturaleza enaltece a la PGJEM, que al tener cercanía con la UAEM le permite llevar a 

cabo acciones conjuntas que redundarán en beneficio de la sociedad; Jorge Olvera 
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García coincidió en que al establecer alianzas y sinergias con distintos sectores del 

poder ejecutivo, la institución refrenda su vocación social. 

Abundó que el trabajo realizado con la UAEM permite una comunicación directa 

de la sociedad con la PGJEM, sin intermediarios y al alcance de un teléfono, de manera 

inmediata; esta vía, dijo, permite expresar por ejemplo, molestia por una deficiente 

atención, por un maltrato o un posible acto de corrupción; incluso, reconocer el buen 

trato o trabajo de un servidor público. 

Sin duda, consideró, este ejercicio es de vanguardia en el campo de procuración 

de justicia a nivel nacional, gracias al apoyo decidido de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, donde se reconoce un trabajo tecnológico de vanguardia, que permite 

inicialmente, la comunicación directa con ciudadanos de Ecatepec, Nezahualcóyotl, 

Naucalpan, Toluca y Metepec. 

Al realizar la exposición de motivos del documento firmado, el abogado general 

de la UAEM, Hiram Raúl Piña Libien, enfatizó que mediante la cercanía y atención 

personal a todas y cada una de las necesidades de los usuarios de servicio de 

procuración de justicia y a la cada vez más grande comunidad universitaria, en el 

ámbito de sus respectivas competencias, ambos servidores logran romper paradigmas, 

al establecer canales de comunicación directa, pero sobre todo, al situarlas en el difícil 

camino y garantía de los derechos y libertades fundamentales. 
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Nueva categoría permitirá recuperar  
vocación forestal del Xinantécatl 

 
 En la actualidad, diversas instancias como la UAEM, trabajan en el Plan de Manejo del 

Nevado de Toluca, que permitirá la conservación de los recursos y el manejo adecuado 
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de los mismos, a partir de la colaboración entre las autoridades y quienes viven en la 
zona. 
 

El decreto que en 1936 otorgó al Parque Nacional Nevado de Toluca la categoría de 

Área Natural Protegida trajo como consecuencia la tala clandestina y el cambio de uso 

de suelo de una importante parte de este sitio, señaló el coordinador del Programa de 

Recuperación y Manejo Sustentable del Nevado de Toluca y académico de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Ignacio Pichardo Pagaza. 

Después de aseverar que en la actualidad existen en el Nevado de Toluca entre 

35 y 40 mil hectáreas arriba de los tres mil metros que no tienen vocación forestal, el ex 

gobernador mexiquense detalló que el Decreto Presidencial emitido el pasado 1 de 

octubre brinda la categoría jurídica de Área de Protección de Flora y Fauna al Parque.  

Esto, consideró, implica varias ventajas, ya que por ejemplo, ahora se podrá 

rescatar aquel territorio que no tiene vocación forestal y que ha sido utilizado para 

sembrar, entre otros productos, papa, en perjuicio del suelo y los mantos acuíferos. 

 Refirió que en la actualidad, diversas instancias como la Universidad Autónoma 

del Estado de México, trabajan en el Plan de Manejo del Nevado de Toluca, que 

permitirá la conservación de los recursos y el manejo adecuado de los mismos, a partir 

de la colaboración entre las autoridades y quienes viven en la zona, con el propósito de 

que el área recupere su vocación forestal. 

 En este sentido, el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, 

Jorge Olvera García, manifestó que la recategorización del Xinantécatl “permitirá que 

quienes habitan este símbolo natural de la entidad puedan tener una forma sustentable 

de vivir, que les permita tener una mejor calidad de vida y al mismo tiempo, restaurar el 

ecosistema”. 

Luego de asegurar que cuidar el medio ambiente y preservar los bosques es 

parte del Humanismo que Transforma, el rector expresó que la  Máxima Casa de 

Estudios mexiquense participó desde sus orígenes, en este noble proyecto, 

desarrollado a partir de la estrecha colaboración con la Secretaría de Medio Ambiente y 
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Recursos Naturales del gobierno federal, la Secretaría de Medio Ambiente del Gobierno 

del Estado de México y los ayuntamientos de los 10 municipios que integran el Nevado 

de Toluca, a cuyas autoridades reconoció por su compromiso con la naturaleza de la 

entidad. 

Afirmó que la Universidad Autónoma del Estado de México continuará 

participando en las acciones de cuidado, protección y conservación del Nevado de 

Toluca, así como en campañas de reforestación, como la realizada el mes pasado por 

los universitarios en “Las Pancitas”, ejido de Santa María del Monte, perteneciente al 

municipio de Zinacantepec. 
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Reconoce UAEM trayectoria académica de Carlos Herrejón  
 

 Por su alto desempeño en la docencia y en la divulgación de la historia nacional, la 
Universidad Autónoma del Estado de México y el Colegio Mexiquense llevan a cabo el 
Coloquio-Homenaje al Doctor Carlos Herrejón Peredo. 
 

Por su alto desempeño en la docencia, campo en el que ha formado a docenas de 

generaciones de estudiantes, y en la divulgación de la historia nacional, área en la que 

ha pugnado por la verdad histórica en contra de versiones oficiales y distorsionadas, 

trabajo que lo colocó en el grupo de historiadores mexicanos más importantes y 

trascendentes, la Universidad Autónoma del Estado de México y El Colegio Mexiquense 

llevan a cabo el Coloquio-Homenaje al Doctor Carlos Herrejón Peredo, académico por 

cerca de una década de la Autónoma mexiquense. 

 En el marco de la ceremonia de inauguración de este ejercicio académico, el 

sacerdote católico mexicano defensor de los derechos humanos de los migrantes 

centro y sudamericanos, egresado y Doctor Honoris Causa por la UAEM, Alejandro 

Solalinde Guerra, entregó el reconocimiento de esta casa de estudios a Herrejón 
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Peredo, por su destacada y trascendente labor en el campo de la investigación, 

docencia y divulgación de la Historia durante su estancia en la ciudad de Toluca, entre 

1972 a 1981.  

En representación del rector Jorge Olvera García, el secretario de Planeación y 

Desarrollo Institucional, Manuel Hernández Luna, acompañado por el ex rector de la 

UAEM y secretario técnico del Consejo Editorial de la Administración Pública Estatal, 

Agustín Gasca Pliego, puntualizó que Herrejón Peredo es protagonista importante en la 

enseñanza, divulgación e investigación de la Historia. 

 Hernández Luna comentó que la universidad se reconoce como poseedora de un 

gran potencial de desarrollo para seguir aportando a la sociedad y al país soluciones, 

explicaciones, propuestas y resultado del trabajo intelectual. 

 Por su parte, el director de la Facultad de Humanidades, Juvenal Vargas Muñoz, 

subrayó el privilegio de honrar y distinguir a uno de los grandes humanistas del país, 

quien fuera coordinador de la Licenciatura en Historia de la UAEM y académico que 

durante una década se dio a la tarea de formar humanistas e historiadores en esta casa 

de estudios. 

Hoy, dijo, Carlos Herrejón es el especialista más reconocido del periodo 

independentista de México, el biógrafo más importante de José María Morelos y Pavón 

y actualmente, profesor de tiempo completo en El Colegio de Michoacán, del cual es 

fundador. 

Cabe destacar que a lo largo de dos días, en el marco de este Congreso-

Homenaje se tendrá un despliegue de trabajos académicos, pues la mejor manera de 

honrar a uno de los investigadores y más grandes humanistas de nuestro país es 

justamente en función de su obra, su pensamiento, de dialogar e interpretar los 

elementos más significativos y sus propuestas académicas. 
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OCTUBRE 02 DE 2013 
 

Presentan convocatoria de Concurso Municipal de Oratoria 
 

 Tiene como propósito revalorar la trascendencia de la figura de José María Morelos y 
Pavón, así como promover la participación de la juventud, incluyéndola en el debate de 
asuntos de trascendencia nacional. 
 

Con el propósito de revalorar la importancia histórica y trascendencia de la figura de 

José María Morelos y Pavón, así como promover la participación de la juventud, 

incluyéndola en el debate de asuntos de trascendencia nacional, la Universidad 

Autónoma del Estado de México, la LVIII Legislatura del Estado de México y el 

Ayuntamiento de Toluca invitan al Concurso Municipal de Oratoria “Bicentenario. 

Sentimientos de la Nación”. 

Durante la conferencia de prensa en la cual se presentó la convocatoria de dicho 

certamen y que encabezó el Diputado Enrique Mendoza Velázquez y, en 

representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García, el secretario de Rectoría, 

José Benjamín Bernal Suárez, se destacó que este importante evento se extiende a 

cada espacio académico del nivel medio superior y superior de la Autónoma 

mexiquense, así como de instituciones incorporadas.  

 Acompañado por los directores de los Planteles de la Escuela Preparatoria de la 

UAEM, Bernal Suárez sostuvo que la institución cuenta con alumnos destacados en 

materia de oratoria; ejemplo de ello es la reciente participación del alumno de la 

Facultad de Derecho, Hyrbin Alí Ramírez Prado, quien representó a la entidad y obtuvo 

el segundo lugar en el Concurso Nacional de Oratoria y Debate Político organizado por 

el periódico “El Universal”. 

 En su oportunidad, el diputado Mendoza Velázquez señaló que este certamen se 

lleva a cabo con la finalidad de fortalecer los principios y valores cívicos entre la 

juventud mexicana.  

 Tras afirmar que la Autónoma mexiquense marca un precedente, al impulsar el 

talento de los universitarios, el legislador explicó que hasta el 21 de octubre, los 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

interesados en participar podrán inscribirse en su espacio académico, donde serán 

seleccionados, para posteriormente competir en la final, que se llevará a cabo el 

próximo 24 de octubre en el Teatro Universitario “Los Jaguares”.  

 En la fase final, dijo, los participantes abordarán 13 temas, entre ellos: Los 

Sentimientos de la Nación y su importancia a 200 años de su publicación, la prensa en 

el movimiento independentista, el Instituto Científico y Literario como cuna del 

pensamiento liberal mexicano, la Reforma Educativa de 2013, Estrategia Nacional 

contra el Cambio Climático y el Humanismo como mecanismo de transformación social, 

entre otros de interés social.  

 El ganador del primer lugar se hará acreedor a un viaje para dos personas, a 

capitales culturales de países europeos; el segundo, a un viaje por la ruta 

independentista sudamericana y el tercero, a un viaje por la ruta de la independencia de 

México, reveló Enrique Mendoza Velázquez, quien agregó que la premiación será el 

mismo día del evento. 

 Los interesados en participar en el Concurso Municipal de Oratoria “Bicentenario. 

Sentimientos de la Nación” pueden consultar la convocatoria en la página web del 

Ayuntamiento de Toluca, en la dirección http://www.toluca.gob.mx/; llamar a los 

teléfonos de la Segunda Sindicatura de Toluca: 2761900 o escribir al correo electrónico 

sentimientosdelanaciontoluca@gmail.com. 
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Recategorización protege al Nevado de Toluca: JOG 
 

 La situación actual de esta zona, sobre todo en el ámbito de la sanidad de su cubierta 
forestal, hacía urgente un plan de manejo, sostuvo el rector de la UAEM, Jorge Olvera 
García. 

http://www.toluca.gob.mx/
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 El recurso forestal, manifestó, está altamente deteriorado por diversos factores; detalló 
que 50 por ciento de sus bosques de pino están enfermos y existe una emergencia por 
el creciente problema de la agresividad de patógenos. 

 Estos factores, puntualizó, forman parte de la evidencia científica que presentó la UAEM, 
que en coordinación con otras instancias, desarrolló el estudio previo para la 
recategorización del Xinantécatl. 
 

La nueva categoría del Nevado de Toluca como Área de Protección de Flora y Fauna 

fortalece su resguardo, afirmó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, Jorge Olvera García, quien indicó que la situación actual de esta zona, sobre 

todo en el ámbito de la sanidad de su cubierta forestal, hacía urgente un plan de 

manejo. 

El recurso forestal del Nevado de Toluca, manifestó, está altamente deteriorado 

por diversos factores; detalló que 50 por ciento de sus bosques de pino están enfermos 

y existe una emergencia por el creciente problema de la agresividad de patógenos, 

como los descortezadores, que implica la fragmentación del arbolado. Por otra parte, el 

cambio climático ha provocado el desplazamiento de especies forestales propias de 

climas fríos por aquellas de climas calurosos. 

 Estos factores, puntualizó, forman parte de la evidencia científica que presentó la 

UAEM, que hace más de cinco años, en coordinación con otras instancias, desarrolló el 

estudio previo para la recategorización del Nevado de Toluca como Área de Protección 

de Flora y Fauna, lo cual se concretó el pasado 01 de octubre con la firma del decreto 

presidencial. 

 Consideró que este cambio era urgente, al menos desde el punto de vista 

forestal, pues si bien con la anterior categoría se planteaban restricciones en lo 

referente a la explotación de los recursos forestales, tampoco se permitía realizar 

acciones de saneamiento. 

 Ahora, advirtió Jorge Olvera García, se abre una posibilidad para conservar las 

áreas que están en buen estado, rescatar las deterioradas y establecer, a través de un 

apropiado manejo  forestal, la parte armónica entre las comunidades y la naturaleza. 
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Subrayó que la UAEM, a través del Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales 

(ICAR), llevó a cabo un estudio exploratorio en las comunidades que viven en la zona, 

donde se apreció el interés de la población por ser ellos quienes manejen los recursos, 

dando prioridad a la conservación del bosque. 

Afirmó que el resultado del cambio de categoría dependerá también de la 

conciencia de la población, no sólo de aquella que vive en la región, sino en las 

poblaciones aledañas y en capital mexiquense, “quienes no sólo debemos mirar hacia 

la montaña cuando está bonito por la nieve”. 

“Debemos estar conscientes de que en estos momentos, el Xinantécatl sufre un 

proceso de deterioro muy rápido y el éxito de su conservación dependerá de las 

decisiones y necesidades de la gente que ahí vive, quienes ahora son parte importante 

del proceso de conservar y restaurar el Nevado de Toluca”. 

 Luego de comentar que existen casos de éxito en países como Argentina y Chile, 

donde se implementaron propuestas de manejo forestal sustentables, aseveró que hoy 

en día, las comunidades tendrán acceso a los recursos naturales, a través de planes de 

aprovechamiento forestal restringidos, es decir, que causen un bajo impacto en los 

ecosistemas. 

 Además, sostuvo, se implementarán proyectos sostenibles no sólo en el ámbito 

forestal, también en el agrícola y pecuario, que permitirán mejorar el nivel de vida los 

pobladores de la zona, sin perjudicar el ambiente. 

 Jorge Olvera García indicó que la Universidad Autónoma del Estado de México 

trabaja con otras instancias, en el desarrollo del Plan de Manejo del Nevado de Toluca 

–que deberá entregarse un año después del decreto presidencial a las autoridades 

correspondientes-, el cual establece las regulaciones necesarias en materia de 

explotación de recursos forestales, inversiones, el manejo de los sistemas 

agropecuarios, el volumen de madera que se podrá extraer, criterios que regularán toda 

la actividad. 

  



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

 

COMUNICADO 0809 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 03 DE 2013 
 

Migrantes, mejor radiografía de lo que somos  
realmente en este momento 

 
 El sistema capitalista es el principal factor de empobrecimiento de Centroamérica y la 

emigración de los países de la región parece responder a una forma autónoma, 
arbitraria o errática. 
 

Las relacionadas con la economía no son las únicas causas que detonan las 

migraciones forzadas, pero si las principales; Centroamérica es ejemplo de ello, ya que 

nadie sale de su lugar de origen si tiene oportunidades, trabajo y paz, sostuvo el 

director del albergue “Hermanos en el camino” de Ciudad Ixtepec, Oaxaca, y Doctor 

Honoris Causa por la Universidad Autónoma del Estado de México, Alejandro Solalinde 

Guerra. 

 Al participar en el segundo día del Coloquio-Homenaje al Doctor Carlos Herrejón 

Peredo, el egresado y ex catedrático de la Facultad de Humanidades de la UAEM 

manifestó que Nicaragua, Honduras, El Salvador y Guatemala experimentan un éxodo 

sin precedente a partir de 2005. 

“Luego del Huracán Stan, el flujo migratorio no ha dejado de cruzar el territorio 

nacional, con sus altibajos; por lo que ni extorsiones, ni secuestros, ni violaciones, ni la 

desaparición forzada de cerca de 10 mil centroamericanos, ni la muerte, han impedido 

su tránsito”. 

 Alejandro Solalinde Guerra destacó que el Estado mexicano, a través del 

Instituto Nacional de Migración, pone todo su empeño en detener y regresar a cuanto 

extranjero indocumentado encuentran en el camino. 

Por el Plan Mérida, señaló, México se compromete en materia de seguridad, a 

controlar el flujo migratorio del sur; en tanto, el sistema capitalista, aseveró, es el 

principal factor de empobrecimiento de Centroamérica y la emigración de los países de 
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la región parece responder a una forma autónoma, arbitraria o errática; “lo cierto es que 

la salida avanza con leyes o sin leyes, con peligros o sin ellos, siguiendo sus propias 

leyes”. 

 En el Aula Mayor de El Colegio Mexiquense -coorganizador de este ejercicio 

académico-, subrayó que el significado de la migración parte de entender a los seres 

humanos, como un éxodo imparable de empobrecidos, amenazados y excluidos de las 

oportunidades de vida plenamente humana, a causa de las maniobras del capital 

financiero; “los migrantes son la mejor radiografía de lo que somos realmente en este 

momento”. 

 En la mesa de trabajo sobre migración que compartió con los investigadores Luz 

María Salazar Cruz y Juan Gabino González Becerril, quienes abordaron los temas 

“Buscando evidencias de los migrantes internacionales en México” y “La invisibilidad de 

la migración femenina”, respectivamente, Alejandro Solalinde Guerra concluyó que 

cada privatización repercute en el detrimento de la calidad de vida de los locales y en 

un mayor disparo de los flujos migratorios. 
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Realizará UAEM Sexta Feria Universitaria de Servicios al Estudiante 
 

 Permitirá a los alumnos de reciente ingreso al nivel medio superior y superior conocer 
los servicios con que cuentan en apoyo a su desarrollo profesional. 
 

Para que los alumnos de reciente ingreso al nivel medio superior y superior conozcan 

los servicios con que cuentan en la Universidad Autónoma del Estado de México en 

apoyo a su desarrollo profesional, los días 16 y 17 de octubre la Secretaría de 

Extensión y Vinculación de la institución llevará a cabo la Sexta Feria Universitaria de 

Servicios al Estudiante.  
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 La titular de la Dirección de Servicios al Estudiante, Mariana López Casado, 

indicó que en el Centro Internacional de Exposiciones y Convenciones del Estado de 

México (CIECEM), aproximadamente 100 expositores presentarán a los asistentes las 

posibilidades para ingresar a diversos programas académicos universitarios.  

Lo anterior, dijo, permitirá a los jóvenes conocer los servicios que la Autónoma 

mexiquense les ofrece en los ámbitos de la salud, deporte, prevención de adicciones, 

desarrollo social, seguridad, becas, empleo, medio ambiente, turismo, cultura y 

tecnología, temáticas sumamente útiles para ellos durante su trayectoria académica.  

 Este importante evento, subrayó López Casado, tuvo como antecedentes las 

ferias de Becas y de la Salud que se realizaban en el Gimnasio “Lic. Adolfo López 

Mateos” y congregará durante dos días a aproximadamente seis mil alumnos.  

Durante la Sexta Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, precisó, los 

alumnos de primer ingreso podrán además, presenciar exhibiciones musicales, 

deportivas y de promoción de la activación física, como gimnasia aeróbica, de tae kwon 

do, asistir a talleres y conferencias sobre consumo responsable, así como espectáculos 

musicales y teatrales.  

Asimismo, habrá demostraciones de defensa personal, impartidas por personal 

de la Secretaria de Seguridad Ciudadana, y técnicas de manejo responsable, por parte 

del piloto de NASCAR, Rodrigo Marbán.   

 

 

COMUNICADO 0811 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 05 DE 2013 
 

Realizó UAEM Primer Congreso  
Internacional de Transformación Educativa 

 
 Tuvo como propósito generar un espacio de reflexión que impulse un proyecto de 

transformación educativa, mediante estrategias pedagógicas para el desarrollo social. 
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Para generar un espacio de reflexión que impulse un proyecto de transformación 

educativa, mediante estrategias pedagógicas para el desarrollo social, la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de México, en 

coordinación con diversas instituciones, llevó a cabo el Primer Congreso Internacional 

de Transformación Educativa: Alternativas de la Educación para la Cooperación, 

Sustentabilidad, Fraternidad y la Paz.  

 Este ejercicio académico, que reunió a 657 ponentes de 157 instituciones 

educativas y gubernamentales de 14 estados de la República Mexicana, así como de 

Portugal, Croacia, Alemania, Colombia, Brasil, Perú, Venezuela, Chile y México, tuvo 

como objeto conocer y proyectar propuestas educativas innovadoras que promuevan el 

aprendizaje creador, el trabajo en equipo, el diálogo receptivo y la vocación pacífica. 

 Alumnos y especialistas participaron con 403 exposiciones, 24 talleres, nueve 

mesas redondas, 48 sesiones temáticas, 11 presentaciones de libros, un seminario, un 

simposio y conferencias magistrales, así como cinco exposiciones de carteles.  

 En este marco se abordaron temáticas como “Educación para la paz: un modelo 

de nuevas prácticas educativas”, “La convivencia de la escuela ¿cambio de 

paradigma?”, “Agencia académica en educación superior”, “Sustentabilidad, educación 

ambiental y salud”, “Gestión escolar para el desarrollo y acoplamiento de talentos” y 

“Docencia alternativa”.  

 Del 3 al 5 de octubre, el congreso internacional tuvo como sede el Centro de 

Convenciones de Ixtapan de la Sal y contó con la participación de la Coordinación 

General del Consejo de Transformación Educativa, organización ciudadana abierta al 

diálogo y encargada de integrar a investigadores, docentes, padres de familia y 

ciudadanos atentos al acontecer educativo del país.  
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De sustentabilidad depende futuro  
de cualquier firma de arquitectos 

 
 Así lo aseguró el director general de KMD Arquitectos -firma internacional radicada en 

México hace dos décadas-, Roberto Velasco Puente, ante estudiantes y académicos de 
la carrera de Arquitectura de la UAEM. 
 

Del énfasis en la sustentabilidad de los recursos ambientales depende el futuro de 

cualquier firma de arquitectos, aseguró el director general de KMD Arquitectos -firma 

internacional radicada en México hace dos décadas-, Roberto Velasco Puente, ante 

estudiantes y académicos de la carrera de Arquitectura de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, en el marco del programa académico que se llevó a cabo con motivo 

del Día del Arquitecto. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” del Edificio de Rectoría de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense, acompañado por el director de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, Jorge Eduardo Valdés Garcés, el conferencista destacó que la 

firma tiene una práctica de hace 50 años en San Francisco, California; seis en Dubái, 

donde experimenta el mercado del Medio Oriente, y 20 en México, desde donde se 

explora el mercado latinoamericano. 

 Refirió que con proyectos arquitectónicos en muchos países, la firma 

evoluciona y cambia, cuenta con 200 premios internacionales en todo el mundo y es 

clasificada como una de las más importantes de Estados Unidos. 

 En cuanto a la proyección de hospitales, detalló, es la cuarta firma más grande 

del mundo, por tamaño y servicio al cliente ocupa el 12º lugar en el ranking mundial; 

agregó que México es la segunda oficina más importante de la firma y le representa 39 

por ciento de los ingresos a nivel global. 

 Comentó que KMD Arquitectos nació en 1963 como proyecto de egresados de 

Harvard, Prinston y Stanford; de Kaplan (judío), Maclofin (típico americano) y Díaz (hijo 

de inmigrantes españoles); de ahí el nombre de la firma, que habla de multiculturalidad 

y mestizaje, quizá de donde proviene el éxito. 
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 El primer trabajo como firma, explicó, fue hacer un hospital psiquiátrico; hasta 

el momento, ha construido 116 hospitales de los más famosos y prestigiados del 

mundo, donde como servicio extra, se ofrece quedarse en el sitio seis meses para 

hacer la evaluación del usuario. 

 “KMD Arquitectos se queda en el espacio construido y evalúa entre 

enfermeros, paramédicos, doctores, pacientes y familiares cómo funcionaba el espacio, 

para saber qué puede mejorarse”. 

 Los arquitectos nos debemos a nuestros clientes y el espacio que hacemos es 

para ellos, enfatizó Roberto Velasco Puente, quien aseveró que ahora KMD Arquitectos 

trabaja en hacer corporativos, hoteles, hospitales, museos y residenciales; mantiene 

una importante gama de clientes, a quienes ayudamos a transformar los sueños e ideas 

en algo espacial, para hacerlos rentables. 
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Diseñadores gráficos deben solidarizarse  
con las necesidades sociales 

 
 Deben convencer y llegar a diferentes ámbitos del poder para mostrar los argumentos y 

beneficios de ciertos proyectos, ya que éstos normalmente tienen que ver con 
decisiones administrativas, costos económicos, el desarrollo de políticas públicas y 
asignación de recursos. 
 

Quienes participan profesionalmente en el ámbito de la construcción de los mensajes 

en los medios de comunicación deben solidarizarse con las necesidades sociales, a 

través del ámbito de la comunicación gráfica, y asumir su responsabilidad social, 

consideraron las académicas de la Universidad Autónoma del Estado de México, María 
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de las Mercedes Portilla Luja, María Gabriela Villar García y Claudia Adriana Rodríguez 

Guadarrama. 

Al hablar sobre “El papel del diseñador gráfico y su responsabilidad social: del 

consumo a las problemáticas sociales”, enfatizaron que éste es un reto para aplicar lo 

mejor de las competencias comunicativas, la capacidad estratégica y creativa, para 

construir, liderar y participar en proyectos sociales que concienticen y prioricen valores 

solidarios sobre intereses personales, económicos o de cualquier otro tipo, que atenten 

contra los individuos y sus derechos. 

Afirmaron que la responsabilidad social y la posibilidad discursiva del Diseño 

Gráfico deben ser analizadas, ya que pareciera que en la actualidad, en el mundo del 

diseño, se observa una caída en el desarrollo de los trabajadores de la conciencia, en el 

que la grey del diseño ha optado por el silencio y ha decidido producir sin preguntarse 

nada. 

El aparato económico, destacaron las universitarias, ha llevado a ver a los 

individuos como simples seres genéricos, por lo que invitaron a que los diseñadores 

busquen proyectos que posibiliten una mejor calidad de vida, atiendan a las causas 

solidarias u otras actividades semejantes, que permitan incluso, ser la voz de aquellos 

que aún no han podido tomar la palabra. 

Las académicas de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM 

coincidieron en que incluso, el diseñador debe convencer y llegar a diferentes ámbitos 

del poder para mostrar los argumentos y beneficios de ciertos proyectos, ya que éstos 

normalmente tienen que ver con decisiones administrativas, costos económicos, el 

desarrollo de políticas públicas y asignación de recursos, entre otros, es decir, 

idealmente se requiere de un trabajo conjunto de ciudadanos, gobierno e industria para 

participar en este tipo de proyectos sociales. 

“De ahí la importancia de que el diseñador se involucre en todos los procesos y 

toma de decisiones, para motivar a que se integren a equipos multidisciplinarios de 
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trabajo, que sean líderes y participen en este tipo de proyectos, asumiendo su 

compromiso y responsabilidad social”. 

Las universitarias concluyeron que en los ámbitos local, nacional e internacional, 

existen organizaciones no gubernamentales y asociaciones civiles que trabajan por un 

mejor país; muchas de ellas, incluso, han recurrido al diseño gráfico de manera 

trascendente, para difundir sus principios y objetivos a la sociedad, para diseñar y 

lanzar sus campañas, con el objetivo de cambiar vidas, motivar a cuidar el medio 

ambiente, persuadir o informar a la sociedad sobre lo que podría ser un bien común o 

frentes en la búsqueda de abatir problemáticas graves.  
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Será UAEM sede del Tercer Congreso Internacional  
de Psicología “Por una Psicología sin Fronteras” 

 
 A partir de ocho ejes temáticos, 20 expertos de instituciones de educación superior de 

México, Argentina, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile y España compartirán sus trabajos 
académicos e investigaciones. 
 

Del 23 al 25 de octubre, la Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad 

Autónoma del Estado de México será sede del Tercer Congreso Internacional de 

Psicología “Por una Psicología sin Fronteras”, que tiene como propósito ser un foro 

para compartir y discutir nuevas propuestas que contribuyan al fortalecimiento de esta 

área del conocimiento, en los ámbitos nacional e internacional.  

 A partir de ocho ejes temáticos, 20 expertos de instituciones de educación 

superior de México, Argentina, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile y España compartirán 

sus trabajos académicos e investigaciones, mediante conferencias magistrales, con el 

fin de difundir los avances logrados en Iberoamérica en esta materia.  
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La ética en la práctica profesional de la Psicología, calidad de vida y bienestar 

social, Psicología en las áreas de la educación y la salud, migración, familia, Psicología 

contemporánea y positiva, serán algunas de las temáticas desarrolladas durante este 

ejercicio académico organizado por la UAEM, en coordinación con la XCIII Asamblea 

Nacional del Consejo para la Enseñanza e Investigación en Psicología (CNEIP).  

 Además de conferencias magistrales, el programa de actividades de este 

ejercicio académico contempla pláticas con expertos, trabajos libres, presentación de 

carteles y libros, talleres, así como proyecciones cinematográficas con análisis desde el 

punto de vista de la Psicología Clínica.  

 La tercera edición del Congreso Internacional de Psicología se efectuará en el 

marco del 40 aniversario de la Licenciatura en Psicología que oferta la Facultad de 

Ciencias de la Conducta de la Máxima Casa de Estudios mexiquense.  

 Para mayores informes e inscripciones, los interesados podrán comunicarse al 2-

72-1518, consultar el sitio web www.facico-uaemex.mx/congreso_psicología.html o 

escribir al correo electrónico congresopsicología@facico-uaemex.mx.  
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Presentó UAEM al Grupo de Danza Popular Forrás de Hungría 
 

 En el Teatro Morelos de la ciudad de Toluca, por más de una hora, la agrupación 
artística mostró la riqueza cultural del centro de Europa, donde confluyen históricamente 
pueblos milenarios. 
 

En su afán por ofrecer a la sociedad del Estado de México la más variada propuesta de 

expresiones artísticas y culturales del mundo entero, la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, a través de la Secretaria de Difusión Cultural, presentó al Grupo de Danza 

Popular Forrás de Hungría, que por más de una hora mostró la riqueza cultural del 

centro de Europa, donde confluyen históricamente pueblos milenarios. 

http://www.facico-uaemex.mx/congreso_psicología.html
mailto:congresopsicología@facico-uaemex.mx
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En el Teatro Morelos de la ciudad de Toluca, el grupo presentó un programa 

titulado "Viaje por Hungría", que incluyó las danzas de Szilagysag, de jóvenes solteros, 

con botella, de Mezofold, de parejas de Kalocsa, de los pastores, de Viski y de 

Magyarbodi, entre otras. 

Dicha agrupación tiene su sede en Shanopak, municipio que se ubica a 30 

kilómetros de la ciudad de Budapest, capital de Hungría, sobre la orilla del Danubio; se 

fundó hace 30 años y cuenta con alrededor de 500 personas entre sus miembros. 

A lo largo de tres décadas, Forrás ha realizado presentaciones en más de 50 

países; en ésta, la tercera ocasión que visita nuestro país, realiza una gira por diversos 

estados de la República. Está considerado entre los mejores de su categoría en 

Hungría y ha ganado varios premios en diversas competencias en el extranjero y por 

supuesto, en su país. 
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Fernando Cano, digno símbolo de identidad  
institucional y orgullo nacional: JOG 

 
 Así lo señaló el rector Jorge Olvera García, durante la ceremonia en la cual se develó la 

placa que da el nombre del artista a la Galería Universitaria del Edificio de Rectoría de la 
UAEM. 

 Luego de inaugurar la exposición “50 Años forjando emociones”, Olvera García aseguró 
que la UAEM impulsará en todo momento la nobleza de la creación artística que 
encause en su comunidad y en la sociedad en general, la expresión a través de obras 
que trasciendan. 

 Fernando Cano agradeció la distinción de la Autónoma mexiquense, a través del rector 
Jorge Olvera, quien le entregó un reconocimiento por su aportación a la cultura del 
Estado de México. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México hace un reconocimiento al arte de un 

universitario comprometido, Fernando Cano Cardoso, cuya obra trasciende fronteras y 
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tiempo, pero sobre todo, por ser un digno símbolo de identidad institucional, 

mexiquense e indudablemente, orgullo nacional, señaló el rector Jorge Olvera García, 

durante la ceremonia en la cual se develó la placa que da el nombre del artista a la 

Galería Universitaria del Edificio de Rectoría de esta casa de estudios. 

 Acompañado por Fernando Cano y la secretaría de Difusión Cultural de la 

UAEM, Ivett Tinoco García, el rector también inauguró la exposición “50 Años Forjando 

Emociones”, que estará abierta a la comunidad universitaria y al público en general 

hasta el 27 de noviembre. 

Acompañado por su esposa, Aurora Herreros, Olvera García aseguró que la 

UAEM impulsa en todo momento la nobleza de la creación artística que encause en su 

comunidad y en la sociedad en general, la expresión a través de obras que trasciendan, 

mediante la recreación de la belleza de nuestros tiempos, y dejen un legado para las 

futuras generaciones del pueblo de México. 

  Ante la comunidad universitaria que se dio cita en el Jardín Neoclásico del 

Edificio de Rectoría, Fernando Cano -profundamente emocionado- dijo que su obra 

representa muchas emociones, mismas que están plasmadas en las esculturas de 

metal y otros materiales realizadas a lo largo de cinco décadas; “es el lenguaje que 

conozco”, apuntó. 

 En la ceremonia, Cano Cardoso reconoció el papel fundamental de su esposa 

Martel en la consumación de su trabajo como artista, el cual –afirmó- “ha valido la 

pena”, al ser reconocido por la UAEM, institución que lo cobija.  

De igual manera, agradeció la distinción de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, a través del rector Jorge Olvera García, quien le entregó un 

reconocimiento por su aportación a la cultura del Estado de México e impulsó el 

acuerdo que establece dar su nombre a la Galería Universitaria, ubicada en el cuarto 

torreón del Edificio de Rectoría. 

 Al destacar la sencillez y humildad con la que Fernando Cano comparte sus 

experiencias y técnicas plásticas con la humanidad, que le han valido ser reconocido 
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con más de 60 galardones, Jorge Olvera sostuvo que el artista mexiquense “es 

sinónimo de la libertad y expresión, de la forma sublime de plasmar los sentidos y la 

espiritualidad humana; Fernando Cano nos hace libres, al regalarnos la expresión de su 

arte, estilo y escuela, que muchos ya toman como propia”. 

En el evento, en el cual estuvo presente la esposa del artista mexiquense, Martel 

Cano, así como el director de Obra Universitaria, Arturo Ocaña Ponce, la secretaria de 

Difusión Cultural de la UAEM,  Ivett Tico García, destacó la labor realizada de forma 

ininterrumpida por Fernando Cano por más de cinco décadas, que le ha llevado a 

presentar 133 exposiciones individuales, 95 colectivas y 83 trabajos especiales. 

La servidora universitaria agregó que Fernando Cano conoce desde la infancia, 

en su natal El Oro, el trabajo con hierro, plomo, cobre y otros metales; con ellos forjó su 

carácter y templó su espíritu con sorprendente voluntad creativa y humanismo 

indiscutible. 

Por otra parte, el rector Jorge Olvera García enfatizó que para la UAEM “es un 

orgullo contar con el patrimonio cultural de un digno ejemplo de la insurrección del 

pensamiento plasmado en el arte, que consolida su destreza como un importante 

elemento que sensibiliza y estimula la creatividad de hombres y mujeres, 

recordándonos en todo momento que la grandeza humana sólo se alcanza cuando 

abrimos nuestros sentidos a la inspiración creativa y a la apreciación de la estética”. 

Ivett Tinoco García manifestó que la designación del nombre de Fernando Cano 

a la Galería Universitaria es un acto de justicia a un creador brillante y un profesor 

emérito, pero también un paso fundamental en el camino que esta institución emprendió 

para consolidar la identidad universitaria. 
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TOLUCA, MÉX. 
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Alumno de UAEM ganó segundo lugar en  
Concurso Nacional de Oratoria y Debate 2013 

 
 Hyrbin Alí Ramírez Prado, alumno de la Facultad de Derecho de la UAEM, representó al 

Estado de México en este certamen en el que han participado personalidades de la talla 
de Adolfo López Mateos, Porfirio Muñoz Ledo y Beatriz Paredes Rangel. 
 

Hyrbin Alí Ramírez Prado, alumno de la Máxima Casa de Estudios mexiquense y 

representante del Estado de México, resultó ganador del segundo lugar del Concurso 

Nacional de Oratoria y Debate 2013, que desde 1926 organiza el periódico El Universal 

y para esta edición contó con la participación de 30 representantes de igual número de 

estados de la República. 

 En entrevista, el estudiante de la Facultad de Derecho de la Universidad 

Autónoma del Estado de México habló sobre la responsabilidad que como 

representante de la entidad tuvo ante decenas de jóvenes que ven en la oratoria la 

oportunidad de hablar y expresar sus ideas y propuestas con respecto a temas como el 

desarrollo sustentable, la soberanía alimentaria del país, las reformas constitucionales y 

los alcances del Pacto por México, entre otros. 

 Abundó que durante este certamen, que se llevó a cabo del 22 al 26 de 

septiembre, los jóvenes -dignos representantes de sus entidades- reflexionaron con 

ideas innovadoras sobre los principales problemas de la nación, lo cual es sumamente 

importante, por el trascendente papel que el Concurso tiene en la vida política, social, 

económica y cultural del país. 

 Después de referir que en este certamen participó Adolfo López Mateos en 

1929, Porfirio Muñoz Ledo en 1961 y Beatriz Paredes Rangel en 1973, entre otras 

personalidades, Ramírez Prado comentó que la edición 2013 contempló varios temas 

de la agenda nacional. 

 Detalló que la convocatoria marcó un total de 21 temas para la primera ronda y 

a él le tocó hablar de los grandes hitos en la historia de México, mientras que en la 

segunda fase disertó sobre las reformas al sistema de impartición de justicia en México. 
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 Agregó que de los 30 participantes, con entre 18 y 25 años, sólo pasaron a la 

segunda ronda 10, quienes disertaron sobre temas que ya no estaban contemplados en 

la convocatoria; luego, sólo cinco pasaron a la ronda final, donde participaron en un 

debate público y de entre quienes se designó a dos menciones honoríficas y tres 

primeros lugares. 

 “El mejor premio fue la oportunidad de pisar ese importante teatro; además, 

ganar el segundo lugar afianza mi compromiso con la sociedad, a través de la oratoria. 

Más allá del premio económico, estoy satisfecho por el reconocimiento a mi discurso, 

ideas y propuestas”. 

 Finalmente, Hyrbin Alí Ramírez Prado sostuvo que continuará con su 

preparación para participar en otros certámenes, representando al Estado de México y 

a la Autónoma mexiquense, pero también motivará a otros jóvenes para que externen 

sus ideas en beneficio de la sociedad. 

 

 

COMUNICADO 0818 
TEMASCALTEPEC, MÉX. 
OCTUBRE 06 DE 2013 
 

Recategorización del Nevado implica enormes ventajas  
 

 Así lo aseveró el investigador del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, Gerardo Ceballos González, quien consideró necesario que la 
sociedad se informe sobre el tema para conocer las ventajas de este cambio. 

 Lo anterior, durante su participación en el programa académico diseñado con motivo del 
XXXI Aniversario del Centro Universitario UAEM Temascaltepec y el CCLVI Aniversario 
del Natalicio de José Mariano Mociño. 

 El secretario técnico del gabinete del Gobierno del Estado de México, Isidro Muñoz 
Rivera; el diputado federal Noé Barrueta Barón y el presidente municipal de 
Temascaltepec, José Alejandro Galicia Núñez, recordaron a José Mariano Mociño, 
naturalista y escritor oriundo de este municipio. 
 

Con la recategorización como Área de Protección de Flora y Fauna, el Nevado de 

Toluca no pierde una sola hectárea; ésta implica la misma jerarquía y enormes 
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ventajas, mayor justicia ambiental y social, sostuvo el investigador del Instituto de 

Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México, Gerardo Ceballos González, 

quien consideró necesario que la sociedad se informe sobre el tema para conocer las 

ventajas de este cambio. 

Durante su participación en el programa académico diseñado con motivo del 

XXXI Aniversario del Centro Universitario Temascaltepec de la Universidad Autónoma 

del Estado de México y el CCLVI Aniversario del Natalicio de José Mariano Mociño, el 

experto de la Máxima Casa de Estudios del país aseveró que la anterior categoría “no 

permitía hacer absolutamente nada; no puedes tener un espacio de esta naturaleza, 

con pobladores locales y dueños de la tierra, donde se prohíbe todo”. 

Antes, el secretario técnico del gabinete del Gobierno del Estado de México, 

Isidro Muñoz Rivera; el diputado federal Noé Barrueta Barón; el presidente municipal de 

Temascaltepec, José Alejandro Galicia Núñez; el director de Identidad Universitaria, 

Jorge Hurtado Salgado –en representación del rector de la UAEM, Jorge Olvera García-

, y el encargado del despacho de la dirección del Centro Universitario Temascaltepec, 

Manuel Antonio Pérez Chávez, recordaron a José Mariano Mociño, naturalista, filósofo, 

médico y escritor oriundo de este municipio y colocaron ofrenda floral en la plaza 

principal del municipio. 

Gerardo Ceballos González subrayó que la nueva categoría contempla por 

primera vez, un área núcleo que no se puede tocar más que para hacer investigación 

científica, lo cual asegura la protección de espacios como el cráter y sus lagunas, que 

se podrán visitar con ciertas reglas, pero donde ya no se pueden llevar a cabo 

actividades como la ganadería o la pesca. 

Prohíbe de manera muy precisa, dijo, que haya nuevos poblados, luz eléctrica y 

por otra parte, ahora los dueños de la tierra podrán emprender actividades 

ecoturísticas, silvicultura, realizar plantaciones forestales legales; la propia 

conservación de la riqueza forestal traerá consigo beneficios. 
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El especialista de la UNAM manifestó que la recategorización promueve que la 

vocación del suelo vuelva a ser netamente forestal y desmotiva las actividades 

agrícolas, que afectaron severamente la zona; promueve la riqueza ambiental y social, 

ya que permite un uso sostenible de los recursos naturales, con beneficio para los 

pobladores locales y dueños de la tierra. 

Durante la Ceremonia Conmemorativa al XXXI Aniversario del Centro 

Universitario Temascaltepec, Jorge Hurtado Salgado enfatizó que el eje de la 

Administración 2013-2017, encabezada por el rector Jorge Olvera García, es el rescate 

del espíritu humanista; “el mundo global es fuerte, nos ha dado elemento de cierto 

confort científico y tecnológico, pero también es verdad que parece ser que los valores 

como mexiquenses y universitarios estuvieran débiles”. 

“El principio de Humanismo que Transforma  de este rectorado tiene la misión y 

visión de movernos con alta conciencia conceptual, para saber de dónde venimos, 

dónde estamos, hacia dónde queremos ir como humanidad, como personas y como 

institución”. 

Finalmente, Hurtado Salgado celebró recordar a José Mariano Mociño, referente 

fundamental en la identidad de Temascaltepec, que da sentido de orgullo y pertenencia 

a los habitantes de la región sur del Estado de México. 

Por su parte, Pérez Chávez destacó que durante más de tres décadas, el Centro 

Universitario UAEM Temascaltepec  ha egresado a casi mil 500 profesionales de las 

carreras de Ingeniero Agrónomo Fitotecnista, Derecho, Informática Administrativa y 

Contaduría, que hacen de este campus la opción más sólida para realizar estudios 

superiores para los jóvenes de la región. 

 

 

COMUNICADO 0819 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 07 DE 2013 
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Colaborará UAEM en realización de Agendas de  
Competitividad Turística de Chalma e Ixtapan de la Sal 

 
 El rector de la UAEM, Jorge Olvera García, y la secretaria de Turismo del Gobierno del 

Estado de México, Rosalinda Benítez González, signaron un Acuerdo de Coordinación. 
 El acuerdo es para el otorgamiento de un subsidio en materia de desarrollo turístico que 

permita la realización de los “Diagnósticos sobre Competitividad y Sustentabilidad” en 
las zonas antes referidas. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México colaborará en la realización de 

Agendas de Competitividad sobre los destinos turísticos de Chalma, en el municipio de 

Malinalco, e Ixtapan de la Sal, ambos, dentro de los 44 destinos que la Secretaría de 

Turismo federal seleccionó para llevar a cabo un diagnóstico del sector. 

Lo anterior, como parte del Acuerdo de Coordinación signado por el rector de la 

UAEM, Jorge Olvera García, y la secretaria de Turismo del Gobierno del Estado de 

México, Rosalinda Benítez González. 

  El acuerdo comprende el otorgamiento de un subsidio en materia de desarrollo 

turístico que permita la realización de los “Diagnósticos sobre Competitividad y 

Sustentabilidad” en las zonas antes referidas. 

 En el marco de este evento, al que asistió el director de Turismo del gobierno 

mexiquense, Alejandro Balcázar González, y la directora de la Facultad de Turismo y 

Gastronomía de la UAEM, Elizabeth López Carré, el rector Olvera García reiteró que a 

través de la sinergia entre la Máxima Casa de Estudios de la entidad y el gobierno 

mexiquense podrán desarrollarse acciones en beneficio de la comunidad universitaria y 

la sociedad en general. 

 En tanto, Rosalinda Benítez González destacó la disposición de esta casa de 

estudios para colaborar en la generación de acciones que favorezcan el crecimiento del 

turismo en la entidad; señaló que mediante el instrumento signado se formaliza el 

trabajo que realiza la Secretaría de Turismo con la Facultad de Turismo y Gastronomía 

de la UAEM, que está por concluir las agendas encomendadas. 
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 Olvera García y Benítez González se manifestaron por llevar a cabo otras 

acciones conjuntas que promuevan el desarrollo de los universitarios y los mexiquenses 

en general; además, signaron otro acuerdo dirigido a la capacitación, donde las 

facultades de Turismo y Gastronomía y de Arquitectura y Diseño trabajarán de manera 

conjunta para ofrecer el Diplomado en Imagen Urbana. 

 

 

COMUNICADO 0820 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 07 DE 2013 
 

Semana del Sonido en la UAEM 
 

 Este evento de carácter académico y cultural tiene como propósito abordar el fenómeno 
sonoro desde diversas perspectivas disciplinarias, incorporando en esta edición el tema 
de la imagen digital.  
 

Con la participación de expertos y artistas plásticos de Uruguay, la Facultad de Artes de 

la Universidad Autónoma del Estado de México es sede de la IV Semana del Sonido, 

evento de carácter académico y cultural que tiene como propósito abordar el fenómeno 

sonoro desde diversas perspectivas disciplinarias, incorporando en esta edición el tema 

de la imagen digital, afirmó Sofía Sienra Chávez, organizadora de dicho programa 

académico.  

Hasta el 11 de octubre, las facultades de Artes y Arquitectura y Diseño de la 

UAEM, en coordinación con la Embajada de Uruguay y AudioFocus, serán sede de 10 

conferencias magistrales y cinco mesas de debate sobre temas como “La cultura está 

en lo que oyes”, “Aproximaciones a la canción pop como elemento narrativo en lo 

audiovisual”, “Semiótica del Sonido” y “La imagen digital en la cultura contemporánea”, 

entre otros.  

Asimismo, destacó Sienra Chávez, este evento que se replica a nivel nacional e 

internacional, con base en la iniciativa francesa de festejar al sonido, comprende una 

serie de propuestas artísticas donde profesionales dedicados a este campo presentarán 
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en una hora experimentos sonoros con sintetizadores y otros artefactos, resignificando 

de esta manera, el funcionamiento de instrumentos tecnológicos.  

 “La oferta artística de los expositores no parte de una perspectiva fascinada por 

la tecnología, sino de observar el sonido desde una distancia crítica en la que se 

puedan articular diversas perspectivas teóricas con elementos mecánicos”, abundó la 

organizadora de la IV Semana del Sonido. 

 Durante el primer día de actividades de este ejercicio académico, en las salas de 

pequeño y gran formato de la Facultad de Artes, se inauguró la exhibición “Paisajes 

Binarios”, autoría de los estudiantes de la Maestría en Estudios Visuales, Julio Cid y 

Mariano Carrasco, y que también será presentada en la Galería Brumell, ubicada en la 

Calle Plutarco González, número 113, los próximos 8 y 10 de octubre, a partir de las 

18:00 horas. 

Sofía Sienra Chávez indicó que como parte del programa, también se ofrecerán 

dos talleres; el primero, “Audio Directo”, impartido por Henur Marín, experto en 

Ingeniería de Audio, quien dará a conocer a los asistentes las técnicas para sonorizar, 

capturar sonidos y trabajar a través de software libre; el segundo, “Experimentación 

Estética con la Videoinstalación”, permitirá a los asistentes explorarán técnicas de 

programación. 

Los interesados en inscribirse a estos talleres o consultar el programa académico 

completo deberán ingresar a la página de Facebook Semana del Sonido UAEMex.  
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Movilidad debe estar garantizada  
en igualdad de condiciones para toda la población 

 
 Urge crear ciudades con movilidad sustentable y habitable, a través del suministro 

necesario de bienes para las actividades cotidianas de las zonas urbanas, pero 
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buscando minimizar el impacto negativo sobre el ambiente y la inseguridad hacia las 
personas. 
 

La movilidad es un derecho fundamental que debe estar garantizado en igualdad de 

condiciones para toda la población, sin diferencias derivadas del poder adquisitivo, la 

condición física o psíquica, género, edad u otros, comentó la profesora e investigadora 

de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma del Estado de México, Lilia 

Ojeda Toche. 

Ante alumnos, académicos y especialista, la profesora e investigadora de este 

espacio de la UAEM detalló que la movilidad también se refiere al movimiento de 

mercancías o productos para consumo de la población; señaló que la movilidad es 

entonces un tema mucho más complejo que requiere más estudios y conocimientos, en 

especial si aún existe la concepción de que movilidad es igual a transporte. 

 Ojeda Toche refirió que el transporte es el sistema de medios mecánicos que se 

emplean para trasladar personas y es una estrategia más para posibilitar la movilidad, 

donde tienen que ver aspectos de uso de suelo, diseño de las ciudades y planeación 

urbana. 

 Consideró necesario profundizar en los estudios que tienen que ver con la 

movilidad de las mercancías y donde es fundamental analizar el papel del transporte de 

carga, sobre todo en las ciudades, donde ya es común observar este tipo de transporte 

ocupando espacio, afectando la capa asfáltica y dañando visualmente la ciudad. 

 Sin embargo, opinó, no se debe olvidar la relevancia del mismo; enfatizó la 

importancia de hacer una revisión sobre las condiciones del transporte de carga, la 

infraestructura y la calidad del mismo, porque tiene que ver con el hecho de que las 

ciudades y sobre todo la población tenga los productos necesarios para su consumo y 

el buen funcionamiento de la mismas. 

En este sentido, Lilia Ojeda Toche también expuso la urgencia de crear ciudades 

con movilidad sustentable y habitable, a través del suministro necesario de bienes para 
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las actividades cotidianas de las zonas urbanas, pero buscando minimizar el impacto 

negativo sobre el ambiente y la inseguridad hacia las personas. 

 

 

COMUNICADO 0822 
PANAMÁ, PANAMÁ 
OCTUBRE 08 DE 2013 
 

Amplía UAEM su internacionalización mediante  
acuerdo con la universidad de Panamá 

 
 El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García, signó un Convenio General 

de Colaboración con el rector encargado de la Universidad de Panamá, Justo Medrano. 
 El instrumento firmado tiene como propósito impulsar programas de la movilidad de 

estudiantes y profesores, posibilitar la realización de investigaciones conjuntas, la 
publicación de libros y la oferta de programas de nivel superior y posgrado con doble 
titulación. 

 Justo Medrano coincidió en que las instituciones de educación públicas deben ser 
puentes entre las naciones, que deben estar vinculadas por el desarrollo del 
conocimiento. 
 

En el inicio de su gira por Centro y Sudamérica, a efecto de ampliar los programas de 

internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México, el rector Jorge 

Olvera García se pronunció por fortalecer la movilidad de estudiantes y profesores, con 

la finalidad de que la institución esté en condiciones de afrontar el proceso 

de globalización académica que en la actualidad se vive, particularmente en el 

hemisferio occidental. 

Al firmar el Convenio General de Colaboración con la Universidad de Panamá, 

representada por el rector encargado, Justo Medrano, Olvera García destacó la 

importancia de incrementar los lazos estratégicos de cooperación con instituciones de 

educación superior que por su importancia, posibilitan la realización de investigaciones 

conjuntas, publicación de libros y la oferta de programas de nivel superior y posgrado 

con doble titulación. 
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Acompañado por la secretaria de Cooperación Internacional de la UAEM, 

Yolanda Ballesteros Sentíes, el rector de la Autónoma mexiquense reconoció la 

posición geográfica y económica de Panamá en el contexto internacional, por 

considerar que se trata del "puente del mundo con un profundo arraigo patriótico, 

ejemplo de nación global que no olvida sus costumbres y tradiciones". 

Posterior a la reunión de trabajo que sostuvo con el vicerrector Administrativo de 

la institución panameña, José Chen Barría, donde abordaron temas como el desarrollo 

económico y el impacto de la educación superior en ambas naciones, Olvera García 

sostuvo que la UAEM apuesta a la vinculación con las empresas, a la transferencia de 

tecnología que las instituciones públicas tienen que hacer con el sector privado y social. 

Por su parte, Justo Medrano coincidió en que las instituciones de educación 

públicas deben ser puentes entre las naciones, que deben estar vinculadas por el 

desarrollo del conocimiento y fortalecer lazos de unión que se fundamenten en la 

posibilidad de generar un mayor acceso a la educación superior. 

Precisó que la de Panamá, es la universidad de mayor matrícula estudiantil, ya 

que brinda atención a alrededor de 55 mil estudiantes, pero también la de mayor 

extensión territorial, con 18 facultades, siete centros regionales, tres extensiones 

universitarias y alrededor de 25 anexos en las poblaciones más alejadas. 

En el marco de la celebración del 78 Aniversario de la creación de esta 

institución de educación superior, la directora de Cooperación Internacional y Asesoría 

Técnica, Gina Román, concluyó que en el contexto global, los rankings 

internacionales  exigen de las universidades un mayor compromiso en este renglón, lo 

que aumenta la posibilidad de desarrollar un mayor número de programas de movilidad, 

mediante el contacto académico. 

Como parte de esta gira de trabajo, el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, firmará un Convenio Específico de 

Colaboración con el rector de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia, 

Gustavo Orlando Álvarez Álvarez. 
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COMUNICADO 0823 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 08 DE 2013 
 

Canción pop puede trascender  
y transformarse en una imborrable huella 

 
 Lo anterior, como consecuencia del impacto que llega a tener en el imaginario colectivo 

o incluso, en la misma educación sentimental de quienes ven un audiovisual o escuchan 
una canción. 
 

La canción pop puede trascender y transformarse en una imborrable huella, por el 

impacto que llega a tener en el imaginario colectivo e incluso, en la misma educación 

sentimental de quienes ven un audiovisual o escucha una canción, señaló en la 

Universidad Autónoma del Estado de México, el profesor e investigador José 

Hernández Riwes. 

Al participar en la IV Semana del Sonido. “El sonido y la imagen digital”, que 

tiene como sede la Máxima Casa de Estudios mexiquense, el especialista dictó la 

conferencia “Aproximaciones a la canción pop como elemento narrativo en el 

audiovisual”. 

Hernández Riwes destacó que la canción en sí misma tiene un campo semiótico 

(sistema de signos de la comunicación, sus significados y sus relaciones) de análisis, 

de lectura y discurso que pueden ser empleado por el audiovisual para enriquecerse. 

Ante estudiantes, profesores e investigadores reunidos en la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, el experto de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) 

Azcapotzalco subrayó que la canción pop se utiliza para “decir cosas, sin decirlas” o 

complementar un discurso que por cuestiones de tiempo, dirección o producción no 

pueden estar en un guion. 

Una producción audiovisual, dijo, puede hacer popular un tema e incluso, 

referirse a una película, como fue el caso de “El guardaespaldas”, de Whitney Houston, 

que se integró al imaginario colectivo. 
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Puntualizó que escoger una buena canción depende de muchas cosas, aunque 

hay fórmulas y maneras de hacerlo de acuerdo al público al que se dirige y “no hay 

nada seguro”. 

Siempre, consideró José Hernández Riwes, “tienen que estudiarse los públicos, 

saber qué es lo que se quiere y el asunto de la alienación, que es cuando uno quiere 

que el público escuche lo que a uno le gusta, para generar un mercado”. 

Resaltó que la presencia de internet facilita que el creador independiente genere 

discursos y nuevos productos; por ende, públicos nuevos. “Las grandes corporaciones 

luchan por mantener la hegemonía en cuestiones audiovisuales, sonoras o visuales, así 

que es un momento interesante, porque la lucha está en la red”. 
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Rituales mortuorios, elemento cultural de significación 
 

 Intervienen en ellos varios factores que preservan o extinguen la práctica de los mismos, 
razón por la cual son de interés para la Antropología Social. 
 

El culto a la muerte es una de las costumbres más arraigadas en México, sobre todo en 

el medio rural, donde se observan ciertas prácticas rituales heredadas por los 

ancestros, comentó la profesora e investigadora de la Facultad de Antropología de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Angélica García Bustos. 

 Agregó que los rituales mortuorios han sido para la historia de la humanidad un 

elemento cultural de significación, al intervenir en ellos varios factores que preservan o 

extinguen la práctica de los mismos, razón por la cual son de interés para la 

Antropología Social. 

En cada uno de los rituales, dijo, la comida es un elemento muy importante e 

interesante, por lo que también ha despertado el interés de la Antropología de la 
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Alimentación, ya que resaltar la importancia de las costumbres alimentarias en los 

rituales funerarios es una forma de comprender procesos sociales y culturales. 

En la Antropología, afirmó, los alimentos no son considerados sólo como 

portadores de nutrientes, sino modelos o mecanismos para estudiar la cultura, por lo 

que varios especialistas se han enfocado en examinar los componentes culturales y su 

relación con las condiciones materiales y las características sociales de las prácticas 

alimentarias. 

La investigadora de la Facultad de Antropología de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense puso como ejemplo el café, bebida obligada durante el velorio de un 

difunto que a veces se carga con “un piquete” o alcohol; también el pan es un alimento 

importante en el culto a la muerte en las diversas culturas que integran México. 

  

 

COMUNICADO 0825 
CUAUTITLÁN IZCALLI, MÉX. 
OCTUBRE 09 DE 2013 
 

Retos que enfrenta universidad pública, acordes  
con recomendaciones de organizaciones internacionales 

 
 Así lo señaló el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya 

Cepeda, al inaugurar el Tercer Congreso Internacional "Las profesiones y su 
internacionalización en el siglo XXI" y el Tercer Congreso Internacional de 
Competitividad Organizacional. 
 

Los retos que enfrenta la universidad pública en México están acordes con las 

recomendaciones de instancias internacionales como la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU), en materia de internacionalización real y tangible de la educación, 

señaló el secretario de Extensión y Vinculación de la Universidad Autónoma del Estado 

de México, Ricardo Joya Cepeda, al inaugurar el Tercer Congreso Internacional "Las 

profesiones y su internacionalización en el siglo XXI" y el Tercer Congreso Internacional 
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de Competitividad Organizacional, convocados por la Unidad Académica Profesional 

UAEM Cuautitlán Izcalli. 

Ante el embajador de Kuwait en México, Sameeh Essa Johar Hayat, y la 

diputada federal, Alejandra del Moral Vela, así como la coordinadora de este espacio de 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Eva Martha Chaparro Salinas, Joya Cepeda 

expresó que uno de los propósitos de la administración que encabeza el rector Jorge 

Olvera García es la internacionalización, con el propósito de fortalecer la calidad de la 

formación profesional, la investigación y la difusión de la cultura. 

Al dar la bienvenida a los alumnos de Derecho Internacional, Logística, Actuaría 

y Negocios Internacionales, así como a los ponentes y expositores de países como 

Canadá y Corea, Chaparro Salinas puntualizó que esta es una oportunidad para 

desarrollar nuevas perspectivas, sobre todo para los estudiantes. 

Este ejercicio académico, agregó la universitaria, abre por primera vez, un 

espacio para los académicos y especialistas para intercambiar experiencias y 

conocimientos. 

Después de que el embajador de Kuwait en México, Sameeh Essa Johar Hayat, 

expuso el tema "Relaciones Bilaterales Kuwait", del Moral Vela dictó la Conferencia 

Magistral "Reforma Energética", mediante la cual ofreció un panorama amplio sobre la 

propuesta del Ejecutivo federal para reformar los artículos 27 y 28 constitucional. 

La legisladora federal reiteró que lo que se busca, en el caso de PEMEX, es 

hacerla una empresa productiva con ayuda de particulares; sin embargo, recalcó que 

no existe ninguna intención de privatizar los recursos energéticos, el gas y el petróleo.  

Cabe destacar que el programa de este congreso, que concluirá el próximo 11 

de octubre, contempla diversas actividades, como conferencias magistrales y mesas de 

trabajo. 

 

 

COMUNICADO 0826 
TOLUCA, MÉX. 
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OCTUBRE 09 DE 2013 
 

Participan artistas de 17 países en  
Bienal Internacional de Arte Visual Universitario 

 
 Serán seleccionadas 150 piezas para montar la exposición que será inaugurada el 

próximo 8 de noviembre en el Museo de Arte Moderno del Instituto Mexiquense de 
Cultura y permanecerá abierta al público en general hasta el 30 de enero de 2014.  
 

En la sexta edición de la Bienal Internacional de Arte Visual Universitario participan mil 

piezas -autoría de artistas plásticos de 17 países-, de entre las cuales serán 

seleccionadas 150 para montar la exposición que será inaugurada el próximo 8 de 

noviembre en el Museo de Arte Moderno del Instituto Mexiquense de Cultura, en punto 

de las 19:00 horas, y permanecerá abierta al público en general hasta el 30 de enero de 

2014.  

 Así lo aseveró el director de la Facultad de Artes, Edgar Miranda Ortiz, quien 

explicó que sólo nueve piezas serán premiadas; dos con 100 mil pesos, dos con 50 mil, 

dos con 30 mil pesos y tres menciones honoríficas con 10 mil pesos.  

Con la Bienal Internacional de Arte Visual Universitario, consideró, la Universidad 

Autónoma del Estado de México se confirma a la vanguardia entre las universidades 

públicas mexicanas; explicó que este concurso permite confrontar, contrastar y 

comparar la producción de arte universitario. 

 Detalló que en abril pasado se lanzó la convocatoria y en agosto culminó el 

registro de participantes, de instituciones de educación superior de países como 

Alemania, Argentina, Colombia, Perú, Chile y Estados Unidos. 

Con el afán de dar mayor certeza a las decisiones tomadas por el jurado, 

abundó, para esta emisión se contó con la participación de especialistas de Bélgica, 

Nuevo León y el Distrito Federal, quienes trabajan eficientemente apoyados en 

tecnologías de la información y comunicación. 

Se tuvo especial cuidado, dijo Edgar Miranda Ortiz, en la elección del jurado, 

pues sus miembros tendrán que argumentar teórica y metodológicamente por qué 
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premian a las obras ganadoras, es decir, cuáles son los criterios para otorgar el 

reconocimiento. 

 

 

COMUNICADO 0827 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 09 DE 2013 
 

Universidades públicas tienen responsabilidad  
de primer nivel en el ámbito artístico 

 
 El especialista Domingo Adame consideró que para la recién iniciada Administración 

2013-2017 de la UAEM es importante reflexionar sobre cuál es el modelo que la 
Compañía Universitaria de Teatro seguirá.  
 

En la sociedad contemporánea, las universidades públicas tienen una responsabilidad 

de primer nivel en el ámbito artístico, sostuvo en la Universidad Autónoma del Estado 

de México, el especialista Domingo Adame, quien consideró que para la recién iniciada 

Administración 2013-2017 de la Autónoma mexiquense es importante reflexionar sobre 

cuál es el modelo que la Compañía Universitaria de Teatro seguirá.  

 En el marco del ciclo de conferencias que sobre el desarrollo teatral universitario 

en México organizó la UAEM, a través de la Secretaría de Difusión Cultural, con el 

propósito de consolidar el movimiento teatral de la institución, cuya tradición es de 40 

años, el experto de la Universidad Veracruzana reconoció el esfuerzo de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense para contar con más espacios de expresión artística. 

 “Fomenta proyectos culturales plurales y que no limitan el acceso de la sociedad 

a nuevas tendencias del arte”, consideró Domingo Adame, quien abundó que las 

instituciones de educación superior tienen la misión de generar y difundir la cultura 

entre su comunidad y la sociedad. 

 Al dictar en el Teatro Universitario “Los Jaguares”, la conferencia “El Teatro en la 

Universidad”, aseveró que el proyecto teatral que encabeza la UAEM refrenda su pacto 

social como productora de conocimiento. 
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 Lo anterior, indicó, porque las artes escénicas tienes la función de formar 

ciudadanos, permite salir de las limitaciones, tiene el potencial de modificar nuestra 

realidad y brinda la posibilidad de encontrar diferentes modos de vida.  

 Domingo Adame señaló que ante una ciudadanía cada vez más distanciada, es 

necesaria una dimensión que permita la cohesión de los miembros de la comunidad, la 

cual puede lograrse a través de la cultura que se manifiesta en producciones artísticas 

universitarias. 

 

 

COMUNICADO 0828 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2013 
 

Inició en UAEM Foro del Conocimiento 2013 "Extensión  
y Vinculación con el sector productivo agropecuario e industrial" 

 
 Este ejercicio académico se lleva a cabo en el marco del XL Aniversario de la Facultad 

de Ciencias Agrícolas; busca fortalecer el vínculo entre la comunidad estudiantil, 
egresados, el claustro académico y científico con las organizaciones del sector 
productivo agropecuario e industrial. 
 

Para dar respuesta a los retos que en la actualidad impone el desempleo, la fluidez del 

conocimiento, apertura de mercados y competitividad profesional, la Universidad 

Autónoma del Estado de México tiene como prioridad hacer de sus estudiantes 

profesionistas competitivos, con fuentes de trabajo que les permitan impactar en el 

desarrollo de sus comunidades; un claro ejemplo de ello es el Foro del Conocimiento 

2013 "Extensión y Vinculación con el sector productivo agropecuario e industrial", 

organizado por la Facultad de Ciencias Agrícolas. 

Así lo señaló el secretario de Extensión y Vinculación de la Autónoma 

mexiquense, Ricardo Joya Cepeda, quien acompañado por el director de este espacio 

de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, Artemio Balbuena Melgarejo, inauguró 
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dicho ejercicio académico, el cual reúne a 16 expositores del sector productivo, 

industrial y agropecuario del gobierno estatal. 

En el evento, al que asistió el director de ICAMEX, Pedro Mijares Oviedo, Joya 

Cepeda aseguró que la Facultad de Ciencias Agrícolas de la UAEM es una de las 

instancias universitarias que mayores resultados académicos genera; destacó que a 

través de foros como éste, donde se fortalece la vinculación, los jóvenes podrán realizar 

prácticas profesionales, servicio social o desempeñarse en opciones laborales afines a 

su formación. 

Artemio Balbuena, quien estuvo acompañado por el subdirector académico, 

Amaury Arzate Fernández, así como representantes del Consejo Mexiquense de 

Ciencia y Tecnología (COMECyT) y de la Cámara de la Industria de la Transformación, 

entre otras instancias, explicó que este ejercicio académico busca fortalecer el vínculo 

entre la comunidad estudiantil, egresados, el claustro académico y científico con las 

organizaciones del sector productivo agropecuario e industrial. 

El propósito, dijo el directivo universitario, es facilitar la inserción al mercado 

laboral, prácticas profesionales y servicio social, al tiempo de mejorar las estrategias de 

colaboración para realizar investigación. 

Al término del evento, las autoridades -encabezadas por Ricardo Joya Cepeda- 

hicieron un recorrido por los diferentes stands montados, donde productores e 

instancias gubernamentales y privadas expusieron sus productos y servicios, con el fin 

de darlos a conocer a la comunidad universitaria y a la sociedad en general. 

En este ejercicio académico que se lleva a cabo en el marco de la 

conmemoración del XL Aniversario de la Facultad de Ciencias Agrícolas, se dictarán 

ponencias sobre desarrollo empresarial, desarrollo de sistemas estatales de innovación, 

introducción al mercado laboral, prácticas profesionales y empleo en el extranjero, 

servicio social y prácticas profesionales en territorio nacional y el extranjero y los 

perfiles de competencias requeridas en el sector laboral. 
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COMUNICADO 0829 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2013 
 

Relación con figura paterna,  
detonante para desarrollo de anorexia 

 
 “El hecho de que los padres no cumplan con su papel de cuidador primario tiene relación 

con la manera ansiosa de reaccionar de los hijos”, aseveraron especialistas 
universitarias.  
 

La figura paterna es determinante en el crecimiento emocional de los hijos, así que su 

ausencia en el núcleo familiar podría ser detonante para el desarrollo de trastornos de 

carácter psicológico como la anorexia, afirmaron Rubí Leticia Sánchez Cruz y Erika 

Robles Estrada, investigadoras de la Facultad de Ciencias de la Conducta de la 

Universidad Autónoma del Estado de México.  

Las autoras del ensayo “Estilos Educativos Paternos en Mujeres con Anorexia” 

alertaron sobre una enfermedad que cada día es más frecuente entre la sociedad, por 

lo que el análisis se centra en la relación entre el estilo parental del progenitor y el 

trastorno alimentario que se produce en los hijos.  

Las académicas señalaron que “el hecho de que los padres no cumplan con su 

papel de cuidador primario tiene relación con la manera ansiosa de reaccionar de los 

hijos”, como se demostró a través de las encuestas realizadas a pacientes 

diagnosticadas con anorexia, quienes coincidieron en que la relación con su padre es 

fría. 

La anorexia, destacaron, “consiste en una perturbación de la conducta 

alimentaria que supone una pérdida de peso provocada por el propio enfermo y lleva a 

un estado de inanición; dicha condición se caracteriza por el temor a aumentar de peso 

y una percepción distorsionada y delirante del propio cuerpo”.  

 Sánchez Cruz y Robles Estrada refirieron que el papel de los padres en la vida 

familiar es un elemento central, básico e irremplazable para el desarrollo de los niños, 
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pues desempeñan funciones de protección, estabilidad, seguridad, intimidad, apoyo 

emocional, compañía y autoestima, entre otros.  

 Los hallazgos de la investigación, abundaron, apuntan a que la opinión del padre 

con respecto a la manera de comportarse y dirigirse a sus hijos tiene mayor peso, 

dejando de lado líneas de investigación de la Psicología tradicional, que registraba a la 

figura materna como la más determinante en el crecimiento de los infantes.   

 Las investigadoras universitarias concluyeron que la pérdida del padre o un 

progenitor con actitud crítica, sin empatía, controlador, intrusivo y poco afectivo, son 

indicadores de riesgo, según los hallazgos, para un trastorno alimentario como la 

anorexia. 

 

COMUNICADO 0830 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 10 DE 2013 
 

Exhibe CeAC de la UAEM colección de mándalas 
 

 En las tradiciones hinduista y budista el mándala es un símbolo sagrado del viaje 
espiritual y generalmente, se realiza a través de una representación pictórica. 
 

Hasta el próximo 25 de octubre, el Centro de Actividades Culturales (CeAC) de la 

Universidad Autónoma del Estado de México exhibe un colección de 16 mándalas -

diagramas o representaciones esquemáticas y simbólicas del macrocosmos y el 

microcosmos utilizadas en el budismo y el hinduismo-, autoría de Juan Carlos Juárez, 

egresado de Grabado de la Escuela de Bellas Artes de Toluca. 

 Acompañado por el director del CeAC, Rubén López Jiménez, el artista 

manifestó que en las tradiciones hinduista y budista el mándala es un símbolo sagrado 

del viaje espiritual y generalmente, se realiza a través de una representación pictórica. 

Aunque la palabra significa literalmente “aquello que rodea a un centro”, en este 

contexto, un “centro” es un significado y “aquello que lo rodea” un mándala; así, explicó, 

es un símbolo redondo que representa el significado y aunque existen muchos tipos de 
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mándalas la utilización varía de acuerdo con diversos propósitos en las prácticas 

budistas. 

Detalló que estructuralmente, el espacio sagrado (el centro del universo y 

soporte de concentración) es en general, representado como un círculo inscrito dentro 

de una forma cuadrangular.  

Un mándala, abundó, es básicamente un círculo, es la forma perfecta y por ello, 

representa el símbolo del cosmos y la eternidad, la creación, el mundo, Dios, el ser 

humano, la vida.  

“Se podría decir que todo en la vida posee la forma del círculo. Desde el universo 

(el sol, la luna, los planetas), hasta el esquema de toda nuestra naturaleza, los árboles 

y las flores, etcétera”. 

Finalmente, Rubén López Jiménez refirió que los mándalas son usados por los 

grupos espirituales desde hace mucho tiempo y un mándala puede variar en color y 

diseño, pero básicamente se conforma de un centro y los cuatro puntos cardinales. 

 

 

COMUNICADO 0831 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2013 
 

Invitan a VIII Carrera Atlética con motivo del Día del Médico 
 

 Se llevará a cabo el próximo 20 de octubre y también tiene como propósito festejar el 
aniversario de dicho organismo académico, además de promover la activación física 
entre la población en general. 
 

En el marco de la celebración del Día del Médico, la Facultad de Medicina de la 

Universidad Autónoma del Estado de México convoca a la comunidad universitaria y a 

la sociedad en general a participar en la VIII Carrera Atlética Medicina "Actívate Potro", 

que se llevará a cabo el próximo 20 de octubre y también tiene como propósito festejar 

el aniversario de dicho organismo académico, además de promover la activación física 

entre la población en general. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Durante la conferencia de prensa, que en representación de la directora de la 

Facultad, Patricia Bustamante Montes, encabezó el subdirector Académico, Miguel 

Ángel Karam Calderón, se dio a conocer que la competencia iniciará en punto de las 

8:00 a. m., teniendo como punto de salida este organismo académico. 

En esta ocasión, la competencia espera reunir a más de mil 500 participantes y 

se llevará a cabo en tres modalidades; la primera se refiere a la tradicional carrera de 

cinco y diez kilómetros, en la que se podrá competir en la rama femenil y varonil, en las 

categorías Juvenil, hasta 18 años; Libre, de 19 a 39 años, y Máster, de 40 o más. 

También podrá participarse en la Caminata, que consiste en un recorrido de un 

kilómetro y está abierto a todas las edades, así como en el Ciclo de la Salud, cuya ruta 

se hará en bicicleta. Estas dos últimas tienen como objetivo promover y fomentar la 

realización de alguna actividad física para mejorar la salud de las personas. 

Cabe destacar que las inscripciones se cierran el 18 de septiembre, en punto de 

las 18:00 horas, en la Facultad de Medicina de la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense. 

Las cuotas de recuperación van desde los 50 hasta los 200 pesos, según la 

competencia en la que se participe; sin embargo, será hasta el día 19 de octubre 

cuando se entregará a los primeros 500 competidores inscritos en los cinco y 10 

kilómetros su paquete deportivo, consistente en número, chip y playera. 

 

 

COMUNICADO 0832 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2013 
 

Realiza UAEM Curso-Taller  
“Gestión de la Investigación y la Innovación” 

 
 Alrededor de 85 investigadores universitarios tendrán la oportunidad de escuchar las 

experiencias de especialistas provenientes de otros estados de la República Mexicana, 
así como Portugal, España y Bélgica.  
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Impulsar la investigación aplicada en las diferentes áreas del conocimiento es uno de 

los propósitos del Curso-Taller “Gestión de la Investigación y la Innovación”, que se 

llevará a cabo en la Universidad Autónoma del Estado de México los días 14 y 15 de 

octubre y en el cual alrededor de 85 investigadores universitarios tendrán la oportunidad 

de escuchar las experiencias de especialistas provenientes de otros estados de la 

República Mexicana, así como Portugal, España y Bélgica.  

La directora de Investigación de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

Josefina García González, indicó que este ejercicio académico busca reunir a 

profesionales para que compartan metodologías y técnicas que les permitan difundir el 

conocimiento.  

 Con sede en el Centro Universitario UAEM Texcoco, abundó, expertos de talla 

internacional, de centros de investigación y del Consejo Mexiquense de Ciencia y 

Tecnología (COMECyT) impartirán este curso-taller, a partir de las 10:00 horas, bajo la 

premisa de que la investigación y la innovación poseen un valor estratégico para el 

desarrollo integral de cualquier país.  

 Detalló que en este marco, temáticas como: Agenda de innovación, plataformas 

tecnológicas e incubación y aceleramiento de redes, entre otras, formarán parte del 

programa en el cual participarán académicos de las facultades de Química, Ingeniería, 

Ciencias y Ciencias de la Conducta, principalmente.  

 Este ejercicio académico, dijo, se suma al Curso-Taller de Innovación en Alta 

Tecnología y Propiedad Industrial que inició el pasado 21 de agosto y culminará el 8 de 

diciembre, con el objetivo de acercar nuevas metodologías para la generación de 

patentes y fomentar la investigación para dar soluciones a problemáticas sociales.  

 Josefina García González manifestó que la Secretaría de Investigación y 

Estudios Avanzados continuará organizando eventos de carácter académico que 

permitan a los investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México 

mantenerse a la vanguardia y contribuir al desarrollo de la entidad y el país.  
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COMUNICADO 0833 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 11 DE 2013 
 

Inician actividades conmemorativas al 50 Aniversario  
de la Facultad de Arquitectura y Diseño  

 
 Con cinco décadas de existencia, está consolidada como un espacio formador de 

talentos, profesionales tomadores de decisiones, académicos de elevada calidad e 
investigadores reconocidos. 
 

La Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de 

México, con cinco décadas de existencia, está consolidada como un espacio formador 

de talentos, profesionales tomadores de decisiones, académicos de elevada calidad e 

investigadores reconocidos, señaló el secretario de Rectoría de la institución, José 

Benjamín Bernal Suárez. 

Lo anterior, en el marco del inicio de las actividades conmemorativas al 50 

Aniversario de la Fundación de la Escuela de Arquitectura, hoy Facultad de Arquitectura 

y Diseño de la UAEM. 

 Acompañado por el director de este espacio académico, Jorge Eduardo Valdez 

Garcés, y el presidente del Colegio de Arquitectos del Estado de México, Enrique 

Méndez Sosa, Bernal Suárez refirió que la Administración 2013-2017, encabezada por 

el rector Jorge Olvera García, tiene un férreo compromiso con la calidad educativa y 

para continuar con el apoyo a la mejora de los espacios universitarios. 

 En el evento, que tuvo como sede el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ 

Córdova” y al que asistió el subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del Gobierno 

Federal, egresado de esta casa de estudios, Alejandro Nieto Enríquez, el directivo 

manifestó que en la actualidad, este organismo es referente nacional por la calidad de 

sus egresados y programas educativos. 

Cabe destacar que con la asistencia de ex directores de la Facultad de 

Arquitectura y Diseño, se tomó una fotografía conmemorativa que logró reunir a 
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alrededor de 400 egresados de las diferentes generaciones de este espacio de la 

Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

Asimismo, las autoridades universitarias, encabezadas por el secretario de 

Rectoría, José Benjamín Bernal, entregaron diversos reconocimientos a egresados, a 

los primeros titulados y, en general, a quienes han puesto en alto el nombre de la 

UAEM, por la calidad con que realizan su quehacer profesional. 

 

 

COMUNICADO 0834 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 12 DE 2013 
 

 “Toluca desde el Aire” muestra  
un ángulo distinto de la capital mexiquense 

 
 En Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, el fotógrafo Juan Arturo 

Guadarrama Vázquez presenta 31 imágenes en gran formato, capturadas durante 19 
años, que permiten apreciar la ciudad de forma distinta.  
 

Compartir a través de imágenes, un ángulo distinto de la capital mexiquense y mostrar 

la transformación, el crecimiento de la ciudad en los recientes años, es el propósito de 

la exposición fotográfica “Toluca desde el Aire”, de Juan Arturo Guadarrama Vázquez, 

quien en el marco del CC aniversario de la capital mexiquense, presenta este trabajo en 

el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias” de la Universidad Autónoma 

del Estado de México. 

 Durante la inauguración de la muestra, la directora de este espacio cultural 

universitario, Celina García Garduño, sostuvo que la captura de imágenes 

emblemáticas, como el centro de Toluca, el Edificio de Rectoría de la UAEM, el 

Aeropuerto Internacional de Toluca, las “Torres Bicentenario”, así como el propio 

crecimiento de zonas urbanas, otorgan a los espectadores de estas gráficas una nueva 

perspectiva de la ciudad.  
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 En la Sala de Exposiciones Temporales y acompañada por la jefa del 

Departamento de Patrimonio Cultural Municipal de Toluca, Gabriela Sánchez Villegas, 

García Garduño refirió que la propuesta del fotógrafo mexiquense es de gran interés, 

por la perspectiva que ofrece de la ciudad. “Desde las alturas es posible observar la 

evolución del comportamiento territorial de Toluca y cómo se definen los principales 

espacios arquitectónicos”.  

 Arturo Guadarrama Vázquez detalló que mediante esta colección pretende 

presentar al espectador una Toluca viva, con mucho color y áreas verdes muy 

destacadas, a cientos de metros sobre el piso, lo que nos invita, dijo, a un ánimo de 

conservación y protección de la naturaleza.  

 El también piloto aviador, con una amplia experiencia en la fotografía de carácter 

sacro, así como aérea, expresó que “Toluca desde el Aire” reúne 31 imágenes en gran 

formato, capturadas durante 19 años, que permiten apreciar la ciudad de forma distinta, 

mediante imágenes de lugares como la Hacienda del Valle, el Estadio “Nemesio Diez”, 

el Mercado “Benito Juárez”, el Estadio Universitario “Alberto ‘Chivo’ Córdova”, el inicio 

de construcciones de plazas comerciales, así como las principales avenidas que 

atraviesan la ciudad, como “Las Torres” y Pino Suárez.  

 

 

COMUNICADO 0835 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 12 DE 2013 
 

La tecnología facilita la creación artística 
 

 El hecho de que gran parte de la sociedad tenga acceso a teléfonos inteligentes, 
tabletas, cámaras digitales y aplicaciones para videos, “nos hace cada vez más 
participes de la producción”. 
 

Hoy más que nunca, la tecnología es una herramienta que facilita la creación artística, 

aseveraron el vocalista y fundador de “Sonido San Francisco” -agrupación que se 

autonombra como creadora de la “Cumbia Sintetizador”-, Sebastián Cárdenas Vesga, y 
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los especialistas en Arte Digital, Adriana Pérez y Mariano Carrasco, durante su 

participación en la IV Semana del Sonido 2013. “El sonido y la imagen digital”, 

organizada por la Universidad Autónoma del Estado de México. 

En la Mesa de Discusión sobre “Producción creativa con medios digitales”, que 

se llevó a cabo en la Facultad de Arquitectura y Diseño de la UAEM, los panelistas 

expresaron que en este cambio de paradigma que ocurre en el arte contemporáneo, 

que normalmente se concebía como una forma de expresar sentimientos, hoy se 

plantea como un sistema de conocimientos, es decir, “podemos hacer uso del arte para 

generar conocimiento”. 

 Mariano Carrasco expuso su interés en la comunicación y los códigos que 

detonan pretextos para producir imágenes; por su parte, Adriana Pérez reconoció al 

fenómeno artístico como una vía para generar conocimiento, para desmaterializar las 

ideas y las cosas. 

La especialista en Arte Digital refirió que el hecho de que gran parte de la 

sociedad tenga acceso a teléfonos inteligentes, tabletas, cámaras digitales y 

aplicaciones para videos, “nos hace cada vez más participes de la producción, es decir, 

todos los dispositivos que se organicen como producción hacen que exista cada vez 

más productores; los dispositivos y lo digital nos brindan acceso abierto a herramientas 

y todo mundo puede ser productor”. 

Sebastián Cárdenas enfatizó que en “la música es central el abaratamiento de la 

tecnología; así, en un lapso de 10 a 15 años, ocurrió que es posible producir un disco 

completo con una herramienta sumamente pequeña, con un costo de entre cinco y 20 

mil pesos; sin duda, esto cambia la forma de crear”. 
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Reconoció UAEM trayectoria de trabajadora  
administrativa Rosa María Velázquez Oznaya 

 
 Este tipo de eventos, en los que se destaca la trayectoria de los universitarios, 

contribuyen al fortalecimiento de ambientes laborales armónicos, lo cual se traduce en 
un mejor desempeño de las actividades profesionales en la institución.  
 

La labor de los profesionales del área de la Enfermería es indispensable para el 

fortalecimiento de la atención médica, así como para la pronta recuperación de los 

pacientes, entre otras actividades, afirmó la directora de la Facultad de Enfermería y 

Obstetricia de la Universidad Autónoma del Estado de México, Gloria Toxqui Tlachino, 

durante la Ceremonia de Reconocimiento a la Trayectoria por 39 años, de la 

trabajadora administrativa Rosa María Velázquez Oznaya. 

Acompañada por el secretario general del Sindicato Único de Trabajadores y 

Empleados al Servicio de la UAEM, León Carmona Castillo, y servidores de la Facultad, 

Toxqui Tlachino destacó que este organismo universitario es protagonista en el 

esfuerzo de mejorar los servicios de salud en el Estado de México, en beneficio de la 

población. 

Sostuvo que este tipo de eventos, en los que se destaca la trayectoria de los 

universitarios, contribuyen al fortalecimiento de ambientes laborales armónicos, lo cual 

se traduce en un mejor desempeño de las actividades profesionales en la institución.  

 En presencia de familiares, docentes y alumnos de Enfermería y Obstetricia, 

Rosa María Velázquez Oznaya agradeció la oportunidad de ser parte, desde el ámbito 

administrativo, del fortalecimiento de un espacio universitario cuya encomienda es 

otorgar una educación de calidad y entregar a la sociedad profesionales en el área de la 

salud.  

 La trabajadora universitaria, con una amplia experiencia en temáticas como la 

integración para el trabajo en equipo, la comunicación y las relaciones interpersonales, 

así como impulsar la identidad universitaria, expresó que durante estas casi cuatro 

décadas ha tenido en la UAEM un espacio de aprendizaje y crecimiento profesional.  
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 Tras la entrega del reconocimiento, Gloria Toxqui Tlachino concluyó que el 

esfuerzo de la comunidad universitaria, de estudiantes, profesores, investigadores y 

trabajadores administrativos, se refleja en el cumplimiento de las metas establecidas en 

el Plan Rector de Desarrollo Institucional.  
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Internacionalización de la educación,  
eje del crecimiento sostenido de las sociedades 

 
 Así lo afirmó el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, durante la Firma de Convenios 

Específicos de Colaboración con el rector de la Universidad Pedagógica y Tecnológica 
de Colombia, Gustavo Orlando Álvarez Álvarez. 

 Luego de que le fuera impuesto el Escudo Oficial Conmemorativo al 60 Aniversario de la 
Fundación de la UPTC, reconoció la excelencia que distingue a los programas 
académicos que oferta la institución de educación superior colombiana. 

 Recordó que fue el gran pueblo de Colombia el que reconoció a Benito Juárez García 
como Benemérito de las Américas, gran impulsor de los institutos liberales, hoy 
universidades públicas, que impulsan el conocimiento en beneficio de la sociedad global. 
 

En 1865, el gran pueblo de Colombia reconoció al ex presidente mexicano Benito 

Juárez García como Benemérito de las Américas -comparándolo con Simón Bolívar, 

libertador de las Américas-, gran impulsor de los institutos liberales, hoy universidades 

públicas, que impulsan el conocimiento en beneficio de la sociedad global, refirió el 

rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, durante 

la Firma de Convenios Específicos de Colaboración con el rector de la Universidad 

Pedagógica y Tecnológica de Colombia (UPTC), Gustavo Orlando Álvarez Álvarez. 

Luego de que le fuera impuesto el Escudo Oficial Conmemorativo al 60 

Aniversario de la Fundación de la UPTC, Jorge Olvera García reconoció la excelencia 

que distingue a los programas académicos que oferta la institución de educación 
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superior colombiana, con 12 revistas reconocidas en el ámbito internacional por su 

calidad. 

En la sede central de la UPTC, en la ciudad de Tunja, provincia de Boyacá, 

Colombia, Gustavo Orlando Álvarez Álvarez aseveró que las fortalezas institucionales 

mutuas permitirán robustecer la hermandad y la transferencia del conocimiento entre 

ambas naciones, “en beneficio de las sociedades a las cuales nos debemos, como 

universidades autónomas y públicas”. 

Acompañado por la secretaria de Cooperación Internacional de la Autónoma 

mexiquense, Yolanda Ballesteros Sentíes, Olvera García subrayó que en el contexto 

actual, la internacionalización de la educación es fundamental para detonar el 

crecimiento sostenido de las sociedades. 

Por ello, celebró la firma de los instrumentos legales que permiten entre ambas 

universidades, la doble titulación en estudios de posgrado, así como la implementación 

en la UPTC de la Maestría en Enseñanza del Inglés e impulsar el desarrollo de 

investigación de carácter internacional, una de las acciones con mayor prioridad para la 

Administración 2013-2017 de la UAEM. 

En este sentido, acompañado también por la directora de la Facultad de Lenguas 

de la UAEM, María del Pilar Ampudia García, el rector mexiquense destacó que los 

instrumentos jurídicos signados comprometen también a ambas universidades para la 

creación de un Fondo de Cooperación para la Investigación Internacional, “ya que es 

preciso que los conocimientos que generamos no se vean limitados por fronteras 

físicas, que trasciendan y tengan impacto a nivel global”. 

Acciones como esta, aseveró Jorge Olvera García, “nos permitirán responder de 

manera eficiente a los retos y sobre todo, a las necesidades de una sociedad en 

constante cambio. 

En el lugar, donde también se dieron cita el vicerrector Académico, Celso Antonio 

Vargas Gómez; el director de Investigaciones, Hugo Alfonso Rojas Sarmiento; el 

director de Extensión Universitaria, Segundo Abraham Sanabria Gómez; la directora 
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Administrativa y Financiera, Policarpa Fonseca Muñoz, y la decana de la Facultad de 

Ciencias de la Educación de la UPTC, Olga Najar Sánchez, el rector de la institución 

colombiana se comprometió a hacer operativos, a la brevedad, los compromisos 

académicos interinstitucionales.  

Finalmente, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense reconoció a 

Gustavo Orlando Álvarez Álvarez como un universitario comprometido con la 

generación del conocimiento, la difusión de la cultura, la pluralidad del pensamiento, 

con la equidad que solventa todo principio humano y, por supuesto, con el progreso 

institucional y trasnacional. 

Con la firma de estos instrumentos legales, el rector Jorge Olvera García 

concluyó su gira de trabajo por Centro y Sudamérica, que tuvo como propósito ampliar 

los programas de internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de 

México y contempló la firma del Convenio General de Colaboración con la Universidad 

de Panamá, institución con la cual se llevarán a cabo investigaciones conjuntas, 

publicación de libros y la oferta de programas de nivel superior y posgrado con doble 

titulación. 

 

 

COMUNICADO 0838 
TOLUCA, MÉX. 
OCTUBRE 13 DE 2013 
 

La participación fortalece el respeto  
a una vida digna de las sociedades actuales 

 
 Ante el panorama de la inseguridad pública, es necesario pugnar por una justicia 

distributiva que permita satisfacer las necesidades de la población para preservar el 
Estado de Derecho. 
 

En el marco de las constantes transformaciones políticas, económicas y sociales, la 

seguridad pública destaca como un reclamo social, una necesidad primordial; sin 

embargo, el reclamo no debe ser únicamente contra el Estado o las políticas públicas, 
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debe incluir a los mismos ciudadanos carentes de compromiso social, señalaron los 

investigadores de la Universidad Autónoma del Estado de México, Alfredo Montes de 

Oca Mercado, Laura Aída Pastrana Aguirre y Alfredo Montes de Oca Contreras. 

 Los también catedráticos de la Facultad de Derecho de la UAEM destacaron que 

en la actualidad es oportuno, necesario e inevitable que el ciudadano participe de 

manera proactiva a favor suyo y su comunidad; “el compromiso participativo debe 

motivarse no con recompensas económicas o de índole político, sino a través del 

reconocimiento y la responsabilidad colectiva”. 

 Explicaron que en la vida cotidiana, un hecho que afecta a cualquier ciudadano 

no necesariamente se comprende como afectación del entorno social, más bien se 

atribuye a la falta de solidaridad, la carencia de sentimiento de pertenencia o cualquier 

otra justificación individual; “no así cuando el acontecimiento provocador del daño tiene 

un radio de afectación mayúsculo, en el que la comunidad actuará en defensa de los 

intereses de la mayoría”. 

 Los universitarios aseveraron que el tema de la participación ciudadana no 

puede reducirse a procesos de elección popular, juntas vecinales, jefaturas de 

manzana, representaciones de colonia o cualquier otra acción tendiente al 

reconocimiento. 

En este caso, advirtieron, la representación ciudadana se presenta como 

reacción a un desequilibrio de inestabilidad social, cuya circunstancia genera entre 

muchas otras, dificultades sociales como la inseguridad. 

 Los profesores e investigadores del Cuerpo Académico “Estudios Jurídicos”, 

Alfredo Montes de Oca Mercado y Laura Aída Pastrana Aguirre, con quienes colabora 

el alumno de la Licenciatura en Derecho, Alfredo Montes de Oca Contreras, expresaron 

que la seguridad ciudadana surge como una forma de protección mutua entre la 

población. 

 Añadieron que la participación fortalece el respeto a una vida digna de las 

sociedades actuales, ya que ante el panorama de la inseguridad pública, es necesario 
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pugnar por una justicia distributiva que permita satisfacer las necesidades de la 

población para preservar el Estado de Derecho. 

 Concluyeron que actuando en defensa de una justicia distributiva, la participación 

ciudadana permitirá encontrar alternativas de solución contra los problemas de 

inseguridad pública, considerando que la desigualdad económica y social son factores 

que generan delincuencia. 

  

 

COMUNICADO 0839 
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Estudiantes universitarios presentan exposición  
“Conociendo sobre la Irradiación de Alimentos” 

 
 Tiene como propósito informar a la sociedad sobre este método de conservación de 

alimentos cuya finalidad es inhibir microrganismos patógenos.  
 

“Conociendo sobre la Irradiación de Alimentos”, es el nombre de la exposición de 

carteles que presentan en la Biblioteca de Área de las Facultades de Medicina y 

Química, estudiantes de la carrera de Química en Alimentos de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, con el propósito de informar a la sociedad sobre este 

método de conservación de alimentos que tiene como finalidad inhibir microrganismos 

patógenos.  

 Respecto a esta exhibición, los estudiantes, acompañados por la docente e 

investigadora, Laura Alejandra Sánchez Paz, sostuvieron que la radiación que incide en 

este proceso sólo atraviesa de forma rápida el alimento; no permanece en ella y 

únicamente altera el ADN de plagas y gusanos para que no sobrevivan, es decir, evita 

bacterias como la E. coli, salmonelosis y estafilococos, entre otros organismos dañinos 

para el ser humano. 
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“El objetivo de esta exposición es otorgar más información a la comunidad 

universitaria y a la población en general sobre un tema poco conocido e incomprendido 

por parte de algunos sectores, ya que es necesario aclarar que este método no causa 

deterioro y no vuelve radiactivos los alimentos”, destacó la profesora universitaria, quien 

agregó que la irradiación incrementa la vida de anaquel de los víveres.  

Explicó que en los recientes dos años, el Estado de México, a través del Instituto 

Nacional de Investigaciones Nucleares, abrió nuevas plantas de irradiación de 

alimentos, que se sumaron a las existentes en el resto de la República, hasta alcanzar 

un total de siete. Su instauración, dijo, es consecuencia de la legislación 

estadounidense, que demanda la importación de productos frescos provenientes de 

otras naciones.   

Los jóvenes universitarios detallaron que esta exposición itinerante, mediante la 

cual se explica de forma sencilla cómo se preservan comestibles a través de la 

radiación ionizante, sin que ello signifique efectos negativos para la salud del 

consumidor, se presentará también en espacios como el campus “El Cerrillo” de la 

UAEM, el Museo Modelo de Ciencias e Industria (MUMCI) y el propio Instituto Nacional 

de Investigaciones Nucleares (ININ). 

 

 

COMUNICADO 0840 
TOLUCA, MÉX.  
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Fernando Delgadillo cerrará Festival  
Universitario de la Canción de la UAEM 

 
 En el marco del cierre de las actividades de dicho festival, el próximo 20 de octubre, el 

canta-autor ofrecerá un concierto, en punto de las 19:00 horas, en el Jardín de la 
Autonomía. 

 Así lo informó el rector Jorge Olvera García, durante su sesión semanal de twitcam; 
subrayó que es el único rector del país que mantiene un espacio de comunicación 
directa como éste con la comunidad universitaria. 
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El próximo 20 de octubre, en punto de las 19:00 horas, en el Jardín de la Autonomía –

ubicado a un costado del Edificio de Rectoría-, el canta-autor Fernando Delgadillo 

ofrecerá un concierto, en el marco de la clausura de las actividades de la 18ª edición del 

Festival Universitario de la Canción, informó el rector de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Jorge Olvera García, durante su sesión semanal de twitcam. 

Luego de subrayar la importancia de mantener, mediante las redes sociales, un 

espacio de comunicación directa con la comunidad universitaria, Olvera García 

comentó que el Festival Universitario de la Canción, organizado por los alumnos 

consejeros, en coordinación con la Secretaría de Difusión Cultural, se llevará a cabo los 

días 17, 18, 19 y 20 de octubre, en el Centro Cultural Universitario “Casa de las 

Diligencias”. 

Ante peticiones y comentarios de la comunidad universitaria, se comprometió a 

analizar la posibilidad de construir una ciclopista en el interior de Ciudad Universitaria; 

invitó a los universitarios a presentar sus propuestas al respecto y así, comenzar 

acciones para que los universitarios se “bicivilicen”. 

Al dar cuenta de las actividades que llevó a cabo durante la semana anterior, 

Olvera García destacó su visita a las universidades de Panamá y Pedagógica y 

Tecnológica de Colombia, con la cuales firmó diversos acuerdos de colaboración, que 

contribuirán a fortalecer el proceso de internacionalización de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense. 

Por otra parte, Jorge Olvera García refirió que durante el presente mes, la 

Autónoma mexiquense realizará diversas actividades culturales, entre las cuales 

destaca la puesta en escena El Fandango de los Muertos, que por primera vez en su 

historia, ofrecerá el día 24 de noviembre, una presentación masiva en el Jardín de la 

Autonomía, para continuar su temporada en el Patio del Cincuentenario del Edificio de 

Rectoría. 

Comentó que a lo largo de este mes también habrá diferentes puestas en escena 

en los espacios culturales universitarios, como Don Juan Tenorio, La Bella Durmiente y 
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Encuentro en el Parque Peligroso, entre otras; destacó también la participación de la 

Universidad Autónoma del Estado de México en eventos culturales externos como 

Quimera 2013, organizada por el Ayuntamiento de Metepec. 

 

 

 

COMUNICADO 0841 
TEXCOCO, MÉX.  
OCTUBRE 14 DE 2013 
 

México tiene potencial para enfrentar grandes  
paradigmas en el ámbito de la tecnología 

 
 Con la participación de especialistas de Bélgica y España, la Universidad Autónoma del 

Estado de México lleva a cabo el Curso-Taller para la Gestión de la Investigación y la 
Innovación. 
 

México tiene el potencial para enfrentar los grandes paradigmas en el ámbito de la 

tecnología, pero es necesario que desde los espacios educativos se impulse la 

innovación -como ocurre en la Máxima Casa de Estudios mexiquense-, ya que ello 

permitirá el desarrollo de la nación, afirmó el director general de Centros Universitarios 

y Unidades Académicas Profesionales, Emilio Tovar Pérez, al inaugurar, en 

representación del rector Jorge Olvera García, el Curso-Taller para la Gestión de la 

Investigación y la Innovación. 

 Acompañado por la directora de Investigación de la UAEM, Josefina García 

González; la directora de Gestión de la Investigación, Karina Elena Castañeda Pagaza, 

y el encargado de la dirección del Centro Universitario Texcoco, Carlos Vega Vargas, 

Tovar Pérez sostuvo que la innovación sustentada en la investigación posibilita mejores 

resultados para posicionar a la nación en el contexto internacional.  

 Ante el presidente de la Comisión de Investigación, Innovación y Desarrollo 

Tecnológico de la Confederación Patronal de México (Coparmex), Avelino Cortizo 

Martínez, quien también se dio cita en este ejercicio, el servidor universitario señaló que 
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la Autónoma mexiquense busca posicionarse en un lugar preponderante en México, al 

impulsar cada producto generado por sus investigadores.  

 Al dar lectura a la exposición de motivos del Curso-Taller para la Gestión de la 

Investigación y la Innovación, Josefina García González resaltó que mediante una serie 

de ponencias dictadas por profesionales de naciones como Bélgica y España, la 

Secretaría de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM busca sumar esfuerzos 

y espacios para dialogar sobre la ciencia, ante la complejidad que en la actualidad 

representa la creación y la innovación.  

 Durante dos días, dijo, investigadores universitarios de todo el territorio 

mexiquense conocerán los beneficios y el vínculo intrínseco entre la teoría y la práctica, 

teniendo como fin generar conocimientos, así como reconocer la incidencia de la 

ciencia en la solución de problemáticas sociales.  

 En su oportunidad, Cortizo Martínez reconoció la iniciativa de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense para organizar encuentros académicos donde se vincula la 

investigación con el sector empresarial, a través de un foro donde se escuchan 

propuestas y aportaciones para generar mayor productividad en la entidad.  

 Luego de destacar que la UAEM se ubica entre las 10 mejores universidades 

públicas del país, Avelino Cortizo indicó que “en la actualidad, nos encontramos en un 

momento de transformación a nivel nacional, con las reformas laboral, educativa, de 

transparencia, energética y hacendaria, lo que hace necesario también discutir sobre 

una iniciativa en materia científica”.  
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UAEM es sede de Simposio “Actualización en Salud Pública” 
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 Este ejercicio académico es organizado por la Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia, en coordinación con la Asociación Femenil de Médicos Veterinarios 
Zootecnistas del Estado de México. 
 

Participar de manera más activa en la búsqueda de soluciones a las problemáticas 

sociales y concernientes al desarrollo de la entidad, es uno de los retos más urgentes 

de la Universidad Autónoma del Estado de México para los próximos años, señaló el 

secretario de Planeación y Desarrollo Institucional, Manuel Hernández Luna, al 

inaugurar –en representación del rector Jorge Olvera García- el Simposio “Actualización 

en Salud Pública”, organizado por la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, en 

coordinación con la Asociación Femenil de Médicos Veterinarios Zootecnistas del 

Estado de México. 

Acompañado por la jefa del Departamento de Zoonosis y Vectores de la 

Subdirección de Prevención y Control de Enfermedades de la Secretaría de Salud del 

Gobierno del Estado de México, Yelsy Anahí Hernández Magaña, quien acudió con la 

representación del secretario de Salud en la entidad, César Nomar Gómez Monge, 

Hernández Luna expresó que ser la sede de este ejercicio académico, en el que 

además de los organismos académicos de la institución convergen instancias 

gubernamentales de niveles estatales y federales, así como asociaciones profesionales 

de la Medicina Veterinaria, reitera que la colaboración es la clave que permitirá 

potenciar la eficacia de las acciones encaminadas a resolver problemas sociales de la 

mayor trascendencia, como es el caso de la salud de la población. 

En este marco, Yelsy Anahí Hernández Magaña enfatizó que ante los inminentes 

cambios sociales, geográficos y climáticos, que han originado la aceptación de nuevas 

estrategias en salud, es importante la actualización que permita atender las 

necesidades cambiantes. 

 Sostuvo que la aparición de enfermedades reemergentes, entre ellas, las 

zoonóticas y de transición epidemiológica, ocurridas en las recientes décadas, obligan a 

realizar alianzas y acciones conjuntas sustentadas en la investigación, difusión de 
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conocimiento, formulación de políticas y el establecimiento de estrategias para 

determinar tendencias sanitarias. 

 En su momento, el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, 

José Mauro Victoria Mora, refirió que la Organización Mundial de la Salud (OMS) 

advirtió en su informe de 2007, que las enfermedades infecciosas estaban surgiendo a 

un ritmo nunca antes visto. 

Desde los años 70, dijo, se han descubierto unas 40 enfermedades infecciosas, 

incluyendo el Síndrome Agudo Respiratorio Severo (SARS), la gripe aviar y la gripe 

porcina. Añadió que dado que alrededor de 75 por ciento de los patógenos que 

ocasionan enfermedades emergentes o reemergentes utilizan algún vector y 

hospedador animal, la vigilancia debe extenderse más allá de las poblaciones en riesgo 

y abarcar los posibles reservorios de estos animales. 

Subrayó que el factor clave responsable del aumento de patógenos resistentes a 

fármacos ha sido el uso excesivo o inapropiados de la terapia antimicrobiana y algunas 

veces, la utilización indiscriminada de antibióticos, ya que tanto bacterias y virus pueden 

cambiar con el tiempo y desarrollar una resistencia a los fármacos, por lo que las 

drogas que consiguieron controlar una enfermedad en el pasado ya no son útiles. 

 Victoria Mora destacó la preocupación de asociaciones y profesionales de la 

Medicina Veterinaria, que en conjunto con los médicos realizan esfuerzos para hacer 

resaltar la importancia que tienen estas enfermedades; reconoció a la presidenta de la 

Asociación Femenil de Médicos Veterinarios Zootecnistas del Estado de México, Olivia 

Pérez Loaiza, su preocupación y ocupación en este entorno epidemiológico, al 

presentar un escenario actual de los padecimientos más relevantes que pueden afectar 

a los animales y que potencialmente, pueden ser transmitidos al hombre. 

 

 

COMUNICADO 0843 
MONTERREY, NUEVO LEÓN  
OCTUBRE 15 DE 2013 
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Se integra Jorge Olvera como consejero  
regional del Colegio de las Américas 

 
 Fue designado en el marco de la Asamblea de la Región México de la Organización 

Universitaria Interamericana, que se lleva a cabo en la ciudad de Monterrey, Nuevo 
León. 

 Encabezó, junto con el vicepresidente de dicho organismo en esta región y rector de la 
Universidad de Nuevo León, Jesús Ancer Rodríguez, el informe de los alcances 
conseguidos por la Oficina de la Consejería para el Colegio de las Américas (COLAM) 
en México, con sede en la UAEM. 

 Ante representantes de las 56 instituciones agrupadas en esta región, Ancer Rodríguez 
reconoció el esfuerzo realizado por la UAEM y su rector para impulsar en el ámbito 
académico e institucional, tanto nacional como estatal, la difusión y coordinación de 
cursos  convocados por las Redes Internacionales de Formación (RIF). 
 

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, fue 

designado consejero regional de la Organización Universitaria Interamericana (OUI), en 

el marco de la Asamblea Regional que se lleva a cabo en la ciudad de Monterrey, 

Nuevo León. 

Ante el vicepresidente de dicho organismo en esta región y rector de la 

Universidad de Nuevo León, Jesús Ancer Rodríguez, Olvera García encabezó la 

presentación del informe de los alcances conseguidos por la oficina de la Consejería 

para el Colegio de las Américas (COLAM) en México, cuya sede es la UAEM. 

Durante el informe previo, al que también asistió la secretaria de Cooperación 

Internacional de la UAEM, Yolanda Ballesteros Sentíes, y ante representantes de las 56 

instituciones de educación superior agrupadas en esta región, Ancer Rodríguez 

reconoció el esfuerzo realizado por la UAEM y su rector, para impulsar en el ámbito 

académico e institucional, tanto nacional como estatal, la difusión y coordinación de 

cursos convocados por las Redes Internacionales de Formación (RIF). 

En este acto, en el cual se dieron cita los rectores de la Universidad 

Veracruzana, Sara Ladrón de Guevara; de Guanajuato, José Manuel Cabrera Sixto, y 

Colima, José Eduardo Hernández Nava, el responsable de la oficina de la Consejería 

para el COLAM en México, con sede en la UAEM, Manuel Alfredo Garduño Oropeza, 
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informó que desde su creación en 2010, se ha dado un importante impulso a las 

principales líneas académicas de la OUI, consistentes en la internacionalización y las 

alianzas estratégicas para promover universidades globales. 

Acompañado por la directora de Cooperación de la Autónoma mexiquense, 

Christian Karel Salgado Vargas, Garduño Oropeza precisó que dichas acciones han 

sido promotoras activas de los cursos, conferencias y demás actividades de la OUI y 

sus tres programas: Colegio de las Américas, IGLU México y Campus, entre todas las 

universidades de México pertenecientes a esta organización. 

Finalmente, en este acto de rendición de cuentas fueron presentados los 

representantes de la Asociación China de Educación para el Intercambio Internacional 

(CEAIE), así como la presidenta electa de la OUI y rectora del Instituto Politécnico 

Nacional, Yoloxóchitl Bustamante Díez.   

 

 

COMUNICADO 0844 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 15 DE 2013 
 

Alrededor de 900 jóvenes participarán  
en Festival Universitario de la Canción 

 
 Organizado por los consejeros universitarios, este ejercicio cultural es ya es una 

tradición en la Máxima Casa de Estudios mexiquense y será inaugurado por el rector 
Jorge Olvera García el miércoles 16 de octubre, en punto de las 18:00 horas. 
 

Alrededor de 900 jóvenes están inscritos para participar -en los géneros de rock, trova, 

pop y ranchero- en la 18ª edición del Festival Universitario de la Canción 

"Transformando tus sentidos", que se llevará a cabo del 17 al 20 de octubre en el 

Centro Cultural Universitario "Casa de las Diligencias".  

 Organizado por los consejeros universitarios, este ejercicio cultural es ya es una 

tradición en la Máxima Casa de Estudios mexiquense y será inaugurado por el rector 

Jorge Olvera García el miércoles 16, en punto de las 18:00 horas. 
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En conferencia de prensa, los alumnos integrantes del H. Consejo Universitario 

informaron que la edición de este festival será única por diversas circunstancias, entre 

ellas, porque la clausura estará a cargo del canta-autor Fernando Delgadillo, quien el 

próximo domingo ofrecerá un concierto en el Jardín de la Autonomía, donde se espera 

la presencia de más de dos mil personas. 

Destacaron que si bien el concierto será gratuito, el acceso será controlado por 

boletaje; precisaron que se llevarán a cabo diversas actividades que permitirán a los 

interesados obtener los boletos, que –por ejemplo- serán entregados a cambio de al 

menos, un kilo de algún producto en beneficio de los damnificados de los recientes 

desastres naturales: arroz, frijol, lenteja, azúcar, sal, café, entre otros. 

Los alumnos representantes ante el máximo órgano colegiado de la UAEM 

manifestaron que hasta el día de la inauguración, los interesados podrán inscribirse en 

la categoría de solista o grupo y en las ramas de compositor e interprete. 

Indicaron que los ganadores del Festival Universitario de la Canción, en el que 

también participan estudiantes de instituciones incorporadas a la UAEM, realizarán 

giras por los espacios universitarios y grabaran un disco, en el cual se deberá incluir 

una canción de su autoría. 

 

 

COMUNICADO 0845 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 15 DE 2013 
 

Casi dos mil 500 competirán  
en Carrera Atlética de Prepa 1  

 
 Los competidores en esta justa, que se enmarca en los festejos del 50 Aniversario del 

Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela Preparatoria de la UAEM, saldrán en 
punto de las 8:00 horas de este domingo, sobre la Calle Matamoros. 
 

Por octavo año consecutivo, el Plantel “Lic. Adolfo López Mateos” de la Escuela 

Preparatoria de la Universidad Autónoma del Estado de México llevará a cabo, el 
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próximo 20 de octubre, su tradicional Carrera Atlética de Convivencia e Identidad 

Universitaria, en la que se espera la participación de dos mil 500 corredores en las 

categorías de Estudiantes, Académicos, Administrativos y Libre (padres de familia), en 

las ramas Varonil y Femenil. 

El subdirector Administrativo, Camerino Juárez Toledo, acompañado por el 

subdirector Académico, Raúl Monroy Camarillo, y la coordinadora de Difusión Cultural 

del Plantel, Diana Karina López Mendoza, indicaron que los competidores en esta justa, 

que se enmarca en los festejos del 50 Aniversario del plantel, saldrán previo registro y 

calentamiento para evitar lesiones, en punto de las 8:00 horas de este domingo, sobre 

la Calle Matamoros. 

Las inscripciones, indicó Juárez Toledo, concluyen el miércoles 16 de octubre y 

la invitación está abierta a integrantes de la comunidad universitaria, instituciones 

públicas y privadas, clubes deportivos y público en general. 

           Raúl Monroy Camarillo señaló que la principal finalidad de esta justa es 

promover el deporte y la salud; detalló que en esta ocasión se correrán un total de cinco 

kilómetros 400 metros. 

La salida será en Matamoros -en dirección al norte- y la meta en el Estadio 

Universitario “Alberto “Chivo” Córdova”, donde se dará una vuelta a la pista de 

atletismo. 

Por su parte, Diana Karina López Mendoza subrayó que el costo de inscripción 

es de 100 pesos; con ellos, dijo, el competidor tiene derecho a playera e hidratación; 

además, se entregará medalla a los primeros dos mil competidores que crucen la meta. 

Cabe destacar que los tres primeros lugares de las cuatro categorías de cada 

una de las ramas serán premiados con paquetes deportivos. La octava edición de la 

Carrera Atlética de Convivencia e Identidad Universitaria contará con el apoyo de 

médicos, personal de Protección Civil Universitaria y seguridad vial del Ayuntamiento de 

Toluca, con la finalidad de garantizar la seguridad de los corredores. 
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COMUNICADO 0846 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 16 DE 2013 
 

Inauguró Jorge Olvera 18ª edición  
del Festival Universitario de la Canción 

 
 Afirmó que la máxima aspiración de la UAEM es que los estudiantes sean capaces de 

utilizar su potencial creativo durante su desempeño académico y contribuyan a otorgar 
soluciones novedosas a problemáticas sociales. 

 La prioridad de la Autónoma mexiquense es que los estudiantes se desarrollen 
plenamente como profesionistas y seres humanos sensibles a las manifestaciones del 
arte y la cultura, “lo que les permitirá ser más tolerantes, empáticos y participativos”.  
 

La máxima aspiración de la Universidad Autónoma del Estado de México es que los 

estudiantes sean capaces de utilizar su potencial creativo durante su desempeño 

académico y contribuyan a otorgar soluciones novedosas a problemáticas sociales, 

indicó el rector Jorge Olvera García, al inaugurar la 18ª edición del Festival Universitario 

de la Canción, magno evento que es ya una tradición y está consolidado como un 

espacio de expresión libre para los jóvenes mexiquenses.  

En el Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, Olvera García 

aseveró que “habitamos en un entidad viva en cultura, por lo que la aspiración de las 

instituciones públicas de educación superior es albergar las mejores expresiones 

artísticas  y manifestaciones del patrimonio cultural, teniendo como directriz la 

transformación social”.  

Acompañado por los titulares de la Secretaría de Difusión Cultural, Ivett Tinoco 

García, y de Rectoría, José Benjamín Bernal Suárez, Olvera García reiteró que la 

prioridad de la Autónoma mexiquense es que los estudiantes se desarrollen plenamente 

como profesionistas y seres humanos sensibles a las manifestaciones del arte y la 

cultura, “lo que les permitirá ser más tolerantes, empáticos y participativos, a fin de que 

sus acciones contribuyan a formar un mejor país”.  

Ante alumnos consejeros de diversos espacios académicos de la UAEM, Olvera 

García manifestó que en un rectorado que tiene como eje el humanismo, el Festival 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Universitario de la Canción es una muestra del interés por que la comunidad estudiantil 

realice las actividades que más le entusiasman, que los jóvenes interactúen con 

personas que comparten sus gustos e intereses, a través de un foro artístico.  

En su oportunidad, la universitaria consejera, Jessica Moreno Huitrón, afirmó que 

esta justa musical, que reúne a más de 500 asistentes mediante su participación en 

cuatro géneros musicales: rock, pop, trova y ranchero, inició como un movimiento 

proactivo que emergió de la voluntad de consejeros universitarios, quienes movidos por 

el esfuerzo buscaron plataformas que apoyaran e impulsaran el talento de esta casa de 

estudios.  

Jessica Moreno señaló que con participantes de los nueve planteles de la 

Escuela Preparatoria, 21 facultades, 10 centros universitarios y cinco unidades 

académicas profesionales de la UAEM, así como instituciones incorporadas, el Festival 

Universitario de la Canción está consolidado como un certamen nacional, ícono de la 

Autónoma mexiquense, en el cual se imprime la cultura de la entidad.  

Por su parte, la consejera universitaria de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales, Ana Karina Guia Cachúa, añadió que esta justa musical, cuyo programa de 

actividades cerrará el próximo domingo, el canta-autor Fernando Delgadillo, es un 

esfuerzo por abrir espacios de expresión sonora que se compartirá con hasta tres mil 

espectadores.  

Aseguró que mediante la música como un arte necesario y sublime, un 

mecanismo de formación integral, de cohesión, trabajo en equipo, así como un 

instrumento que genera vínculos, los jóvenes son llamados a un incansable esfuerzo 

para transformar el entorno. 

 

 

COMUNICADO 0847 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 16 DE 2013 
 

Realiza UAEM Sexta Feria Universitaria de Servicios al Estudiante 
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 Tiene como propósito que los alumnos de reciente ingreso al nivel medio superior y 

superior conozcan los servicios con que cuentan en apoyo a su desarrollo profesional.  
 Durante la inauguración del evento, el secretario de Extensión y Vinculación de la 

UAEM, Ricardo Joya, aseveró que los retos que enfrentan las universidades públicas en 
México son cada vez mayores, por esta razón la UAEM trabaja en la construcción de un 
mejor futuro. 
 

Con la participación de alrededor de 100 expositores, la Universidad Autónoma del 

Estado de México lleva a cabo, en el Centro Internacional de Exposiciones y 

Convenciones del Estado de México (CIECEM), la Sexta Feria Universitaria de 

Servicios al Estudiante, cuyo propósito es que los alumnos de reciente ingreso al nivel 

medio superior y superior de la institución conozcan los servicios con que cuentan en 

apoyo a su desarrollo académico.  

 Durante la inauguración del evento, en representación del rector Jorge Olvera 

García, el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, 

aseveró que los retos que enfrentan las universidades públicas en México son cada vez 

mayores, por esta razón la Máxima Casa de Estudios mexiquense trabaja en la 

construcción de un mejor futuro, representando para los estudiantes una plataforma de 

salida que genera mayores oportunidades de crecimiento. 

Acompañado por el delegado mexiquense del Instituto Mexicano del Seguro 

Social, Enrique Gómez-Bravo Topete, y el director general del Instituto Mexiquense de 

la Juventud, Carlos Alejandro Martínez Olivares, así como el director general del 

Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología, Rauluí Vargas Torres, el servidor 

universitario subrayó los alcances e impacto que tiene la Autónoma mexiquense en la 

entidad, donde su quehacer diario está comprometido con el desarrollo estatal.  

Ante miembros del gabinete universitario, Joya Cepeda señaló que “la 

responsabilidad de la UAEM, que nació de grandes principios, exige la formación de 

profesionales competitivos y capaces de responder a las demandas sociales”. 

En el CIECEM, donde también se dio cita la titular de la Dirección de Servicios al 

Estudiante, Mariana López Casado, Enrique Gómez-Bravo Topete sostuvo que el 
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vínculo entre la UAEM y el IMSS fortalece el apoyo que brinda la institución educativa a 

los estudiantes, en beneficio de su formación académica.  

Indicó que mediante programas preventivos y a través de magnos eventos como 

la Sexta Feria Universitaria de Servicios al Estudiante, con alianzas como la que tiene 

con la Autónoma mexiquense, el IMSS trabaja para fomentar el pleno desarrollo de las 

facultades de los alumnos, atento a sus necesidades y con el propósito de que los 

universitarios encuentren mejores atenciones y servicios de salud. 

En su oportunidad, la directora de Servicios al Estudiante de la Secretaría de 

Extensión y Vinculación, Mariana López Casado, explicó que la participación en esta 

feria de poco más de 100 expositores, constituye una muestra de fortaleza de la UAEM 

para brindar a los jóvenes los servicios que requieren para su ideal desempeño 

académico.  

La Universidad Autónoma del Estado de México, añadió, forma alumnos con el 

potencial para transformar su ciudad a través de una educación integral y les acompaña 

durante su experiencia académica.  

 

 

COMUNICADO 0848 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 16 DE 2013 
 

Economía global al borde del precipicio  
y crisis ambiental sin precedentes 

 
 Así se destacó durante el inicio de los trabajos del 14º Congreso Nacional de 

Investigación Socioeconómica y Ambiental de la Producción Pecuaria, cuya finalidad es 
generar alternativas para los productores y la sociedad. 
 

Ante la economía global al borde del precipicio y una crisis ambiental sin precedentes, 

los investigadores tienen un gran compromiso para desarrollar alternativas que 

permitan la supervivencia de la humanidad, se destacó durante el inicio de los trabajos 

del 14º Congreso Nacional de Investigación Socioeconómica y Ambiental de la 
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Producción Pecuaria, cuya finalidad es generar alternativas para los productores y la 

sociedad. 

 En el auditorio de la Biblioteca de Área del Campus “El Cerrillo”, donde se 

efectúo la ceremonia inaugural de este ejercicio académico, encabezada por la 

directora de Gestión de la Investigación de los Estudios Avanzados de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Karina Castañeda Pagaza, acompañada por el jefe de 

asesores de SEDAGRO, Jaime Jaramillo Paniagua, la coordinadora general del 

Congreso, Beatriz Cavallotti Vázquez, enfatizó que en la actualidad, la academia, las 

instituciones, las organizaciones sociales y el propio Estado enfrentan grandes retos, 

impuestos por una sociedad inmersa en un mundo globalizado, en el cual predomina la 

desigualdad, la inequidad en el acceso a los recursos y los millones de seres humanos 

que ni siquiera tienen posibilidad para subsistir. 

 En su oportunidad, Karina Castañeda Pagaza comentó que el concepto de 

desarrollo debe despertar un aspecto urgente y vital para el presente: la 

responsabilidad; el Congreso, abundó, es un espacio propio para cuestionar y proponer 

los qué, los cómos y los para qué de todo lo que gira en torno a la producción pecuaria. 

Jaime Jaramillo Paniagua reconoció el trabajo conjunto de investigación que 

llevan a cabo los gobiernos federal y estatal, “para que realmente los capitales que se 

requieren en el campo sean precisos y realmente den un beneficio a los productores, 

exista asesoría para ellos, no tanto en la parte de la transferencia de tecnología, sino 

también en el sentido de cómo hacerles llegar los recursos”. 

Añadió que el hecho de que los productores se vean beneficiados para que 

cumplan con sus metas de mejorar los índices de producción agropecuaria permite 

optimizar las condiciones óptimas de producción, ya que “lo importante es hacer la 

sinergia y el trabajo de colaboración entre universidades, gobiernos federal y estatal, 

con la finalidad de que verdaderamente el campo tenga un cambio”. 

El director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UAEM, José 

Mauro Victoria Mora, dio la bienvenida a los participantes en el 14º Congreso Nacional 
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de Investigación Socioeconómica y Ambiental de la Producción Pecuaria, organizado 

por las facultades de Medicina Veterinaria y Zootecnia y Ciencias Agrícolas, el Instituto 

de Ciencias Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Autónoma del Estado de México, así 

como SEDAGRO, SAGARPA, la Universidad Autónoma de Chapingo, el Colegio de 

Postgraduados de Ciencias Agrícolas y la Fundación “El Barzón”. 

 

     

 

COMUNICADO 0849 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 17 DE 2013 
 

Iniciaron en Facultad de Humanidades trabajos de  
Cátedra UAEMéx “Maestro Xavier Moyssen Echeverría” 

 
 El objetivo principal de la propuesta de creación de esta cátedra con el nombre del 

destacado historiador e investigador, obedece a la necesidad de abrir un espacio para la 
reflexión y discusión sobre temas de docencia, investigación y difusión del Arte 
Mexicano. 
 

En un país como el nuestro, de prolífica producción artística, con creadores y obras de 

trascendencia universal, no se puede soslayar la importancia de quienes realizaron la 

labor de acercar esta riqueza a la crítica, a los conocedores y al público, señaló el 

secretario de Planeación y Desarrollo Institucional de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, Manuel Hernández Luna, durante la ceremonia inaugural de la 

Cátedra UAEMéx “Maestro Xavier Moyssen Echeverría”, instaurada en reconocimiento 

al valor de las aportaciones de quien es considerado un referente obligado en la 

historiografía del Arte Mexicano. 

 En la Sala de Usos Múltiples “Dr. José Blanco Regueira” de la Facultad de 

Humanidades, el servidor universitario subrayó que a Moyssen Echeverría se le deben 

más de 300 publicaciones, ya sea como compilador o como autor de libros y artículos 

especializados, textos de catálogo y reseñas, entre otros, que contribuyeron a la 
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comprensión y disfrute del arte mexicano, desde la época novohispana hasta el siglo 

XX. 

 Después de agradecer a la secretaria Académica del Instituto de Investigaciones 

Estéticas de la Universidad Nacional Autónoma de México, Angélica Velázquez 

Guadarrama, por la colaboración interinstitucional que busca fortalecer la generación de 

propuestas en beneficio de la investigación sobre el Arte Mexicano, Hernández Luna 

enfatizó lo indispensable que resulta la colaboración con algunas de las instituciones 

culturales más importantes de México, como la Academia de Artes y la Comisión de 

Preservación del Patrimonio Cultural del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes 

(CONACULTA). 

 En el acto inaugural de la puesta en marcha de la Cátedra UAEMéx “Maestro 

Xavier Moyssen Echeverría”, a cuyos trabajos dio la bienvenida el director de la 

Facultad de Humanidades, Juvenal Vargas Muñoz, el especialista del Instituto de 

Investigaciones Estéticas, Hugo Antonio Arciniega Ávila, dictó la conferencia magistral 

en la cual habló sobre el arquitecto Ramón Rodríguez Arangoiti, a quien se comisionó 

diseñar el palacio municipal de la capital mexiquense. 

El subdirector Académico de la Facultad de Humanidades, Carlos Alfonso 

Ledesma Ibarra, resaltó que el objetivo principal de la propuesta de creación de esta 

cátedra con el nombre del destacado historiador e investigador, obedece a la necesidad 

de abrir un espacio para la reflexión y discusión sobre temas de docencia, investigación 

y difusión del Arte Mexicano. 

Añadió que para ello es necesario trabajar de manera conjunta con el Instituto de 

Investigaciones Estéticas de la UNAM, institución de alta tradición y prestigio en este 

tipo de estudios. “Se sugirió la catedra con el nombre del crítico de arte Xavier Moyssen 

porque él entendía su quehacer como la actividad creadora encargada del estudio 

comprensivo y difusión de los valores que son específicos en toda obra de arte, con un 

ineludible compromiso intelectual”. 
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Después de que Angélica Velázquez Guadarrama destacó que Moyssen 

Echeverría estuvo a cargo durante dos décadas y hasta la edición número 60, de la 

revista Anales del propio Instituto de Investigaciones Estéticas de la UNAM, Ledesma 

Ibarra sostuvo que el crítico cuenta a su favor con toda una carga instrumental 

adquirida con la experiencia que da el estudio y enfrentamiento directo con las obras de 

arte. 

      

COMUNICADO 0850 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 17 DE 2013 
 

UAEM se unió a Campaña “Lavado de manos”  
de la Organización Panamericana de la Salud 

 
 Esta cruzada, que la Organización Mundial de la Salud lleva a cabo en todo el mundo y 

por primera vez en la entidad, fomenta el aseo minucioso de las manos antes de 
consumir alimentos y después de ir al baño.  
 

Ante los brotes de cólera registrados en el Estado de México y otras regiones del país, 

la Máxima Casa de Estudios mexiquense, a través de la Facultad de Medicina, se unió 

a la Campaña “Lavado de manos” de la Organización Panamericana de la Salud, que 

tiene como propósito concientizar sobre un acto de higiene que permite evitar 

enfermedades, afirmó el subdirector Académico de este organismo universitario, Miguel 

Ángel Karam Calderón.  

 Indicó que esta cruzada, que la Organización Mundial de la Salud lleva a cabo en 

todo el mundo y por primera vez en la entidad, fomenta el aseo minucioso de las manos 

antes de consumir alimentos y después de ir al baño, acción sumamente simple que de 

hacerse de forma adecuada puede evitar el contacto con microorganismos que dañan 

seriamente la salud.  

 Detalló que de acuerdo con el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia 

(UNICEF), lavarse las manos con agua y jabón puede ser clave para la supervivencia 
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de millones de personas, especialmente para los infantes, quienes son vulnerables a 

infecciones gastrointestinales y respiratorias, lo que se puede prevenir fácilmente.  

En presencia de alumnos universitarios, explicó que una limpieza adecuada 

considera entre 15 y 20 segundos de frotarse las palmas de las manos, recorriendo 

cada dedo y uña con jabón o desinfectante.  

El servidor universitario sostuvo que la meta a nivel Latinoamérica es reunir más 

de un millón de registros de personas que lavaron sus manos, para hacerse acreedores 

al Premio de Record Guinness, el cual obtuvo el año pasado casi 800 mil participantes.  

Karam Calderón señaló que la documentación oficial será entregada a los 

representantes de la Organización Panamericana de la Salud con sede en la capital 

mexicana, cuyos registros serán contabilizados por el órgano, que entregará los 

resultados en noviembre.  

A este evento en el que se les proporcionó a los asistentes agua, jabón y papel, 

acudieron estudiantes, profesores y administrativos de la UAEM, quienes contribuyeron 

a esta causa para hacer conciencia entre la población mexiquense, de tener mejores 

hábitos higiénicos.  

 

 

COMUNICADO 0851 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 17 DE 2013 
 

Congreso Internacional de Psicología en la UAEM 
 

 Participarán expertos de instituciones de educación superior de Argentina, Brasil, Costa 
Rica, Cuba, Chile y España, así como el Distrito Federal, Jalisco, Guanajuato, Veracruz, 
Sonora, Yucatán, San Luis Potosí y Michoacán. 
 

La Facultad de Ciencias de la Conducta de la Universidad Autónoma del Estado de 

México será sede del Tercer Congreso Internacional de Psicología “Por una Psicología 

sin Fronteras”, que tiene como propósito fortalecer esta área del conocimiento y ser un 
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espacio para que investigadores de diversas latitudes compartan experiencias, afirmó el 

director de dicho espacio académico universitario, Javier Serrano García. 

 Acompañado por académicos y organizadores del evento, Serrano García 

explicó que del 23 al 25 de octubre, en el marco de este ejercicio académico, se 

presentarán más de 170 ponencias, 21 conferencias magistrales, ocho carteles, cuatro 

libros, 31 mesas de trabajo y 30 conversatorios con expertos.  

 Asimismo, dijo, participarán expertos de instituciones de educación superior de 

Argentina, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile y España, así como el Distrito Federal, 

Jalisco, Guanajuato, Veracruz, Sonora, Yucatán, San Luis Potosí y Michoacán. 

El servidor universitario sostuvo que las temáticas propuestas para esta edición 

responden a los análisis de fenómenos sociales que México comparte con otros países, 

a través de ocho ejes temáticos que representan el inicio de algunas investigaciones, 

así como las conclusiones de otros proyectos.  

La ética en la práctica profesional de la Psicología, calidad de vida y bienestar 

social, Psicología en las áreas de la educación y la salud, migración, familia, Psicología 

contemporánea y positiva, serán algunas de las temáticas desarrolladas durante este 

ejercicio académico organizado en coordinación con la XCIII Asamblea Nacional del 

Consejo para la Enseñanza e Investigación en Psicología (CNEIP), abundó Serrano 

García.  

Además de conferencias magistrales, el programa de actividades de este 

ejercicio académico contempla talleres y proyecciones cinematográficas con análisis 

desde el punto de vista de la Psicología Clínica.  

Cabe destacar que la tercera edición del Congreso Internacional de Psicología se 

efectuará en el marco del 40 aniversario de la Licenciatura en Psicología que oferta la 

Facultad de Ciencias de la Conducta de la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 
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COMUNICADO 0852 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 18 DE 2013 
 

Autonomía permite a UAEM proponer soluciones  
a problemáticas que afectan a la sociedad 

 
 Así lo afirmó el rector Jorge Olvera García, durante la Firma del Convenio General de 

Colaboración con la Secretaría de Desarrollo Metropolitano del gobierno de la entidad, 
representada por su titular, Isidro Pastor Medrano. 

 Olvera García resaltó el compromiso social que tiene la UAEM y su comunidad, “que 
coadyuva para lograr una convivencia social humanista, justa y democrática, que al 
mismo tiempo genere una sinergia con las diferentes instancias del gobierno, pues sólo 
así es posible ofrecer una verdadera transformación social”.  

 Isidro Pastor destacó que la responsabilidad social que caracteriza a la Autónoma 
mexiquense, este instrumento jurídico permitirá que los universitarios contribuyan a 
ofrecer alternativas, análisis y reflexiones ante el fenómeno de las metrópolis.  
 

La autonomía es un principio que permite a la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

coordinar esfuerzos con diferentes instancias de los sectores público, privado y social, 

como el Gobierno del Estado de México, con la finalidad de proponer soluciones a 

problemáticas que afectan a la sociedad, aseguró el rector Jorge Olvera García, 

durante la Firma del Convenio General de Colaboración con la Secretaría de Desarrollo 

Metropolitano del gobierno de la entidad, representada por su titular, Isidro Pastor 

Medrano.  

 En la Sala de Rectores, acompañado por el secretario de Extensión y 

Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, y ante el director general de 

Coordinación Metropolitana, Víctor Manuel Legorreta Vargas, Isidro Pastor destacó que 

con la responsabilidad social que caracteriza a la Autónoma mexiquense, este 

instrumento jurídico permitirá que los universitarios contribuyan a ofrecer alternativas, 

análisis y reflexiones ante el fenómeno de las metrópolis.  

Acompañado también por miembros del gabinete universitario, el rector Olvera 

García resaltó el compromiso social que tiene la UAEM y su comunidad, “que coadyuva 
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para lograr una convivencia social humanista, justa y democrática, que al mismo tiempo 

genere una sinergia con las diferentes instancias del gobierno, pues sólo así es posible 

ofrecer una verdadera transformación social”.  

Indicó que la amplia trayectoria y experiencia que le caracterizan, permitió a la 

institución instaurar el Observatorio de Extensión y Vinculación, como un espacio que 

da seguimiento puntual a cada instrumento jurídico signado con diversos órganos, con 

el fin de que sus funciones se lleven a cabo.  

La Autónoma mexiquense, agregó Jorge Olvera García, posee un grupo de 

investigadores especializados en diversas áreas del conocimiento y como consultor 

comparte su coherencia para brindar soluciones.  

En presencia del jefe de la Unidad de Asuntos Jurídicos, Tomás Ruiz Pérez, y la 

directora de Enlace Municipal, María del Pilar Evangelina Vega Fragoso, Isidro Pastor 

reiteró su compromiso para que este documento no pierda vigencia, pues se requieren 

solucionar problemáticas de carácter vial, conducción de aguas residuales y movilidad 

que comparten municipios y delegaciones pertenecientes al Valle de México, con más 

de 18 millones de habitantes, y el Valle de Toluca, con dos millones de personas, 

aproximadamente.   

 Añadió que la Universidad Autónoma del Estado de México tiene el potencial 

para convertirse en punta de lanza, como un espacio de asesoría, en el que se discutan 

temas relevantes para la entidad, como propuestas a reformas de marcos jurídicos 

federales y estatales para promover un gobierno metropolitano. 

 En su oportunidad, el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo 

Joya Cepeda, sostuvo que la firma del Convenio General de Colaboración con la 

Secretaría de Desarrollo Metropolitano refrenda el compromiso de la institución para 

contribuir con los objetivos trazado por el gobierno estatal, con el propósito de contribuir 

al desarrollo armónico de la entidad.  

 Abundó que la complejidad que representa la distribución demográfica de los 

valles de México y Toluca reclaman la participación de especialista que auxilien y 
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respalden de manera científica y académica la toma de decisiones, lo que redundará en 

ventajas competitivas para el Estado, a través de una planeación territorial efectiva.  

 

 

 

COMUNICADO 0853 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 18 DE 2013 
 

Inició temporada de Don Juan Tenorio en la UAEM 
 

 Mediante esta puesta en escena, los actores dan cuenta de su calidad histriónica y 
enorme capacidad de transformación en un escenario sencillo, con pocos elementos, 
pero donde la luz y la música en vivo del Grupo Ditirambo juegan un papel fundamental. 
 

Bajo la dirección de José Cotero, el Grupo “O” de Madera estrenó en el Teatro 

Universitario “Los Jaguares” de la Universidad Autónoma del Estado de México Don 

Juan Tenorio, con una propuesta diferente al clásico de José Zorrilla y funciones hasta 

el próximo 24 de noviembre. 

 Mediante esta puesta en escena, los actores –todos egresados de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense- dan cuenta de su calidad histriónica y enorme 

capacidad de transformación en un escenario sencillo, con pocos elementos, pero 

donde la luz y la música en vivo del Grupo Ditirambo juegan un papel fundamental. 

  A esta, la primera función de Don Juan Tenorio, consolidada como una de las 

puestas en escena más representativas de Día de Muertos, una de las fiestas más 

tradicionales de nuestro país, asistió la secretaria de Difusión Cultural de la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Ivett Tinoco García. 

 El grupo de teatro “O” de Madera, integrado por Miguel Ángel Fragoso, en el 

papel de Don Juan; Juan Ignacio Garduño, como Don Luis Mejía; así como Alán de la 

Cruz, Patricia Romero, Yalosly Picazo, Cristian Zuppa, Lorena Lázaro, Adriana Nava 

Ponce, Roberto Moreno Chimal y Daniela Salazar hacen de esta puesta en escena un 

trabajo divertido y ameno. 
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COMUNICADO 0854 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 18 DE 2013 
 

Investigan para rescatar unidades  
pecuarias campesinas pequeñas y medinas 

 
 Especialistas universitarios presentaron los resultados de un estudio realizado en 

Michoacán, cuyo propósito es rescatar dichas unidades. 
 

Las unidades pecuarias campesinas pequeñas y medianas, como productoras de 

alimentos con alto contenido de proteína (lácteos y carne), tienen un papel histórico de 

gran relevancia; sin embargo, es necesario resaltar la importancia de su permanencia y 

la de mejorar la sostenibilidad de sus recursos, sistemas y forma de vida, opinaron 

investigadores de la Universidad Autónoma de Chapingo y la Universidad Michoacana 

de San Nicolás de Hidalgo. 

 Durante su participación en el 14º Congreso Nacional de Investigación 

Socioeconómica y Ambiental de la Producción Pecuaria, convocado por la Universidad 

Autónoma del Estado de México, Martha Alicia Perales Rivas y Luis Alejandro Rojas 

Sandoval presentaron los resultados de un  estudio realizado en Michoacán, cuyo 

propósito es rescatar dichas unidades. 

 Ante alumnos, académicos e investigadores, los universitarios comentaron que el 

propósito es generar alternativas apropiadas a las diversas condiciones agroecológicas 

y socioculturales de la región; para ello, evaluaron dos modelos que promueven el 

cambio en las unidades campesinas pecuarias del campo Michoacano. 

En el marco de este ejercicio, organizado por el Instituto de Ciencias 

Agropecuarias y Rurales (ICAR) de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, 

explicaron que su análisis conjugó el conocimiento científico y técnico con el tradicional, 

conscientes de generar un insumo más importante para revertir la situación del campo 

en esta entidad. 
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Su trabajo consistió en comparar dos metodologías para la innovación y 

transferencia tecnológica enfocada a mejorar los sistemas productivos tradicionales de 

bovinos de leche de pequeños productores en el Estado de Michoacán; la primera es el 

modelo conocido como GGAVATT y la segunda, el denominado Co-innovación. 

Ambos se aplicaron durante más de tres años en el noroeste del estado; en el 

primero de los casos se observó que debido a diversas variantes, su efectividad es 

limitada; en tanto, el modelo de Co-innovación da respuesta a las necesidades de 

cambio tecnológico y socioeconómico de los diferentes tipos de productores, 

promoviendo la sostenibilidad de sus sistemas productivos y generando alternativas de 

manera colaborativa productores-investigadores-técnicos a nivel de sistema-unidad 

productiva-territorio, ya que se parte de lo que se tiene, pero mejorándolo. 

El impacto logrado con el enfoque de Co-innovación en solo tres años, 

abundaron, muestra que cuando hay continuidad en las acciones es posible obtener 

adopciones que mejoren el nivel de vida de los productores y se puede revertir el 

deterioro de los recursos naturales. 

 

COMUNICADO 0855 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 19 DE 2013 
 

Egresados de la UAEM, actores e  
impulsores del desarrollo de sus regiones 

 
 Se llevó a cabo la Ceremonia de Titulación por Examen General de Egreso y 

Aprovechamiento Académico de 22 egresados de las licenciaturas en Administración, 
Contaduría e Informática Administrativa.  
 

Los egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México son actores e 

impulsores del desarrollo de sus regiones, dignos egresados de una institución pública 

que transforma, sostuvo el secretario de Docencia, Alfredo Barrera Baca, al presidir, en 

representación del rector Jorge Olvera García, la Ceremonia de Titulación por Examen 
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General de Egreso y Aprovechamiento Académico de 22 egresados de las licenciaturas 

en Administración, Contaduría e Informática Administrativa.  

Acompañado por el director de la Facultad de Contaduría y Administración, 

Alejandro Hernández Suárez, el servidor universitario tomó la protesta reglamentaria a 

los nuevos licenciados, recordándoles que la mejor inversión siempre será mejorar 

profesionalmente. 

 Ante los 11 titulados de Administración, tres de Contaduría y ocho de Informática 

Administrativa que recibieron su acta de evaluación profesional, Alfredo Barrera Baca 

enfatizó que este logro académico es testimonio de que la UAEM forma cuadros con 

alta calidad, preparados para insertarse en un entorno laboral cada día más 

competitivo. 

 Hernández Suárez comentó que los jóvenes recién titulados tienen ahora, una 

gran responsabilidad, ya que el país requiere de profesionales que contribuyan a la 

creación de una sociedad más justa y democrática. 

En este sentido, abundó, la Máxima Casa de Estudios mexiquense los formó con 

sólidos conocimientos, les ha proporcionado las herramientas necesarias para 

sobresalir en un mundo competitivo; finalmente, los exhortó a continuar preparándose 

para dar respuesta a las necesidades de la sociedad. 

 

COMUNICADO 0856 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 19 DE 2013 
 

Se titularon primeros gerontólogos de la UAEM 
 

 La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de Enfermería y 
Obstetricia, prevé la apertura de la Maestría en Gerontología, con dos líneas de 
acentuación: Clínica y Social. 
 

Con el propósito de profesionalizar a los gerontólogos, encargados de promover una 

vejez saludable entre la población, la Universidad Autónoma del Estado de México, a 

través de la Facultad de Enfermería y Obstetricia, prevé la apertura de la Maestría en 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Gerontología, con dos líneas de acentuación: Clínica y Social, informó la directora de 

dicho espacio académico, Gloria Toxqui Tlachino.  

 Al presidir la Ceremonia de Entrega de Títulos Profesionales a seis de los 

primeros 28 egresados de la Licenciatura en Gerontología, quienes se titularon bajo la 

modalidad de Aprovechamiento Académico, la servidora universitaria sostuvo que la 

primera generación se enfrentará a los retos que imponen las nuevas dinámicas 

poblacionales, pues esta carrera, dijo, surgió  de la necesidad de atender a los adultos 

mayores.  

 “Promover una vejez activa y saludable es el principal objetivo de los 

gerontólogos, quienes han recibido una formación de calidad mediante un plan 

académico que se planeó en la institución, como respuesta a la demanda social, así 

como a la necesidad de atender a este grupo social”, abundó Toxqui Tlachino, quien 

añadió que por esta razón, es necesaria la oferta de estudios de posgrado.  

 Indicó que ante la reciente puesta en marcha de centros de atención para adultos 

mayores en diferentes latitudes de la entidad, los universitarios egresados de esta 

carrera podrían contribuir con apoyo y asesoría.  

 La primera generación egresada de la Licenciatura en Gerontología de la UAEM 

está conformada por 28 universitarios, quienes en los próximos meses se titularán a 

través de modalidades como Aprovechamiento Académico -si alcanzan un promedio 

superior a nueve-, Tesis -al presentar un proyecto de investigación- o mediante la 

aplicación del Examen General de Egreso de la Licenciatura (EGEL).  

 

 

COMUNICADO 0857 
AMECAMECA, MÉX.  
OCTUBRE 19 DE 2013 
 

Amecameca de la UAEM llevó a cabo  
Semana de la Alimentación y la Nutrición  
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 Se habló sobre la necesidad de buscar alternativas en la producción de alimentos y en 
los métodos de fertilización de los mismos, como convertir los productos residuales, 
como el estiércol y los desperdicios alimentarios, en fertilizantes o energía. 
 

Los sistemas alimentarios sostenibles utilizan los recursos de forma eficiente en todas 

las etapas, es decir, desde el campo hasta la mesa; ante ello y con el objetivo de que 

los universitarios amplíen sus conocimientos y conozcan las experiencias de expertos, 

el Centro Universitario UAEM Amecameca llevó a cabo la Semana de la Alimentación y 

la Nutrición 2013. 

 En la ceremonia de inauguración, presidia por el encargado del despacho de la 

dirección, Narciso Campero Garnica, así como por la coordinadora de la Licenciatura en 

Nutrición de este espacio de la Universidad Autónoma del Estado de México, Claudia 

Díaz Torres, se comentó que los sistemas alimentarios sostenibles proporcionan dietas 

nutritivas para toda la población actual, pero también protegen la capacidad de las 

generaciones futuras de satisfacer sus necesidades alimentarias. 

 Ante alumnos, académicos e investigadores, se habló sobre la necesidad de 

buscar alternativas en la producción de alimentos y en los métodos de fertilización de 

los mismos, como convertir los productos residuales, como el estiércol y los 

desperdicios alimentarios, en fertilizantes o energía; con ello, se estarían aumentando 

además, los niveles de sostenibilidad. 

 También se resaltó la importancia de que los consumidores elijan dietas 

equilibradas en beneficio de su salud y se puntualizó la relevancia de que éstos 

colaboren en la disminución de desperdicios de alimentos.  

  A lo largo de esta jornada académica se dictaron conferencias magistrales, con 

temas como “Probióticos y prebióticos en el paciente con insuficiencia renal crónica”, 

“Flúor y daño renal”, “Normas de TX clínico en pacientes VIH”, así como “Bebidas 

endulzantes y su asociación con factores de riesgo cardiovascular”. 

 Además, se efectuaron eventos culturales y exposiciones de trabajos realizadas 

por alumnos de la Licenciatura en Nutrición, mediante los cuales se abordaron temas 

como la crisis alimentaria y sistemas alimentarios sostenibles. 
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 COMUNICADO 0858 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 20 DE 2013 
 

Seleccionó UNESCO concepto gráfico de UAEM para  
difundir Semana Internacional de Acceso Abierto 2013 

 
 Dicho trabajo será instalado en la sede mundial del organismo especializado de las 

Naciones Unidas en París y se difundirá en todo el mundo, a través de su sitio web y 
redes sociales.  

 “Acaba con la lata” es el nombre de la propuesta de imagen desarrollada desde la 
redalyc.org de la UAEM, a partir de la convocatoria emitida en abril de 2013 por la 
UNESCO. 

 Esta distinción de carácter internacional refuerza y motiva el quehacer que desde hace 
una década, con la creación de redalyc.org, impulsa la Autónoma mexiquense en torno 
al Acceso Abierto. 
 

La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 

(UNESCO) seleccionó el concepto gráfico desarrollado en la Universidad Autónoma del 

Estado de México para difundir la Semana Internacional de Acceso Abierto 2013, que 

se llevará a cabo del 21 al 27 de octubre; dicho trabajo será instalado en la sede 

mundial del organismo especializado de las Naciones Unidas en París y se difundirá en 

todo el mundo, a través de su sitio web y redes sociales.  

“Acaba con la lata” es el nombre de la propuesta de imagen desarrollada desde 

la redalyc.org de la UAEM, a partir de la convocatoria emitida en abril de 2013 por la 

UNESCO. El pasado junio, la Máxima Casa de Estudios mexiquense fue notificada 

sobre la decisión del organismo internacional para que su trabajo respaldara dicha 

campaña. 

Esta distinción de carácter internacional refuerza y motiva el quehacer que desde 

hace una década, con la creación de redalyc.org, impulsa la Autónoma mexiquense en 

torno al Acceso Abierto; una búsqueda y trabajo constante por hacer del conocimiento 

un bien común, mediante la difusión de la ciencia de manera gratuita, a favor del 

desarrollo. 
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Cabe destacar que en 2012, la UAEM emitió la Declaratoria Institucional de 

Acceso Abierto y en la actualidad, respalda la iniciativa federal sobre el Decreto de 

Reforma a la Ley General de Ciencia y Tecnología y a la Ley General de Educación, 

para establecer que cualquier investigación realizada en México con recursos públicos 

tenga como característica el Acceso Abierto, a través de una plataforma en línea. 

Como muestra de este respaldo, en septiembre pasado, la institución fue sede 

del Primer Foro de Discusión y Análisis sobre el Libre Acceso al Conocimiento, 

convocado por el Senado de la República.  

“Acaba con la lata” es la expresión del convencimiento de los universitarios de 

que el conocimiento genera desarrollo, para lo cual la ciencia debe ser libre y nadie 

debiera pagar por tener acceso a ella, sobre todo si es resultado de investigaciones 

financiadas con fondos públicos. 

Con el propósito de difundir estos principios, la Universidad Autónoma del Estado 

de México se suma a la Semana Internacional de Acceso Abierto 2013, mediante un 

programa académico que contempla además, la invitación a los universitarios y la 

sociedad en general a expresar su apoyo a la iniciativa de Acceso Abierto, mediante la 

difusión del arte de “Acaba con la lata”, compartiéndola a través de redes sociales o 

cualquier otro medio, para lo cual cuenta con carteles descargables y listos para 

impresión, fondos de pantalla, folletos informativos, clips TV, spots de radio y postales. 

Los interesados en conocer este trabajo de universitarios mexiquenses y 

participar en la Semana Internacional de Acceso Abierto 2013, mediante la expresión 

de su apoyo a la iniciativa, deberán visitar la liga http://www.uaemex.mx/acabaconlalata. 

 

 

COMUNICADO 0859 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 20 DE 2013 
 

Práctica del deporte garantiza abatir enfermedades  
en las que México ocupa el primer lugar 

http://www.uaemex.mx/acabaconlalata
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 Así lo afirmó el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al dar el disparo de salida de la 

8ª edición de la Tradicional Carrera Atlética Conmemorativa al Día del Médico, 
organizada por la Facultad de Medicina y que en esta ocasión contó con la participación 
de 800 competidores. 
 

La práctica del deporte y la activación física garantizan abatir aquellas enfermedades 

crónico degenerativas en las que México ocupa el primer lugar, afirmó el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, al dar el disparo de 

salida de la 8ª edición de la Tradicional Carrera Atlética Conmemorativa al Día del 

Médico, organizada por la Facultad de Medicina y que en esta ocasión contó con la 

participación de 800 competidores, quienes participaron en 5 y 10 kilómetros, así como 

en la caminata de un kilómetro y el Paseo Ciclista “Ciclo-Salud”. 

 Esta justa deportiva -en la que el rector participó corriendo los 10 kilómetros- 

forma parte de las acciones que este organismo académico lleva a cabo para promover 

la activación física entre su comunidad, los universitarios y la población en general, 

indicó la directora de la Facultad de Medicina, Lilia Patricia Bustamante Montes. 

Acompañado por figuras del deporte de nuestro país, como Germán Sánchez, 

cuatro veces participante en justas mundialistas, y María Esther Sánchez, campeona 

panamericana en Brasil, Olvera García invitó a los presentes a seguir el ejemplo de 

estos atletas, ya que “es sumamente importante fortalecer entre los jóvenes 

universitarios la cultura de la práctica del deporte y que participen cada vez más en este 

tipo de competencias”. 

Durante la ceremonia de premiación a los ganadores de esta competencia, en la 

que también participó el secretario de Rectoría, Benjamín Bernal Suárez, Bustamante 

Montes agradeció a egresados, estudiantes e integrantes de la comunidad universitaria, 

así como de la población en general, hacer de esta mañana deportiva un ejercicio de 

sana convivencia y competencia. 

Los ganadores de los tres primeros lugares en la prueba de 5 kilómetros, en la 

Rama Varonil, fueron Israel Valdés Molina, Leobardo Bobadilla Rivera y Luis Enrique 
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Rojas Romero; en la Rama Femenil, las ganadoras fueron María Elena Rivera Chávez, 

María Guadalupe López Palomares y Patricia Nicolás Flores. 

En la Categoría Libre, 10 kilómetros, en la Rama Varonil, los galardonados 

fueron Charles Maina Wambuga, Luis Irvin Aguilar Ventura y Mario Martínez Tello; en la 

Rama Femenil la ganadora absoluta fue Griselda Mercedes Velázquez Fuentes. 

En la Categoría Juvenil, Rama Varonil, 10 kilómetros, los premiados fueron 

Michel Tonatiuh Ramírez Carranza, José Luis de la Cruz Coyoli y Paulo Villanueva 

González; en la Rama Femenil, las ganadoras fueron Lourdes Ponce Juárez, Iris Sarai 

Romero Martínez y Sandra Guadalupe Gutiérrez García. 

En la Categoría Master, 10 kilómetros, Rama Varonil, los ganadores fueron 

Wilson Nyakamba Omwoyo, Alejandro Escandón González y Jesús Guadalupe Miranda 

Palma; en la Rama Femenil, las ganadoras fueron María del Pilar Huerta Francés, 

Maricela Rodríguez Cazares y Leticia Rodríguez Manzanares. 

Por último, en la Categoría Egresados, Rama Varonil, los premiados fueron Juan 

Carlos Navarro Alvarado, Lucas Piña Escutia y Diego Cesar Díaz Gutiérrez; en la Rama 

Femenil, Elizabeth Esquivel Cortez y Carmen Melisa Rosas Rodríguez. 

Cabe señalar que a los tres primeros lugares de cada una de las categorías, en 

ambas ramas, se les reconoció con trofeo y paquete deportivo; los primeros lugares se 

hicieron acreedores a un premio adicional de dos mil 500 pesos. 

     

 

COMUNICADO 0860 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 21 DE 2013 
 

Contribuirá UAEM con profesionalización de miembros de la SSC 
 

 El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, y la 
titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, Rocío Alonso Ríos, signaron un 
Convenio General de Colaboración.  

 Elevar el nivel académico de instructores, ampliar los márgenes de formación y 
profesionalización de los cadetes, cuadros operativos y administrativos, así como 
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enriquecer la currícula del Instituto Mexiquense de Seguridad y Justicia, son algunos de 
los objetivos del instrumento signado. 

 Acorde con su vocación humanista, la UAEM coadyuva para encontrar soluciones a las 
diferentes problemáticas que afectan a la ciudadanía, sostuvo el rector de la Autónoma 
mexiquense. 

 Alonso Ríos reconoció la calidad académica de la UAEM, a la que calificó como 
“institución generadora de conocimiento de avanzada”. 
 

Elevar el nivel académico de instructores, ampliar los márgenes de formación y 

profesionalización de los cadetes, cuadros operativos y administrativos, así como 

enriquecer la currícula del Instituto Mexiquense de Seguridad y Justicia, son algunos de 

los objetivos del Convenio General de Colaboración signado por la Universidad 

Autónoma del Estado de México, representada por el rector Jorge Olvera García, y la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana, por su titular, Rocío Alonso Ríos.    

 En la Sala de Rectores de la UAEM, Jorge Olvera sostuvo que la vinculación 

entre la Máxima Casa de Estudios mexiquense y la SSC traerá como beneficio un 

mejoramiento en la seguridad de la población; acorde con su vocación humanista y a 

través incluso, de programas académicos, como la Licenciatura en Seguridad 

Ciudadana, que oferta desde hace cinco años en la Unidad Académica Profesional 

Tianguistenco, coadyuva para encontrar soluciones a las diferentes problemáticas que 

afectan a la ciudadanía. 

 Ante el director de la Facultad de Derecho, Enrique Uribe Arzate, y el 

coordinador de la Unidad Académica Profesional Tianguistenco, Felipe González 

Solano, Rocío Alonso Ríos reconoció la calidad académica de la UAEM, a la que 

calificó como “institución generadora de conocimiento de avanzada”. 

Consideró que con esta relación de entendimiento mutuo se sientan las bases 

para que la coordinación y el intercambio se consoliden y tengan como resultado el 

mejor cumplimiento de tareas y propósitos de ambas instancias. 

 Luego de que al realizar la exposición de motivos, el secretario de Docencia de la 

UAEM, Alfredo Barrera Baca, indicara que este instrumento legal permitirá también el 

intercambio de conocimientos, la realización de investigación y la promoción de la 
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cultura; Jorge Olvera García manifestó que la reciprocidad entre ambas instituciones 

permitirá consolidar una Secretaría de Seguridad Ciudadana más pertinente y 

coherente en las labores que cotidianamente lleva a cabo. 

 Agradeció la confianza del Gobierno del Estado de México, al permitirle participar 

en diversos proyectos impulsados a través de varias dependencias y refrendó el 

compromiso de la Universidad Autónoma del Estado de México para desde el ámbito 

académico, tecnológico y científico contribuir en la construcción de una mejor sociedad. 

Alfredo Barrera Baca aseveró que diferentes actores sociales apuntan al 

mejoramiento de los sistemas de seguridad ciudadana y la prevención del delito  como 

una urgente necesidad; de ahí la relevancia, dijo, de este convenio general de 

colaboración, que permitirá la formación, capacitación y profesionalización de los 

cuadros dedicados a esta tarea, pero también la incorporación de los egresados de la 

UAEM a las diversas instancias de seguridad. 

 

 

COMUNICADO 0861 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 21 DE 2013 
 

México es cada vez menos productivo  
o más lento para generar capital y trabajo 

 
 Así lo señaló el Economista Senior de la División de Política Regulatoria de la OCDE, 

Manuel Gerardo Flores, al dictar la conferencia “Retos de la competitividad en México”, 
en el marco de la Semana de la Facultad de Economía 2013 “El rumbo de la economía 
mexicana: oportunidades y desafíos”. 
 

México es cada vez menos productivo o más lento para generar capital y trabajo, 

señaló en la Universidad Autónoma del Estado de México, el Economista Senior de la 

División de Política Regulatoria de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económico (OCDE), Manuel Gerardo Flores, al dictar la conferencia “Retos de la 
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competitividad en México”, en el marco de la Semana de la Facultad de Economía 2013 

“El rumbo de la economía mexicana: oportunidades y desafíos”. 

Enfatizó el bajo desarrollo y competitividad del país, con un crecimiento del 

Producto Interno Bruto (PIB) per cápita de 1.1 por ciento, que significa la medida de 

riqueza del país, es decir, todo lo que se produce dividido entre el número de 

habitantes. 

En el acto inaugural de este ejercicio académico, el secretario de Administración 

de la Universidad Autónoma del Estado de México, Javier González Martínez, expresó 

que desde su fundación hace 36 años, la Facultad de Economía de la UAEM brinda a 

sus egresados las herramientas necesarias que les garantizan una formación de 

excelencia, a través de eventos como este, que permiten reflexionar en torno al rumbo, 

oportunidades y retos de la economía mexicana. 

Subrayó que la Autónoma mexiquense comprende el papel que le corresponde 

jugar en un mundo globalizado e interconectado, donde la generación, comunicación y 

distribución del conocimiento son fundamentales para lograr la competitividad 

económica y el desarrollo con equidad y justicia. 

Javier González Martínez consideró que “los colosales avances científicos y 

tecnológicos no son todavía suficientes para remediar los también gigantescos 

problemas sociales a los que nos enfrentamos”. La responsabilidad, compromiso y reto 

del sector académico, dijo, consiste en estar a la altura de las exigencias del entorno. 

 En su oportunidad, el director de la Facultad de Economía, Joel Martínez Bello, 

refirió que este ejercicio académico tiene como finalidad ser un foro de discusión para 

reflexionar sobre temas coyunturales del ámbito económico, cultural y de negocios, 

para el entendimiento de la dinámica mundial, el país y el Estado de México. 

En esta edición 2013, manifestó, se pretende analizar los problemas y retos que 

enfrenta el país en estos momentos, así como las oportunidades de mejora; por esa 

razón se convocó a especialistas nacionales y extranjeros a discutir sobre dichos 

temas. 
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En eventos académicos de esta índole, dijo, se tienen la oportunidad de 

socializar con profesionistas que se encuentran desarrollando actividad en los sectores 

público, privado y social, que pueden trasmitir sus experiencias y conocimientos a los 

alumnos de las licenciaturas en Economía, Relaciones Económicas Internacionales, 

Actuaría y Negocios Internacionales. 

 

 

COMUNICADO 0862 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 21 DE 2013 
 

Registró Festival Universitario  
de la Canción más de 800 participantes 

 
 Reunió a lo mejor del talento musical de la institución, en los géneros de Pop, Ranchero, 

Rock y Trova, en las modalidades de Intérprete o Compositor y en las categorías de 
Grupo o Solista.  
 

Durante cuatro días de arduo trabajo, la 18ª edición del Festival Universitario de la 

Canción, organizada por la Universidad Autónoma del Estado de México, reunió a lo 

mejor del talento musical de la institución y contó con más de 800  participantes en los 

géneros de Pop, Ranchero, Rock y Trova, en las modalidades de Intérprete o 

Compositor y en las categorías de Grupo o Solista.  

 Bajo el lema “Transformando tus sentidos”, este evento, que anualmente llevan a 

cabo los alumnos consejeros universitarios, con el apoyo de las secretarías de Difusión 

Cultural y Rectoría, así como el Centro Juvenil Universitario, cerró sus actividades con 

el concierto, en el Jardín de la Autonomía del Edificio de Rectoría, del cantautor 

Fernando Delgadillo, quien hizo las delicias de los casi tres mil asistentes hasta 

alrededor de las 23:00 horas del día domingo. 

Durante la ceremonia de clausura y premiación, que se realizó por la tarde en el 

Centro Cultural Universitario “Casa de las Diligencias”, la titular de la Secretaría de 

Difusión Cultural, Ivett Tinoco García, acompañada por el secretario de Rectoría, José 
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Benjamín Bernal Suárez, destacó la capacidad de la UAEM para atender a las 

innovaciones que genera cada día su propia comunidad, como el Festival Universitario 

de la Canción, una “luminosa” manifestación de los jóvenes de esta casa de estudios, 

expresión que deja patente su integridad como individuos, actitud social y aspiraciones 

universalistas. 

Esta edición del Festival, abundó, es prueba de la experiencia acumulada por 

parte de los estudiantes, para mejorar la propuesta organizativa y crecer siempre hasta 

llegar a la programación de más de medio millar de grupos y solistas, que en total 

sumaron alrededor de 800 participantes. 

En el lugar, el director del Centro Juvenil Universitario, David Nava Jiménez, 

puntualizó la sana competencia y destacó el compromiso de los jueces para evaluar 

aspectos como la presentación, el dominio escénico, la interpretación y originalidad; en 

tanto, la consejera universitaria de la Facultad de Economía, Jessica Moreno Huitrón 

habló del derroche de talento reunido del 16 al 20 de octubre, en “Casa de las 

Diligencias”. 

Los ganadores del 18º Festival Universitario de la Canción fueron: en el Género 

Ranchero, Modalidad Intérprete y Categoría Solista, Diego César Enríquez Medina; en 

la Categoría Grupo, “Osteoporosis Pacheca”.  

En el Género Pop, Categoría Grupo y Modalidad Compositor, el primer lugar fue 

para “Los Compis”; en Grupo Interprete, “Piñazo Blues”; en Solista Intérprete, la 

ganadora fue Xhunaxhi Montserrat Pineda Rasgado y Solista Compositor, Lisbeth 

Gladys. 

En el Género Rock, Solista Compositor, el ganador fue Juan Manuel Montes 

Flores; Solista Intérprete, Raúl Emmanuel Orozco Ramírez; Grupo Compositor, 

“Cacería”, y Grupo Intérprete, “Sex-Revolver”. 

 En el Género Trova, Solista Compositor, el premio fue para Amaury Artúnez 

Martín; en Solista Intérprete, Eduardo Alejandro Quintana; Grupo Interprete, “Broken 

Glass” y Grupo Compositor, “Cannon”. 
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 Los tres mejores de cada uno de los géneros, modalidades y categorías fueron 

reconocidos con trofeos, paquetes institucionales y estímulos económicos; los 

ganadores del primer lugar grabarán una canción de su autoría, que formará parte del 

disco conmemorativo a la edición 2013 del Festival; además, realizarán presentaciones 

en los centros universitarios Texcoco, Tenancingo y Valle de México, así como en la 

Unidad Académica Profesional Huehuetoca. 

  

   

 COMUNICADO 0863 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 21 DE 2013 
 

Fernando Delgadillo cerró con broche de oro  
actividades del Festival Universitario de la Canción 

 
 Casi tres mil personas acompañaron al cantautor en la Jardín de la Autonomía, hasta 

cerca de las 23:00 horas del día domingo. 
 

Ante casi tres mil personas, que se mantuvieron en la Jardín de la Autonomía hasta 

cerca de las 23:00 horas del día domingo, el cantautor Fernando Delgadillo cerró con 

broche de oro las actividades de la 18ª edición del Festival Universitario de la Canción 

"Transformando tus sentidos", organizado por estudiantes universitarios, con el apoyo 

de las secretarías de Difusión Cultural y Rectoría de la Universidad Autónoma del 

Estado de México. 

Frente a un público mayoritariamente conformado por jóvenes universitarios, 

pero también familias enteras que acudieron desde alrededor de las 18:00 horas, a las 

inmediaciones del Edificio de Rectoría de la UAEM, el trovador dio a conocer Tiempo 

Ventanas, su más reciente producción. 

Durante la primera hora de este concierto, Fernando Delgadillo interpretó los 14 

temas que componen su más reciente producción y de la cual se desprenden canciones 

como “Primavera”, “Serenata”, “Jardín de invierno” y “Tiempo ventanas”; señaló que el 
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título de este nuevo álbum surgió de una analogía de las ventanas con las fotografías, 

que lo remontan a recuerdos pasados, donde revive  cosas que ya había olvidado por el 

pasar del tiempo. 

El contenido de este disco, explicó, tiene como tema situaciones que le 

ocurrieron en determinado periodo de su vida: eventos de humor, amor e incluso, 

cuestiones sociales, todo ello armonizado sólo por su inseparable guitarra. 

Al término de la interpretación de Tiempo Ventanas, Fernando Delgadillo cantó 

cada uno de los temas solicitados por los asistentes, entre los cuales destacaron: “Entre 

pairos y derivas”, “Puede que pueda”, “Llamadas anónimas” y “Julieta”, todas ellas 

coreadas por los universitarios. 

  

 

COMUNICADO 0864 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 22 DE 2013 
 

Sólo pluralidad hace posible actitud que enriquece  
el pensamiento y permite alcanzar progreso de los países 

 
 Así lo aseveró el rector de la UAEM, Jorge Olvera García, al dar la bienvenida al 

Embajador de Cuba en nuestro país, Dagoberto Rodríguez Barrera, quien dictó la 
conferencia “Cuba, presente y futuro”. 

 Reiteró el compromiso de la institución para consolidar la educación universitaria como 
una herramienta que acreciente el intelecto de los jóvenes, amplié sus horizontes e 
impulse la formación de hombres y mujeres con principios y valores progresistas. 

 Dagoberto Rodríguez Barrera afirmó que “los modelos de desarrollo de cualquier país 
deben estar enfocados a la justicia social, uno de los retos que enfrentan la mayoría de 
los países”. 

 Al hablar sobre la política energética del país caribeño, el diplomático destacó que “no 
tenemos temor de trabajar con capital extranjero porque tenemos la seguridad de que el 
resultado será en beneficio de los cubanos y no para una corporación o persona”. 
 

Sólo la pluralidad hace posible la actitud crítica y propositiva que enriquece el 

pensamiento y el saber humano, que permite alcanzar el progreso de los países, 

sociedades libres, incluyentes y sabedoras, sostuvo el rector de la Universidad 
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Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, al dar la bienvenida al 

Embajador de Cuba en nuestro país, Dagoberto Rodríguez Barrera, quien dictó la 

conferencia “Cuba, presente y futuro”. 

 En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, el rector de la Autónoma 

mexiquense reiteró el compromiso de la UAEM para consolidar la educación 

universitaria como una herramienta que acreciente el intelecto de los jóvenes, amplié 

sus horizontes e impulse la formación de hombres y mujeres con principios y valores 

progresistas. 

Jorge Olvera García aseveró que los constantes retos de Cuba como país y la 

manera como los afronta son ejemplo que permite analizar y entender que las 

sociedades, más allá de su régimen político, son cambiantes; ante estas circunstancias, 

dijo, es imprescindible mirar y observar diferentes contextos para retroalimentar 

experiencias sociales, políticas y culturales, y con ello, entender la forma de actuar de 

las naciones.  

En el evento, al que asistió la coordinadora de Asuntos Internacionales del 

Gobierno del Estado de México, Betina Chávez Soriano Rojo, el rector de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense destacó que la visita de Dagorberto Rodríguez Barrera 

es muestra del compromiso que tiene la nación isleña para consolidar lazos de 

cooperación y retroalimentación con nuestro país. 

 En su intervención, el diplomático habló sobre la actualidad de Cuba y los retos 

que enfrenta en el proceso de transición que vive; destacó la trascendencia de la 

Revolución Cubana, que tuvo como objetivo lograr la verdadera independencia del país 

y la justicia. 

 Acompañado en este diálogo que mantuvo con alumnos, catedráticos e 

investigadores universitarios, por el primer secretario de la Oficina de Educación de la 

Embajada de Cuba en México,  José Ron Galindo, Dagoberto Rodríguez Barrera afirmó 

que “los modelos de desarrollo de cualquier país deben estar enfocados a la justicia 

social, uno de los retos que enfrentan la mayoría de los países”. 
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Al hablar sobre la política energética del país caribeño, el diplomático destacó 

que “no tenemos temor de trabajar con capital extranjero porque tenemos la seguridad 

de que el resultado será en beneficio de los cubanos y no para una corporación o 

persona”. 

En este sector, indicó, “tenemos contratos con compañías extranjeras, en los 

cuales conservamos la propiedad del recurso natural, mediante una asociación en la 

que tenemos 51 por ciento de las acciones. Tenemos alianzas con compañías 

extranjeras a partir del principio de no entrar en ningún tipo de asociación, a menos que 

ésta responda a un interés nacional; sólo podrán producirse en las áreas que el país 

desee y en los casos en que no disponemos de la capacidad para hacer esa inversión 

por sí solos, es decir, cuando no tenemos la tecnología o el mercado para hacerlo”.   

Antes, la secretaria de Cooperación Internacional de la UAEM, Yolanda 

Ballesteros Sentíes, dio lectura a parte del currículum del embajador, quien es 

licenciado en Periodismo y en Relaciones Internacionales; además, Maestro en 

Defensa Nacional; la servidora universitaria comentó que ha laborado en el Ministerio 

de Relaciones Exteriores; ha sido consejero y jefe de la Sección de Intereses de Cuba 

en Washington. 

 

 

COMUNICADO 0865 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 22 DE 2013 
 

Inició en UAEM Seminario de Gestión Cultural 
 

 El contenido académico de éste contempla el concepto de cultura, la planeación cultural, 
administración y desarrollo de públicos; se realiza en conjunto con el Consejo Nacional 
para la Cultura y las Artes. 
 

Con la participación de 43 coordinadores culturales universitarios, este martes iniciaron 

las actividades del Seminario de Gestión Cultural que oferta la Secretaría de Difusión 

Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de México, a través del Centro Cultural 
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Universitario “Casa de las Diligencias” y en conjunto con la Dirección de Capacitación 

Cultural del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CONACULTA). 

En el acto inaugural, la secretaria de Difusión Cultural de la Autónoma 

mexiquense, Ivett Tinoco García, destacó que con la finalidad de brindar las 

herramientas conceptuales para aplicar las políticas culturales que se definen en los 

ámbitos nacional e internacional y que convergen con las políticas culturales 

universitarias, se lleva a cabo este seminario, con sesiones los días 22 y 25 de octubre 

y 5, 8, 19 y 22 de noviembre del presente año, con una duración total de 30 horas. 

La jefa del Departamento Académico del Centro Cultural Universitario “Casa de 

las Diligencias”, María Elena Terán Flores, comentó que el contenido académico del 

Seminario de Gestión Cultural contempla el concepto de cultura, la planeación cultural, 

administración y desarrollo de públicos; la instructora será Mariel Ramírez Castillo, 

especialista en gestión cultural, relaciones públicas y comunicación, administración y 

desarrollo de proyectos, relaciones culturales internacionales, sociedad civil y 

participación ciudadana, políticas públicas y desarrollo humano. 

Tinoco García destacó el éxito de la convocatoria del Seminario, que logró reunir 

a 43 participantes de las diferentes direcciones de la Secretaría de Difusión Cultural de 

la UAEM, así como aquellos provenientes de organismos académicos, planteles de la 

Escuela Preparatoria, unidades académicas profesionales y centros universitarios de la 

institución. 

Para las universidades, advirtió Tinoco García, el tema de la gestión cultural 

siempre es complicado, porque no hay recursos suficientes, por lo que siempre se tiene 

que poner por delante la creatividad, con la finalidad de generar proyectos que puedan 

ser factibles con el menor recurso posible. 

Finalmente, subrayó que la Administración 2013-2017 de la UAEM, reitera la 

importancia de la cultura, ya que “la única forma que tenemos para contribuir a la 

formación integral de los estudiantes es mediante el fortalecimiento del área como una 

actividad sustantiva”. 
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COMUNICADO 0866 
DISTRITO FEDERAL, MÉX.  
OCTUBRE 22 DE 2013 
 

Dan a conocer a Ganadores del Premio Nacional de Periodismo  
 

 El Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNP), del cual la UAEM 
forma parte, presentó a los ganadores de este galardón, en ocho categorías y un 
reconocimiento a trayectoria.  
 

El Consejo Ciudadano del Premio Nacional de Periodismo (CCPNP), del cual la 

Universidad Autónoma del Estado de México forma parte, dio a conocer a los 

ganadores de la XII edición del Premio Nacional de Periodismo, quienes fueron electos 

por el grupo de reconocidos periodistas de todo el país que conforman el jurado 

calificador.  

Luego de que se llevó a cabo la Asamblea General Extraordinaria del CCPNP, 

en la Escuela de Periodismo “Carlos Septién García”, representantes de las 

instituciones afiliadas, integrantes del jurado, periodistas, académicos y ciudadanos 

involucrados con el quehacer periodístico fueron testigos de la presentación de los 

ganadores de este galardón, en ocho categorías y un reconocimiento a trayectoria.  

En la categoría de Noticia, el jurado calificador designó como ganador a Sergio 

Ferrer Nahuas, por el trabajo “Nahuas crean su propia policía ante violencia 

institucional”; Reportaje, Uriel López Salazar, por “Oaxacalifornia: los campos de San 

Quintín”; Crónica, Humberto Padgett León, por “¡Aviéntales el cerillo, son 

secuestradores!” y Entrevista, Gustavo Castillo García, por “Me cargan todo, pero les va 

a ganar la muerte”, entrevista a Miguel Nazar Haro. 

De igual manera, Fotografía, Luis Felipe Cortés Zuzunaga, por “Niños ABC III a 3 

años de la tragedia”; Artículo de Fondo, Alfredo Narváez, por “Cambio climático, 

hambre y seguridad nacional”; Caricatura, Darío Castillejos Lazcares, por “Elecciones 

fúnebres”, y Divulgación Científica y Cultural, Alonso Torres Córdova, por “Lengua 
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materna, sonidos en extinción”; en tanto, el premio a Trayectoria Periodística es para el 

monero Rogelio Naranjo.  

 En esta edición del Premio Nacional de Periodismo participaron un total de mil 85 

trabajos, siendo el Estado de México la entidad de donde más trabajos se entregaron, 

seguida por Jalisco, Veracruz y Coahuila; las categorías con mayor participación fueron 

Reportaje, Artículo de Fondo y Crónica.  

 La entrega del Premio Nacional de Periodismo se realizará el próximo 21 de 

noviembre en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza de la Universidad 

Juárez Autónoma de Tabasco, en Villahermosa; los ganadores se harán acreedores a 

la escultura “El Águila”, diseñada por el maestro Juan Soriano, un reconocimiento 

económico y un diploma.  

 

 

COMUNICADO 0867 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 23 DE 2013 
 

Garantiza UAEM atención médica  
para sus estudiantes de nivel medio y superior 

 
 La Autónoma mexiquense, representada por el rector Jorge Olvera García, y la 

delegación mexiquense, zona poniente, del Instituto Mexicano del Seguro Social, por su 
titular, Enrique Gómez Bravo Topete, signaron Convenio General de Colaboración. 

 Conjuntar esfuerzos y recursos para la realización de diversas actividades relacionadas 
con la salud, la seguridad social y sobre todo, continuar con la afiliación de estudiantes 
universitarios a los servicios de salud, son algunos de los propósitos del instrumento 
signado. 
 

Conjuntar esfuerzos y recursos para la realización de diversas actividades relacionadas 

con la salud, la seguridad social y sobre todo, continuar con la afiliación de estudiantes 

universitarios a los servicios de salud, son algunos de los propósitos del Convenio 

General de Colaboración signado entre la Universidad Autónoma del Estado de México, 

representada por el rector Jorge Olvera García, y la delegación mexiquense, zona 
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poniente, del Instituto Mexicano del Seguro Social, por su titular, Enrique Gómez Bravo 

Topete. 

 En la Sala de Rectores, donde también se firmó el Convenio PREVENIMSS y un 

Acuerdo Específico entre la Facultad de Enfermería y Obstetricia y la Delegación, el 

rector Olvera García sostuvo que el Convenio General de Colaboración signado 

garantiza la atención médica para los alumnos que realizan estudios de nivel medio y 

superior, toda vez que muchos de ellos no cuentan con ningún tipo de prestación social, 

en lo que se refiere al cuidado y preservación de la salud. 

 Como resultado del instrumento legal signado, agregó, los alumnos universitarios 

podrán acceder a los servicios médicos, infraestructura, equipamiento y recursos 

humanos altamente especializados con los que cuenta el IMSS, institución preocupada 

por brindar servicios de excelencia a los mexiquenses. 

 En este sentido, Enrique Gómez Bravo Topete señaló que mediante proyectos 

conjuntos se podrá lograr que el Estado de México transite a un mejor futuro, a partir 

del otorgamiento de servicios de salud a los estudiantes universitarios, el fortalecimiento 

de los programas preventivos y mediante la formación de cuadros competentes y con 

altos estándares de calidad, a través de programas como el Diplomado de Calidad, que 

supervisará la Facultad de Enfermería y Obstetricia y avalará la UAEM. 

 Acompañado por diversos funcionarios del IMSS, Gómez Bravo Topete expresó 

que debido a que la salud y la educación son pilares fundamentales para la sociedad, la 

relación entre ambas instancias fortalece dicha premisa y asegura que el Instituto 

estará atento para que los universitarios cuenten con la salud y capacidad física que se 

traduzca en capacidad intelectual para ser mejores profesionistas. 

  Antes, el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya 

Cepeda, indicó que este acuerdo promoverá prácticas saludables y la adopción de  

medidas que contribuyan a reducir riesgos y optimizar posibilidades de crecimiento, a 

través del fortalecimiento de los programas PREVEIMSS y JUVENIMSS, que 
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garantizan que los jóvenes reciban atención y orientación sobre nutrición, obesidad, 

planificación familiar, salud bucal y reproductiva y agudeza  visual. 

 Cabe destacar que desde 1996, la Universidad Autónoma del Estado de México 

ha firmado 34 instrumentos de Colaboración con el Instituto Mexicano del Seguro 

Social: 16 convenios específicos, ocho convenios generales, nueve convenios 

operativos y una carta de intención; hasta 2012, 96 por ciento de los estudiantes de la 

Autónoma mexiquense estaba afiliado a los servicios de salud. 

 

 

COMUNICADO 0868 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 23 DE 2013 
 

Especialistas de ocho países participan  
en Congreso de Psicología de la UAEM 

 
 El Tercer Congreso Internacional de Psicología antepone la investigación como una 

actividad que sólo tiene sentido cuando trasciende las aulas y es difundida a la 
sociedad, transformándose en un producto que impacta el desarrollo de la población. 
 

La de Psicología es una de las tres licenciaturas más demandas en el país; por esta 

razón, la Universidad Autónoma del Estado de México asumió desde hace cuatro 

décadas el reto de ofertar un programa educativo que respondiera a los principales 

cuestionamientos relativos al desarrollo social e individual, afirmó la titular de la 

Dirección de Desarrollo de Personal Académico de la institución, María de los Ángeles 

Araujo González.  

 Durante la inauguración del Tercer Congreso Internacional de Psicología “Por 

una psicología sin fronteras”, organizado por la Facultad de Ciencias de la Conducta de 

la Autónoma mexiquense, la servidora universitaria destacó que la Administración 2013-

2017 apoya de forma determinante la generación de encuentros académicos en los que 

se debatan temas de actualidad.  
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 “Este ejercicio académico, que propicia la reunión de investigadores, profesores 

y expertos, representa la oportunidad para realizar un análisis y discusión libre de ideas, 

donde hallazgos, hipótesis, propuestas teóricas e interrogativas sobre la ciencia 

constituyen la suma de voluntades para encontrar una sinergia”, apuntó Araujo 

González.  

 Ante el director de la Facultad, Javier Serrano García, y el presidente del 

Consejo Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología, Raymundo 

Calderón Sánchez, Araujo González señaló que este congreso acerca a la comunidad 

estudiantil al conocimiento, el cual, hoy en día, resulta de gran importancia para 

visibilizar el trabajo de las universidades.  

 Por su parte, Serrano García precisó que en este marco, a través de ocho ejes 

temáticos, especialistas de Estados Unidos, España, Colombia, Chile, Ecuador, Cuba y 

Argentina dictarán 23 conferencias magistrales, se llevarán a cabo conversatorios con 

especialistas, simposios, talleres, también se presentarán trabajos libres y carteles.  

 En el evento, al que acudieron exdirectores, investigadores, ponentes y alumnos, 

así como representantes de instituciones de educación superior, Serrano García 

abundó que la Facultad de Ciencias de la Conducta tiene como prioridad elevar la 

calidad educativa mediante la puesta en marcha de programas educativos cuyo común 

denominador sea la pertinencia social.  

 El Tercer Congreso Internacional de Psicología, que concluirá actividades el 

próximo 25 de octubre, es un encuentro académico que antepone la investigación como 

una actividad que sólo tiene sentido cuando trasciende las aulas y es difundida a la 

sociedad, transformándose en un producto que impacta el desarrollo de la población, 

finalizó Javier Serrano García.  

 

  

COMUNICADO 0869 
TEXCOCO, MÉX.  
OCTUBRE 23 DE 2013 
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Realizó Texcoco de la UAEM Congreso Nacional  
de Tecnología Computacional e Informática 

 
 La Máxima Casa de Estudios mexiquense reunió a instituciones y academias de todo el 

país para compartir avances en materia de innovación; por ejemplo, de la Secretaria de 
Marina y el Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica. 
 

Inteligencia artificial, software, robótica, automatización de redes, algoritmos genéticos 

de grano, integración de plataformas y segmentación de imágenes, fueron algunas de 

las temáticas abordadas por los expertos reunidos por la Universidad Autónoma del 

Estado de México en el Cuarto Congreso Nacional de Tecnología Computacional e 

Informática, organizado por el Centro Universitario Texcoco, con el propósito de 

impulsar las habilidades tecnológicas de estudiantes de nivel superior. 

Durante el acto inaugural, celebrado en la Sala “Elisa Carrillo” del Centro Cultural 

Mexiquense de Texcoco, el subdirector Académico del Centro Universitario, Juan 

Manuel Muñoz Araujo, sostuvo que mediante estos ejercicios es posible coadyuvar a 

cerrar la brecha digital en México. 

Por esta razón –explicó-, además de emprender proyectos de exploración 

científica y tecnológica, la Máxima Casa de Estudios mexiquense reúne a instituciones 

y academias de todo el país para compartir avances en materia de innovación; por 

ejemplo, de la Secretaria de Marina y el Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y 

Electrónica. 

Acompañado por el jefe del Área de Computación y Electrónica de la Universidad 

Autónoma de Hidalgo, Gonzalo Torres Samperio, y el investigador del Instituto 

Politécnico de Tecámac, Alberto Lara Luis, Muñoz Araujo refirió que esta edición del 

Congreso estuvo conformada por 13 conferencias magistrales, presentación de eventos 

artísticos y culturales, así como torneos de robótica. 

En el evento, al que también asistió el jefe de la Sección 9 del instituto de 

Ingenieros Eléctricos y Electrónicos (IEEE), Región Latinoamericana, José Ignacio 

Castillo Velázquez, la investigadora y docente del Centro Universitario UAEM Texcoco, 
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Leticia Arévalo Cedillo, indicó que a través del Congreso, desde su primera edición, fue 

posible la formación de una red de especialistas y academias que impulsan encuentros 

académicos. 

Ante los estudiantes de Ingeniería en Computación e Informática Administrativa, 

carreras que oferta la Autónoma mexiquense, Arévalo Cedillo añadió que la institución 

se ha caracterizado por divulgar el conocimiento, genera investigación, otorga una 

formación significativa, formativa y competitiva, a través de la cual los egresados 

adquieren los instrumentos necesarios para insertarse en el campo laboral o ingresar a 

los estudios avanzados. 

 

 

 

COMUNICADO 0870 
PUEBLA, MÉX.  
OCTUBRE 24 DE 2013 
 

IES tienen enorme responsabilidad en desarrollo  
económico, social y cultural de México 

 
 Deben trasmitir y difundir el conocimiento, la ciencia y la tecnología que se genera en 

sus aulas, ponerlas al alcance de los mexicanos, afirmó el rector de la UAEM y 
presidente saliente de la Asociación Mexicana de Centros para el Desarrollo de la 
Pequeña Empresa, Jorge Olvera García.  

 Luego de inaugurar la 14ª Conferencia Nacional de la AMCDPE -que se llevó a cabo en 
la capital poblana-, tomó protesta al rector de la UANL, Jesús Ancer Rodríguez, como 
nuevo presidente de dicha asociación. 

 Abundó que en México las micro, pequeñas y medianas empresas constituyen 99.8 por 
ciento de la base empresarial y contribuyen con 52 por ciento del Producto Interno Bruto 
nacional. 

 Jesús Ancer Rodríguez reconoció la labor realizada por las autoridades de la UAEM 
durante los recientes cuatro años, que dieron una base sólida a la AMCDPE; “hicieron 
un trabajo excepcional, de integración y viendo por el futuro, lo cual permitirá 
impulsarla”.  
 

Las instituciones de educación superior, sobre todo las públicas, tienen una enorme 

responsabilidad en el desarrollo económico, social y cultural de México, ya que deben 
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trasmitir y difundir el conocimiento, la ciencia y la tecnología que se genera en sus 

aulas, ponerlas al alcance de los mexicanos, de manera que se propicie cada vez más 

la productividad y competitividad económica sustentable, afirmó el rector de la 

Universidad Autónoma del Estado de México y presidente saliente de la Asociación 

Mexicana de Centros para el Desarrollo de la Pequeña Empresa (AMCDPE), Jorge 

Olvera García.  

 Al inaugurar la 14ª Conferencia Nacional de la AMCDPE -que se llevó a cabo en 

la capital poblana- y antes de tomar protesta al rector de la Universidad Autónoma de 

Nuevo León, Jesús Ancer Rodríguez, como nuevo presidente, el rector de la Máxima 

Casa de Estudios mexiquense sostuvo que este es el quehacer que dignamente realiza 

la Asociación, a través de su diario actuar. 

En el marco del inicio de la Conferencia, que se llevó a cabo en la Benemérita 

Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), al realizar la exposición de su plan de 

trabajo, Jesús Ancer Rodríguez reconoció la labor realizada por las autoridades de la 

UAEM durante los recientes cuatro años, que dieron una base sólida a la AMCDPE; 

“hicieron un trabajo excepcional, de integración y viendo por el futuro de la Asociación, 

lo cual permitirá impulsarla”.  

Luego de que Olvera García subrayó el esfuerzo realizado por la anterior 

administración de la UAEM, el rector de la UANL abundó que “el crecimiento es 

evidente; los datos son muy claros, los impactos son medibles, pero sobre todo, el 

cambio social generado es indiscutible; así que nuestra fortaleza sólo nos pide 

apoyarnos, sobre todo ahora que recuperamos para las instituciones de educación 

superior un espacio importante en una de las acciones sustantivas: la vinculación entre 

los diversos sectores de la sociedad, lo que nos permite, además de ofertar educación, 

proponer el cambio social”. 

Después de reconocer a los centros afiliados que obtuvieron su certificación y 

recertificación bajo el Modelo Small Business Development Center y acompañado por el 

secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Ricardo Joya Cepeda, y ante la 
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directora general del Fideicomiso Impulso a la Innovación y Desarrollo Artesanal del 

Estado de Puebla, Yvón Gutiérrez Vázquez, en representación del gobernador de la 

entidad, Rafael Moreno Valle, el rector mexiquense reconoció la labor que desarrolla 

dicha agrupación, mediante los 117 centros para el Desarrollo de la Pequeña Empresa 

que la conforman, en pro de la cultura emprendedora y el apoyo a tan importante sector 

productivo. 

Ante el director general del Centro Universitario de Vinculación y Transferencia 

Tecnológica de la BUAP, Pedro Hernández Tejeda -quien acudió en representación del 

rector, José Alfonso Esparza Ortiz-; el presidente de la Association of Small Business 

Development Centers, Charles “Tee” Rowe, y el vicepresidente asociado del Instituto de 

Desarrollo Económico de la Universidad de Texas en San Antonio, Robert McKinley, 

Olvera García abundó que en México las micro, pequeñas y medianas empresas 

constituyen 99.8 por ciento de la base empresarial y contribuyen con 52 por ciento del 

Producto Interno Bruto nacional. 

“Por su dinamismo y alcance generan siete de cada 10 empleos en el país y su 

naturaleza les otorga el beneficio de asimilar con facilidad las innovaciones tecnológicas 

y de organización, consolidándose como el más grande motor de desarrollo nacional”, 

manifestó acompañado también por el delegado de la Secretaría de Economía en el 

Estado de México, José Luis Velasco Lino. 

Sin embargo, lamentó, existe la estimación de que más de 90 por ciento de las 

MIPyMES en México no alcanzan el quinto año de vida si no cuentan con la asesoría y 

apoyo especializados. “De ahí la relevancia y seriedad de nuestra asociación, de ahí la 

importancia y responsabilidad que recae en nosotros”. Agregó que las dificultades que 

enfrentan las MIPyMES son agravadas por la economía mexicana y no se debe intentar 

solucionar estos problemas con las mismas políticas de hace 20 años. 

“Es necesario enfrentar estas problemáticas con nuevas herramientas, como las 

que ofrece nuestra asociación, a través del Modelo Small Business Development 

Center (SBDC), mediante el cual se enriquece a los empresarios con asesorías 
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personalizadas  para mejorar la vida productiva de las empresas, haciendo patentes la 

transferencia de tecnología, investigación aplicada, información estratégica, asistencia 

para la exportación y el acceso a la plataforma SBDCGLOBAL, además de los 

importantes vínculos con el Sistema de Inteligencia de Mercados de Estados Unidos y 

diversos enlaces gubernamentales, útiles para el desarrollo de mercado y la fortaleza 

de alianzas estratégicas entre nuestro país, Estados Unidos y Centroamérica”. 

El día previo, el rector Jorge Olvera García presentó el Informe de Actividades 

2012-2013 de la gestión de la UAEM al frente de la AMCDPE; detalló que a lo largo de 

cuatro años, la universidad mexiquense impulsó el conocimiento emprendedor en el 

ámbito universitario y allende sus fronteras.  

La promoción empresarial y la transferencia tecnológica que fomentan el 

desarrollo económico estatal, nacional e internacional, dijo, fue una de nuestras 

prioridades, razón por la cual la UAEM cuenta con 12 incubadoras de empresas 

constituidas bajo el Modelo SBDC, 10 de las cuales se encuentran certificadas y 

reconocidas por el Instituto Nacional del Emprendedor, lo cual es sinónimo de calidad 

que garantiza la formación de empresarios con un sello especial: la avidez por innovar y 

la seguridad del éxito. 

Durante su estancia en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, el rector 

Jorge Olvera García visitó la Biblioteca “José María Lafragua”, cuyo fondo bibliográfico 

contiene alrededor de 90 mil volúmenes, incluidos 14 mil incunables, es decir, libros que 

pertenecen al periodo de la imprenta manual y reciben ese nombre debido a que son 

ediciones impresas antes del 1 de enero de 1501.  

 

COMUNICADO 0871 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 24 DE 2013 
 

Inició Tercera Feria de Educación  
Ambiental y Cultura Forestal de la UAEM 
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 En este marco se aseguró que para transitar hacia el desarrollo sostenible es 
imprescindible fortalecer la cultura ambiental de la sociedad, pero también realizar 
transformaciones conceptuales, metodológicas y de valores. 
 

Para transitar hacia el desarrollo sostenible es imprescindible fortalecer la cultura 

ambiental de la sociedad, pero también realizar transformaciones conceptuales, 

metodológicas y de valores, aseveró el director de la Facultad de Ciencias de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Miguel Ángel López Díaz, durante la 

Ceremonia Inaugural de la Tercera Feria de Educación Ambiental y Cultura Forestal, 

presidida por el secretario de Rectoría de la UAEM, José Benjamín Bernal Suárez. 

En este evento, al que también asistió el director de Seguridad, Protección 

Universitaria y al Ambiente de la UAEM, Erick Mañón Arredondo, y los directores de las 

facultades de Ciencias Agrícolas, Artemio Balbuena Melgarejo, y Medicina Veterinaria y 

Zootecnia, José Mauro Victoria Mora, Bernal Suárez aseguró que los universitarios 

deben ser ejemplo de civilidad ambiental, que los identifique como modelo de 

preservación del ambiente. 

Luego de señalar que es responsabilidad de todos los sectores sociales generar 

y cumplir compromisos para contribuir de algún modo al equilibrio ecológico, el 

secretario de Rectoría comentó a los presentes que la Máxima Casa de Estudios 

mexiquense, en coordinación con otras dependencias federales, estatales y 

municipales, realiza acciones permanentes para consolidar la educación ambiental y 

cultural entre los universitarios y la sociedad en general, como esta Feria de Educación 

Ambiental. 

En tanto, el director de la Facultad de Ciencias -acompañado por autoridades de 

PROBOSQUE Y CONAFOR- reiteró la necesidad de que la sociedad sea cada vez más 

capaz de adquirir los conocimientos, valores y habilidades para participar responsable y 

eficazmente en la prevención y solución de problemas ambientales. 

Hizo un llamado a que las instituciones educativas inculquen en sus estudiantes 

actitudes y aptitudes, así como competencias profesionales, para lograr una mejor 

interrelación entre hombre, cultura y medio. 
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En este evento, Erick Mañón dio a conocer que a lo largo de dos días de trabajo 

se realizarán diversas acciones tendientes a fomentar la cultura de protección al 

ambiente, a través de conferencias, foros y talleres para informar y educar sobre cómo 

cuidar y proteger el entorno natural. 

Al término, las autoridades encabezadas por el secretario de Rectoría, José 

Benjamín Bernal Suárez, inauguraron la exposición en la que instancias federales y 

estatales, así como productores de diversas regiones de la entidad, dan a conocer 

productos, proyectos y procesos amigables con el medio ambiente. 

 

 

COMUNICADO 0872 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 24 DE 2013 
 

UAEM fue sede de Asamblea General del Consejo  
Nacional para la Enseñanza e Investigación en Psicología 

 
 Participaron más de 60 representantes de instituciones y escuelas de Psicología del 

país. 
 

El estudio de la Psicología comprende un espectro de posibilidades científicas que 

permiten mejorar la calidad de vida de la sociedad; por esta razón, la investigación 

constituye la principal directriz que impulsa en esta materia la Universidad Autónoma 

del Estado de México, afirmó la directora de Estudios Avanzados de la institución, María 

del Carmen Álvarez Lobato.   

Al inaugurar la XCIII Asamblea General del Consejo Nacional para la Enseñanza 

e Investigación en Psicología (CNEIP), de la cual es sede la Autónoma mexiquense y 

en la cual participaron más de 60 representantes de instituciones y escuelas de 

Psicología del país, y en presencia del director de la Facultad de Ciencias de la 

Conducta de la UAEM, Javier Serrano García, la servidora universitaria destacó que 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

durante esta reunión se debatirán temas trascendentes bajo los cuales se busca 

impulsar la excelencia académica.  

Acompañada por el presidente y secretario de Enseñanza e Investigación del 

CNEIP, Raymundo Calderón Sánchez y Antonio Tena Suck, respectivamente, Álvarez 

Lobato sostuvo que la presente asamblea tiene como objetivo establecer, entre otros 

temas, las directrices que permitan acordar planes de estudio en Psicología de acuerdo 

con las necesidades y demandas de la sociedad.  

Ante asambleístas provenientes del Distrito Federal, Jalisco, Chiapas y 

Monterrey, entre otras entidades, Raymundo Calderón Sánchez señaló que a medio 

siglo de promover los estudios de Psicología en México, se requieren discutir temas 

referentes a programas de estudio, promover agendas nacionales y proponer pre-

acreditaciones ante la apertura de licenciaturas en Psicología.  

Explicó que estas consideraciones serán debatidas por los asambleístas, a fin de 

brindar una educación de calidad a los estudiantes mexicanos que deciden 

profesionalizarse en una de las carreras más demandas en el país.  

 Por su parte, Javier Serrano García indicó que la Autónoma mexiquense refrenda 

su compromiso por otorgar a la comunidad estudiantil una formación integral, la cual es 

acreditada por el CENEIP, máximo órgano revisor de la Licenciatura en Psicología que 

avala la calidad de los planes de estudio. 

  La Máxima Casa de Estudios mexiquense, concluyó el directivo, orienta la 

investigación como un aspecto fundamental en la solución de problemáticas sociales y 

contempla los retos establecidos en la Ley Federal de Educación, convencida de que la 

acreditación satisface las necesidades de excelencia académica.  

 

COMUNICADO 0873 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 24 DE 2013 
 

Franc Mun expondrá en UAEM “Sin título/ a pesar de todo” 
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 El artista plástico refirió que a través de su propuesta plástica hace evidente la ideología 
de un grupo social que a través del tatuaje construye, interviene y repercute en la 
situación política, económica y social de su entorno. 
 

Francisco Muñoz, artista mexicano conocido como Franc Mun, expondrá su obra “Sin 

título/ a pesar de todo” en la Sala “D” del Museo Universitario “Leopoldo Flores” de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, a partir del próximo 31 de octubre y hasta 

enero de 2014. 

 En rueda de prensa, encabezada por la directora del Museo Universitario, Alicia 

Gutiérrez Romo, el artista plástico, uno de los tres seleccionados por el jurado 

calificador de la octava convocatoria del certamen “Arte Abierto, Arte para Todos”, 

refirió que a través de su propuesta plástica hace evidente la ideología de un grupo 

social que a través del tatuaje construye, interviene y repercute en la situación política, 

económica y social de su entorno. 

 El estudiante de la Escuela Nacional de Pintura y Escultura “La Esmeralda” 

detalló que mediante “Sin título/ a pesar de todo”, conformada por 19 óleos sobre tela y 

un grafiti, comparte una visión con respecto al tatuaje y sus significados, una realidad 

inmersa en la expresión corporal, tomando como punto de partida al cuerpo humano. 

Alicia Gutiérrez Romo indicó que esta colección muestra y demuestra fragmentos 

de la amplia gama social de interpretaciones posibles a través del arte, mediante 

imágenes hiperreales, con visión casi fotográfica. 

La curadora del Museo, Gabriela Morales San Juan, habló sobre el montaje de la 

obra y expresó que la exposición cierra el ciclo de la convocatoria que emite 

anualmente la UAEM; lo que Franc Mun comparte, dijo, son pinturas al óleo en 

diferentes formatos, un trabajo plástico mediante el cual se expresa. 

A la par, detalló, realiza una intervención en la Sala “D”, al plasmar un grafiti con 

la misma temática; cabe señalar que su obra es una confrontación con diferentes 

estereotipos que se presentan en revistas (que obedecen a un canon estético), ya que 

presenta imágenes de integrantes de la Mara Salvatrucha con un excelente dominio de 
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la figura humana y las perspectivas del cuerpo; es una oportunidad de ver un trabajo 

contemporáneo sobre pintura. 

   

COMUNICADO 0874 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 25 DE 2013 
 

“El Fandango de los Muertos” sale a la calle 
 

 En el Jardín de la Autonomía de la UAEM, inició la 28ª temporada de la puesta en 
escena con mayor tradición en la capital mexiquense. 

 A diferencia del resto de las temporadas, la de 2013 marcará precedente para este 
espectáculo, cuya permanencia y tradición lo consolidaron como un ícono de la 
celebración de Día de Muertos entre la comunidad universitaria y el público en general. 

 Lo anterior, debido a que se presentará también en escenarios al aire libre en el 
Andador Constitución de la ciudad de Toluca, el Parque “Benito Juárez” de Metepec, los 
centros universitarios Ecatepec y Atlacomulco, así como el Festival de las Almas de 
Valle de Bravo. 
 

El Jardín de la Autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de México fue el 

escenario en el cual inició la 28ª temporada de la puesta en escena con mayor tradición 

en la capital mexiquense: “El Fandango de los Muertos”; a diferencia del resto de las 

temporadas, la de 2013 marcará precedente para este espectáculo, cuya permanencia 

y tradición lo consolidaron como un ícono de la celebración del Día de Muertos entre la 

comunidad universitaria y el público en general. 

Lo anterior, debido a que se presentará también en escenarios al aire libre en el 

Andador Constitución de la ciudad de Toluca, el Parque “Benito Juárez” de Metepec, los 

centros universitarios Ecatepec y Atlacomulco, así como el Festival de las Almas de 

Valle de Bravo. 

 Esta temporada está marcada por el respaldo de un rector cuya participación en 

el elenco artístico universitario es sumamente conocida, pero sobre todo porque con la 

realización de éste, el tercer evento masivo que la institución lleva a cabo en las 

inmediaciones de Rectoría en tan sólo unos meses, se deja patente el convencimiento 
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de la Administración 2013-2017 de que la apropiación de los espacios públicos es 

fundamental para el fortalecimiento de la Difusión de la Cultura.    

En un ambiente de verdadero jolgorio, de festejo en honor a los difuntos, el 

nutrido público reunido en el Jardín de la Autonomía: alumnos, profesores y 

trabajadores administrativos, familias, población en general de todas las condiciones 

sociales, probó que en la capital mexiquense sólo hace falta ofrecer espectáculos de 

calidad para que la gente salga a las calles para presenciarlos.  

Para la primera función, la del Jardín de la Autonomía, a través de la Secretaría 

de Difusión Cultural, se entregaron mil 500 boletos sin costo, que se agotaron en sólo 

dos días, aunque los asistentes sumaron más de tres mil, quienes presenciaron la 

propuesta del reparto de “El Fandango de los Muertos” para “echarse una a salud del 

rector -Jorge Olvera García-, quien hizo posible que la obra regresara al Edificio de 

Rectoría” y quien -recordó Doña Conmemoración, personaje principal- “inició en el 

Fandango”. 

Cabe destacar que la Universidad Autónoma del Estado de México es quizá, la 

única institución de educación superior con una obra de teatro vigente por casi tres 

décadas: El Fandango de los Muertos, claro ejemplo del gusto popular, de un teatro que 

Eugenio Barba (autor y director italiano, fundador del Teatro Odín y la Escuela 

Internacional de Antropología Teatral) llama “tosco”, donde el sudor, el escarnio (mofa, 

burla), la risa y la identificación del pueblo lo vuelve un fenómeno. 

Escrita a principios del siglo pasado por el oaxaqueño Constancio S. Suárez, 

esta pieza tiene aún mayor relevancia porque también se inserta en las tradiciones 

populares, lo cual quizá es uno de los beneficios de la obra, que la ha hecho 

permanente. 

El reparto del “El Fandango de los muertos”, bajo la dirección de Héctor 

Sánchez, está conformado por casi 100 actores, músicos, bailarines y actores 

incidentales; se trata de un equipo entregado y comprometido con el arte escénico. 
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Cabe destacar que hasta el 30 de octubre, “El Fandango de los Muertos” se 

presentará en el Patio del Cincuentenario del Edificio de Rectoría de la UAEM, con un 

aforo diario de alrededor de 800 personas.  

 

 

COMUNICADO 0875 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 25 DE 2013 
 

Concluye “Vientos argentinos de Baires para la UAEM” 
 

 Interesada en abrir las puertas a agrupaciones artísticas, ya sea de música, danza, 
teatro, literatura o cine, la Secretaría de Difusión Cultural de la institución mantiene un 
intercambio y movilidad con creativos nacionales e internacionales.  
 

Este sábado concluye “Vientos argentinos de Baires para la UAEM”, evento que la 

Universidad Autónoma del Estado de México lleva a cabo y con el cual, la 

Administración 2013-2017 inició la primera fase del intercambio artístico y cultural que 

realizará con instituciones de otras naciones. 

Interesada en abrir las puertas a agrupaciones artísticas, ya sea de música, 

danza, teatro, literatura o cine, la Secretaría de Difusión Cultural de la Máxima Casa de 

Estudios mexiquense mantiene un intercambio y movilidad con creativos nacionales e 

internacionales.  

Durante la presentación de la actriz, cantante, bailarina y maestra de tango, 

María Inés Montilla, quien mostró en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” la 

propuesta teatral y musical “Muertas de hambre”, el director de Promoción Artística de 

la Autónoma mexiquense, Alejandro Flores Solís, detalló que inicialmente, artistas de 

otras naciones y entidades de la República Mexicana presentarán sus propuestas; en 

un segundo momento, integrantes del elenco artístico universitario viajarán a otros 

estados y países. 
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 En la búsqueda de un intercambio activo, agregó, existe –por ejemplo- ya la 

intensión de trabajar estrechamente con Colombia para realizar un intenso intercambio 

en materia artística y cultural. 

Como parte de las actividades de “Vientos argentinos de Baires para la UAEM” 

también se presentó el concierto de Noelia Moncada y Octavio Brunetti, el recital de 

Joel Tortul y los ciclos de cine “Los capos del tango”, “El último payador” y “La guerra 

gaucha”, tanto en el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos” como en el Centro Cultural 

Universitario “Casa de las Diligencias”. 

Las actividades concluyen este sábado, con el Taller de Tango Salón, a las 12:00 

horas, y el Show de Tango, a las 14:00 horas, así como el ciclo de cine “Manzi, un 

poeta en la tormenta”, a las 16:00 horas; todo, en la “Casa de las Diligencias”.  

Alejandro Flores Solís refirió que los intercambios o la red que se genera con 

distintas instituciones, tanto nacionales como internacionales, tienen como finalidad 

buscar no sólo la hermandad sino también el crecimiento de la propia institución, para 

que tenga presencia en otros espacios. 

 

 

     

COMUNICADO 0876 
VALLE DE CHALCO, MÉX.  
OCTUBRE 26 DE 2013 
 

Instauró UAEM Valle de Chalco Comité de Vinculación  
con Instituciones Educativas, Culturales y Civiles 

 
 Permitirá generar proyectos que apoyen la formación científica de los alumnos 

universitarios, así como de estudiantes de la región.  
 

En el marco de la Semana Nacional de Ciencia y Tecnología Ayotla 2013, el Centro 

Universitario Valle de Chalco de la Universidad Autónoma del Estado de México 

instauró el Comité de Vinculación con Instituciones Educativas, Culturales y Civiles de 
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la región, el cual permitirá generar proyectos que apoyen la formación científica de los 

alumnos universitarios, así como de estudiantes de la región.  

 Durante este ejercicio académico, presidido por la encargada del despacho de la 

Dirección del Centro Universitario, Magally Martínez Reyes, se destacó la importancia 

de generar mayores investigaciones sustentadas en análisis exhaustivos y que 

beneficien a la sociedad, los cual contribuyó a generar dicho comité.  

 En este encuentro participaron alumnos de escuelas de los niveles medio 

superior y superior de Valle de Chalco e Ixtapaluca, quienes fueron partícipes de las 

actividades realizadas con el fin de despertar el interés por la ciencia y la investigación 

entre la comunidad estudiantil.  

 De igual manera, expertos de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa, 

el Instituto Politécnico Nacional, la Universidad Pedagógica Nacional, el Archivo 

General de la Nación, el Instituto de Investigaciones Biomédicas, el Tecnológico de 

Estudios Superiores de Chalco y el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial 

dictaron las conferencias magistrales que conformaron el programa de este ejercicio 

académico. 

 La Semana Nacional de Ciencia y Tecnología Ayotla 2013, ejercicio que 

anualmente se realiza en el Centro Universitario Valle de Chalco, contempló también la 

presentación de una serie de exhibiciones sobre prototipos desarrollados en cada una 

de las instituciones participantes, con el propósito de compartir experiencias y crear 

mayores vínculos que impulsen la tecnología y la innovación.  

 

 

COMUNICADO 0877 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 26 DE 2013 
 

En adolescencia es frecuente el desarrollo  
de comportamientos y actitudes violentas 
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 Las relaciones de pareja pueden ser detonantes para el incremento de este 
comportamiento.  
 

Durante la adolescencia es frecuente el desarrollo de comportamientos y actitudes 

violentas, especialmente en el noviazgo, siendo éste un fenómeno social de gran 

interés para la Psicología, afirmó en la Universidad Autónoma del Estado de México, la 

investigadora del Laboratorio de Estudios de Convivencia y Prevención de la Violencia 

de la Universidad de Sevilla, España, Virginia Sánchez Jiménez.  

 En el marco del Tercer Congreso Internacional de Psicología “Por una Psicología 

sin fronteras”, convocado por la Facultad de Ciencias de la Conducta de la UAEM, la 

conferencista sostuvo que al analizar el llamado “bullying”, caracterizado por conductas 

agresivas entre pares, principalmente en la escuela, los investigadores descubrieron 

que las relaciones de pareja pueden ser detonantes para el incremento de este 

comportamiento.  

 Detalló que los datos obtenidos por el Laboratorio de Estudios de Convivencia y 

Prevención de la Violencia revelaron que la práctica del bullying es menos frecuente a 

partir de los 16 o 17 años; sin embargo, cuando los adolescentes experimentan sus 

primeras relaciones de noviazgo, la violencia crece. 

 Ante los alumnos y docentes participantes en este congreso, la experta señaló 

que el cortejo adolescente se distingue por ser, en la mayoría de los casos, “rudo y 

torpe”, es decir, en esta etapa de la vida los jóvenes desconocen cómo relacionarse con 

el género opuesto y algunos comportamientos pueden traducirse como normales, al 

mismo tiempo que otros son agresivos.  

Lo anterior, dijo, “se suma al uso de las tecnologías y redes sociales, en las que, 

por ejemplo, una fotografía o información personal puede ser difundida para difamar al 

otro si la relación no prospera”.  

Sánchez Jiménez explicó que al aplicar entrevistas a estudiantes en España, los 

resultados refirieron que el índice de violencia durante el noviazgo prevalece hasta 60 
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por ciento, lo que comprende desde insultos hasta forzar al otro a realizar actos en 

contra de su voluntad.  

 La experta en Psicología añadió que el noviazgo constituye un factor 

determinante para el desarrollo integral de los adolescentes, pues en esta etapa se 

construye la identidad, la autoestima e incluso, en esta edad las parejas buscan un 

componente más afectivo que sexual, donde puedan sentirse valorados y apreciados 

por personas ajenas a su círculo familiar, así como adquirir el primer acercamiento a 

una vida íntima.   

 

 

COMUNICADO 0878 
VALLE DE CHALCO, MÉX.  
OCTUBRE 26 DE 2013 
 

Centro Universitario UAEM Valle de Chalco  
llevó a cabo IV Carrera Atlética 

 
 Comprendió una recorrido de cinco kilómetros, cuya salida y meta fue el propio espacio 

universitario, y contó con la entusiasta participación de más de 200 alumnos, 
académicos y personal administrativo. 
 

En punto de las 9:00 horas de este sábado inició la IV Carrera Atlética “Por ti, por tu 

salud”, organizada por el Centro Universitario Valle de Chalco de la Universidad 

Autónoma del Estado de México y en la que participaron integrantes de la comunidad 

universitaria, clubes deportivos y población en general. 

La justa deportiva, que en representación del rector Jorge Olvera García, 

encabezó el director general de Centros Universitarios, Emilio Tovar Pérez, y a la que 

también acudió el presidente municipal de Valle de Chalco, Jesús Sánchez Isidoro, 

comprendió una recorrido de cinco kilómetros, cuya salida y meta fue el propio espacio 

universitario, y contó con la entusiasta participación de más de 200 alumnos, 

académicos y personal administrativo. 
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Cabe destacar que autoridades del Centro Universitario y de la Dirección de 

Actividades Deportivas también se sumaron a esta competencia, que se consolida 

como una tradición en este campus de la Máxima Casa de Estudios de la entidad. 

 Los corredores participaron en las categorías Juvenil (15-18 años), Libre (19-29 

años), Sub Master (30-34 años), Master (35-39 años) y Veteranos (40 años en 

adelante), en las ramas Varonil y Femenil, resultando ganadores absolutos de la 

competencia Eduardo Sánchez Moreno y María Teresa Vargas. 

Previo al disparo de salida, personal de la Dirección de Actividades Deportivas 

de la UAEM ofreció una sesión de calentamiento, con la finalidad de evitar cualquier 

lesión entre los corredores; cabe destacar que para seguridad de los competidores, 

durante todo el recorrido se contó con la asistencia de personal de seguridad y 

ambulancias del Ayuntamiento de Valle de Chalco. 

 

 

COMUNICADO 0879 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 27 DE 2013 

 
Aprobó H. Consejo de la UAEM Plan  

Rector de Desarrollo Institucional 2013-2017 
 

 Los integrantes del máximo órgano colegiado de la institución calificaron el documento 
como estratégico, orientado a dar resultados, evaluable y realmente útil para la gestión 
cotidiana de la institución. 

 Destacaron la apertura para generar este instrumento de planeación, que sumó la 
participación y aportaciones de la comunidad de la Autónoma mexiquense. 

 El rector Jorge Olvera García dio a conocer que el PRDI está basado en 10 ejes 
transversales, entre lo que destacan: Universidad Solidaria con el Desarrollo 
Sustentable, Tecnologías de la Información y la Comunicación para potenciar el 
Desarrollo Institucional e Internacionalizar para la Globalización, entre otros. 

 Tomó la protesta correspondiente a Ranulfo Pérez Garcés como nuevo director del 
Centro Universitario Amecameca, primer espacio foráneo de la institución donde se 
realizan elecciones para designar a su director. 
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Por unanimidad, el H. Consejo de la Universidad Autónoma del Estado de México 

aprobó el Plan Rector de Desarrollo Institucional (PRDI) 2013-2017, documento que se 

calificó como estratégico, orientado a dar resultados, evaluable y realmente útil para la 

gestión cotidiana de la institución. 

Luego de que tomara la protesta correspondiente a Ranulfo Pérez Garcés como 

nuevo director del Centro Universitario UAEM Amecameca, el rector Jorge Olvera 

García comentó que con ello se da cumplimiento a uno de los compromisos que 

adquirió como aspirante al cargo de rector, para elegir de manera democrática a las 

autoridades de todos los espacios universitarios. 

En tanto, los integrantes del máximo órgano colegiado de la institución 

coincidieron que el PRDI tiene cuatro columnas para el desarrollo universitario: 

Docencia para la Formación Integral y la Empleabilidad; Investigación Innovadora, 

Pertinente y Emprendedora; Difusión Cultural que Humaniza, Unifica y Transforma, así 

como Extensión y Vinculación Eficaz y Eficiente. 

En la sesión ordinaria correspondiente al mes de octubre, los representantes de 

alumnos, profesores y directivos que conforman el H. Consejo Universitario destacaron 

la apertura para generar este instrumento de planeación, que sumó la participación y 

aportaciones de la comunidad de la Autónoma mexiquense. 

Se explicó que el PRDI 2013-2017 está enfocado a la Internacionalización; 

Administración Moderna y Proactiva; Comunicación Universitaria y Gobierno, Seguridad 

Universitaria y Planeación Flexible que Coordine el Desarrollo Institucional. 

El rector Jorge Olvera señaló que el documento que regirá la vida universitaria 

durante los siguientes cuatro años también plantea las obligaciones del quehacer 

institucional y dio a conocer que el PRDI está basado en 10 ejes transversales, entre 

los que destacan: Universidad Solidaria con el Desarrollo Sustentable, Tecnologías de 

la Información y la Comunicación para potenciar el Desarrollo Institucional e 

Internacionalizar para la Globalización, entre otros. 



 
Dirección General de Comunicación Universitaria 

 

 
 

Antes, el órgano de gobierno de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

designó a Ranulfo Pérez Garcés como nuevo director del Centro Universitario 

Amecameca; al respecto, Jorge Olvera García agregó que este es el primer espacio 

foráneo de la institución donde se realizan elecciones para designar a su director; 

anunció también que ya hay registro de aspirantes en el Centro Universitario UAEM 

Valle de México, donde por ahora se trabaja para que también se elija a los 

representantes de alumnos y se consolide una verdadera paridad. 

Ranulfo Pérez es Doctor en Ciencias Sociales y Políticas, integrante del Sistema 

Nacional de Investigadores y cuenta con una amplia experiencia en la docencia dentro 

de esta casa de estudios. 

Los representantes de la comunidad universitaria aprobaron también reformas a 

los reglamentos de Evaluación Profesional, de Programas de Estímulos al Desempeño 

de Personal Docente, de Movilidad de Estudiantes de Estudios Profesionales, de 

Símbolos y de Reconocimiento al Mérito Universitario, en beneficio de los integrantes 

de la comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de México. 

 

 

COMUNICADO 0880 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 27 DE 2013 
 

Capacitará UAEM a servidores municipales  
con Diplomado Técnico en Imagen Urbana 

 
 El programa académico tiene como propósito actualizar de manera integral a los 

funcionarios de los comités locales de cada uno de los 28 Pueblos Mágicos y con 
Encanto, así como Pueblos y Ciudades con Vocación Turística del territorio mexiquense. 

 Durante la apertura de este programa académico, la secretaria de Turismo mexiquense, 
Rosalinda Benítez González, enfatizó que se apuesta con todo al tema de la 
capacitación, ya que ésta derivará en el embellecimiento y detonante económico del 
sector turismo en la entidad.  
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Con el propósito de actualizar de manera integral a los funcionarios de los comités 

locales de cada uno de los 28 Pueblos Mágicos y con Encanto, así como Pueblos y 

Ciudades con Vocación Turística del territorio mexiquense, la Universidad Autónoma 

del Estado de México, a través de la Facultad de Arquitectura y Diseño, en coordinación 

con la Secretaría de Turismo del gobierno de la entidad, inició el Diplomado Técnico en 

Imagen Urbana, que impartirán profesores e investigadores universitarios a 57 

servidores municipales. 

Durante la apertura de este programa académico, la titular de la Secretaría de 

Turismo mexiquense, Rosalinda Elizabeth Benítez González, acompañada por los 

directores de las facultades de Arquitectura y Diseño, Jorge Eduardo Valdés Garcés, y 

Turismo y Gastronomía, Elizabeth López Carré, expresó que el gobernador Eruviel 

Ávila Villegas instruyó redoblar esfuerzos para que los servidores públicos que se 

desempeñan en el sector turístico cada vez estén más y mejor capacitados para hacer 

la diferencia al momento de recibir a los visitantes. 

 Acompañada por el director general de Turismo, Alejandro Balcazar González, la 

servidora estatal abundó que la oferta del Diplomado, con una duración de cinco 

meses, ocurre en el marco del Programa Integral de Capacitación y Competitividad 

Turística pactado con el Gobierno Federal. 

En el acto de inicio de las actividades de este diplomado, donde se dieron cita los 

presidentes municipales de Sultepec, José Iván Díaz Flores, y Ayapango, Pedro 

Alfonso Sánchez Solares, la servidora pública enfatizó que se apuesta con todo al tema 

de la capacitación, ya que ésta derivará en el embellecimiento y detonante económico 

del sector turismo en la entidad.  

En la Facultad de Arquitectura y Diseño, Rosalinda Elizabeth Benítez González 

subrayó que la imagen urbana es el primer aspecto a considerar por algún visitante, el 

segundo es la expresión del patrimonio artístico e histórico que se pueda encontrar en 

el lugar y el tercero es la dinámica social; estos factores, dijo, posicionan a un sitio con 

potencial para desarrollar el turismo.  
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En este contexto, el director de la Facultad de Arquitectura y Diseño, Jorge 

Eduardo Valdés Garcés, agradeció al Gobierno del Estado de México la confianza 

depositada en la institución y destacó que el Diplomado tuvo como origen la firma del 

Convenio General de Colaboración signado entre la Autónoma mexiquense y la 

Secretaría de Turismo. 

El universitario consideró que este programa académico permite mostrar a la 

institución hacia el exterior, que la gente la perciba como un ente abierto y preocupado 

por los problemas que nos rodean y atañen, que se vincula con la sociedad y los 

diferentes niveles de gobierno para participar, en la medida de sus capacidades y 

posibilidades, en la resolución de las problemáticas que nos afectan. 

Precisó que la imagen urbana no sólo contempla pintar y arreglar fachadas; 

involucra la conjunción armónica del paisaje cultural y el natural de acuerdo con los 

climas y los materiales propios de la región. “La otra parte importante son los 

intangibles, es decir, se debe considerar no sólo los monumentos arquitectónicos y 

paisajes, sino también la gente, las tradiciones, cultura, gastronomía, elementos que 

ayudan a que la gente haga turismo, al visitar la entidad, y existan más elementos que 

propicien que la gente visite y pernocte”. 

El Diplomado Técnico en Imagen Urbana, explicó, se ofertará a dos grupos, 

conformados por servidores de 57 municipios; “sin duda, un buen avance para retribuir 

con bienestar, mejora y el rescate de algunos lugares del Estado de México”. 

Antes, el coordinador de Extensión y Vinculación de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño, Felipe Conzuelo Caballero, expuso que el Diplomado Técnico en Imagen 

Urbana contará con los siguientes módulos: Elementos que Conforman la Imagen de la 

Ciudad; Conservación y Aprovechamiento del Espacio Construido; La Ciudad, Espacio 

Generado de Imágenes; Marco Jurídico de la Imagen Urbana y Mecanismos de 

Financiamiento, así como el Taller “Proyecto de Imagen Urbana”. 
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COMUNICADO 0881 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 27 DE 2013 
 

Reacreditó UAEM Licenciatura en Antropología 
 

 Es una de las tres instituciones de educación superior del país que imparten este 
programa académicos con el respaldo del COPAES, lo cual es sinónimo de altos 
estándares de calidad. 
 

Por cinco años más, la Licenciatura en Antropología Social que oferta la Universidad 

Autónoma del Estado de México recibió la reacreditación que otorga el organismo 

reconocido por el Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES), en 

el marco de la Ceremonia Conmemorativa al XXXVI Aniversario de la Facultad de 

Antropología. 

La directora de Estudios Profesionales de la UAEM, María del Pilar Reyes 

Espinosa, acompañada por el director de la Facultad de Antropología, José Concepción 

Arzate Salvador, señaló que este programa académico es uno de los 122 acreditados 

con que cuenta la Máxima Casa de Estudios mexiquense. 

La servidora universitaria enfatizó que de esta manera, la Facultad de 

Antropología garantiza que ofrece a sus alumnos un programa educativo con altos 

estándares de calidad, que prestigian a esta casa de estudios y la han llevado a ser 

reconocida como una de las mejores del país. 

Antes, Arzate Salvador expresó que esta reacreditación implica para la 

Autónoma mexiquense el reto de continuar siendo una de las tres instituciones de 

educación superior del país que imparten la Licenciatura en Antropología con el 

respaldo del COPAES, lo cual es sinónimo de altos estándares de calidad. 

El directivo aseguró a los asistentes que este organismo está comprometido con 

el humanismo y la ciencia, pero es responsabilidad de su comunidad reafirmar su 

identidad y resaltar la importancia de esta disciplina en el desarrollo de las regiones. 

Antes, el profesor e investigador de la Facultad de Antropología, Rodrigo Marcial 

Jiménez, dio lectura a la reseña histórica del organismo universitario, que inició como 
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parte de la Facultad de Humanidades y que en la actualidad registra un importante 

crecimiento en infraestructura, matrícula y calidad académica. 

En el marco de esta ceremonia, las autoridades universitarias, encabezadas por 

la directora de Estudios Profesionales, María del Pilar Reyes Espinosa, entregaron 

reconocimientos a profesores fundadores, ex directores, académicos, personal 

administrativo y alumnos destacados. 

 

COMUNICADO 0882 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 28 DE 2013 
 

Evalúan UAEM e ISEM situación actual de la presencia  
de leptospirosis en el territorio mexiquense 

 
 Como parte de este trabajo se levantan muestreos entre las personas con mayor factor 

de riesgo, con la finalidad de contar con datos estadísticos que permitan conocer la 
situación actual de la enfermedad. 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México, a través de la Facultad de Medicina 

Veterinaria y Zootecnia, en coordinación con el Instituto de Salud del Estado de México 

(ISEM), evalúa la situación actual de la presencia de la leptospirosis en el territorio 

mexiquense, enfermedad zoonótica febril que afecta a humanos y un amplio rango de 

animales y cuyos principales síntomas son fiebre, cefalea, dolores musculares, 

articulares y óseos, entre otros.   

 La especialista del Departamento de Vigilancia Epidemiológica del ISEM,  Imelda 

Medina Torres, explicó que como parte de este trabajo se levantan muestreos entre las 

personas con mayor factor de riesgo, con la finalidad de contar con datos estadísticos 

que permitan conocer la situación actual de la enfermedad. 

Detalló que este padecimiento bacteriano se presenta en todo el mundo; sin 

embargo, apenas se está conociendo su prevalencia en el país y sobre todo, en 

territorio mexiquense, ya que generalmente ocurre de manera benigna, pero en algunos 
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casos tiene formas graves (hemorragias), que pueden degenerar en casos peligrosos e 

incluso, defunciones. 

La también docente de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la 

UAEM señaló que esta enfermedad se trasmite principalmente, a través de la orina de 

perros o roedores que pueden contaminar a las personas. 

De manera conjunta, abundó, realizamos estudios para detectarla, sobre todo 

porque en el Estado de México es una de las enfermedades que están subregistradas, 

como consecuencia de la complejidad para detectarla, ya que no tiene sintomatología y 

por lo tanto, no es fácil su diagnóstico clínico. 

Hasta ahora, indicó Imelda Medina Torres, se han detectado pocos casos, pero 

con más defunciones de las esperadas, debido a que se descubrió cuando la persona 

ya estaba grave. 

Los estudios que realizamos, puntualizó, son precisamente en gente que no está 

enferma, pero que tiene un importante factor de riesgo, por su frecuente contacto con 

animales, por ejemplo, sus mascotas. 

Todos, abundó, somos factibles de portar la bacteria en el organismo, ya que el 

contacto pudo ser, incluso, a través de comida enlatada, cuyos contenedores no se 

limpiaron bien y estaban contaminados con orina de roedores. 

Agregó que la trasmisión generalmente se realiza por vía oral, por consumir 

alimentos contaminados y enlatados, también por la piel y mucosas e incluso, por el 

contacto, si se tienen erupciones. 

Tener higiene, que las mascotas estén en un área diferente y con mucho aseo, 

eliminar roedores y lavar las latas de alimentos, ya que generalmente permanecen 

meses en bodegas y pueden estar contaminadas, son algunas medidas que deben 

tomarse en cuenta para evitar contagiarse con leptospirosis, concluyó Imelda Medina 

Torres. 
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COMUNICADO 0883 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 28 DE 2013 
 

Es bajo el índice de ocupación  
de los parques industriales de México  

 
 Esta situación se torna todavía más compleja, al evidenciar que requieren de entre 69 y 

652 años para que se saturen totalmente. 
 

El nivel de ocupación de los parques industriales existentes en México revela una 

realidad preocupante, pues desafortunadamente más de 95 por ciento de éstos tienen 

un índice de ocupación bajo, situación que se torna todavía más compleja, al evidenciar 

que requieren de entre 69 y 652 años para que se saturen totalmente, señalaron los 

académicos del Centro Universitario Tenancingo de la Universidad Autónoma del 

Estado de México, David Iglesias Piña y Javier Jesús Ramírez Hernández. 

Al presentar los resultados de la investigación “Significancia de la infraestructura 

y el equipamiento en la ocupación de los parques industriales en México, 2010”, los 

especialistas destacaron que el objetivo de su investigación fue evidenciar, a través de 

un modelo de regresión lineal múltiple, hasta donde la infraestructura y equipamiento 

disponible en los diferentes tamaños de parques industriales existentes en México 

influyen en su nivel de ocupación. 

En la Facultad de Economía de la Máxima Casa de Estudios mexiquense, los 

expertos refirieron que para el adecuado funcionamiento de los parques industriales es 

necesario que dispongan de toda la infraestructura y equipamiento demandado por las 

empresas.  

Sin embargo, sostuvieron, dependiendo de las características de las empresas 

será el tipo de equipamiento e infraestructura que demandarán, por lo que la 

importancia e incidencia de estos en el nivel de ocupación de dichos espacios es 

variable. 
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“De los 469 parques industriales registrados en México hasta finales de 2010 se 

tomaron 156, equivalente a 33.2 por ciento, en razón de que disponían de información 

completa y actualizada a dicho año”; apuntaron que para este ejercicio estadístico se 

tomaron sólo los datos de 2010, por ser los más completos y actualizados. 

Abundaron que la Asociación Mexicana de Parques Industriales Privados 

(AMPIP, 2010)  asume que los parques industriales no sólo son conglomerados de 

empresas y condiciones de producción, sino un conjunto de condiciones 

extraeconómicas como áreas verdes, políticas de operación internas, imagen urbana 

interna y externa, entre otros, que propician el pleno desenvolvimiento de las empresas 

y de la propia economía local.   

 Esto implica, detallaron, que los parques industriales, como entornos productivos 

dinámicos, deben contar con ciertas condiciones que permitan a las empresas 

establecidas operar eficientemente y así convertirse en detonadores de desarrollo local 

y regional y no meros centros de producción aislados. 

Por ello, manifestaron, se hizo un análisis de la disponibilidad de la 

infraestructura y equipamiento de los parques industriales, de las condiciones de la 

infraestructura y equipamiento, de la urbanización industrial, comunicaciones y 

transportes, servicios peri-industriales. 

Las evidencias encontradas, señalaron Iglesias Piña y Ramírez Hernández, 

indican que alrededor de 50 por ciento de los 156 parques industriales tomados como 

muestra de estudio no ofrecen las condiciones adecuadas en términos de servicio, 

infraestructura y equipamiento industrial, lo cual mina el nivel de atracción y su 

saturación.  

Puntualizaron que a pesar de que 66 por ciento de los parques industriales 

pequeños tienen un alto nivel de urbanización, casi la mitad carece de los 

requerimientos básicos que demandan las empresas, como agua potable, energía 

eléctrica, redes de gas, infraestructura sanitaria, vialidades de acceso, mobiliario urbano 

y medios de comunicación y transporte.  
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Situación similar se presenta en los parques medianos, grandes y muy grandes, 

aunque es cierto que en estos últimos la disponibilidad de infraestructura, equipamiento 

y servicios es mejor en 65 por ciento de los parques industriales; sin embargo, no deja 

de preocupar el hecho de que sólo 27 por ciento de los parques grandes dispongan de 

redes de gas o que 20 por ciento de los parques muy grandes cuenten con los medios 

de comunicación pertinentes, como líneas telefónicas, oficinas de correos, estaciones 

telegráficas y comunicación satelital, concluyeron David Iglesias Piña y Javier Jesús 

Ramírez Hernández.    

 

 

COMUNICADO 0884 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 28 DE 2013 
 

OSEM ofreció concierto en el marco  
del Aniversario de la Fundación UAEMéx 

 
 Este concierto no tuvo como propósito la recaudación, sólo el agradecimiento a los 

benefactores que durante 10 años han hecho posible donativos por más de 19 millones 
de pesos, como un mero acto de filantropía hacia los jóvenes universitarios. 
 

En la Sala “Felipe Villanueva” de la capital mexiquense, la Orquesta Sinfónica del 

Estado de México (OSEM), dirigida por Enrique Bátiz Campbell, ofreció un concierto en 

el marco del 10º Aniversario de la Fundación UAEMéx, evento al que en representación 

del rector Jorge Olvera García, asistió la secretaria de Difusión Cultural de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, Ivett Tinoco García, acompañada por el 

presidente de dicha asociación civil, Marco Morán Salinas. 

El público asistente a la gala disfrutó de una selección integrada por Invitación al 

Vals, Op. 65, de Carl Ma. V Weber; Obertura "Orfeo en el Averno", de J. Offenbac; 

Danzas Húngaras, de J. Brahms; así como Panorama y Vals de La Bella Durmiente, de 

P.I. Tchaikovsky. 
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Para cerrar este recital, que se llevó a cabo en el marco de su 125 Temporada, 

la OSEM interpretó el Concierto No. 5 en Mi Bemol "Emperador" de L. V.  Beethoven, 

teniendo como solista a Pasquale Ianonne. 

Al término del evento, la secretaria de Difusión Cultural de la UAEM, Ivett Tinoco 

García, destacó la labor realizada por la Fundación UAEMéx, en beneficio de los 

jóvenes universitarios y agradeció que la Orquesta incluyera en su temporada un 

concierto dedicado a la Fundación de la Máxima Casa de Cultura mexiquense. 

En tanto, Marco Morán dio lectura a una semblanza de la Fundación, que 

durante la reciente década ha entregado más de 235 becas de movilidad y 184 de 

titulación, así como 24 aulas digitales y equipamiento de cómputo y videograbación, 

entre otros apoyos, en beneficio de más de 46 mil integrantes de la UAEM. 

El director ejecutivo de la Fundación, Alejandro Virchez González, destacó que 

este concierto no tuvo como propósito la recaudación, sólo el agradecimiento a los 

benefactores que durante 10 años han hecho posible donativos por más de 19 millones 

de pesos, como un mero acto de filantropía hacia los jóvenes universitarios. 

 

 

COMUNICADO 0885 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 29 DE 2013 
 

Prepara UAEM profesionistas de alto  
nivel y forma ciudadanos comprometidos 

 
 Profesionistas con una ética afianzada, quienes a través de su trabajo buscan contribuir 

al desarrollo de la sociedad, aseguró el rector Jorge Olvera García. 
 Al encabezar el Cuarto Informe de Actividades del director de la Facultad de Arquitectura 

y Diseño, Jorge Eduardo Valdés Garcés, advirtió que el desarrollo universitario está 
basado en la cooperación de cada uno de los sectores que integran la UAEM. 

 Valdés Garcés comentó que Arquitectura y Diseño atiende una matrícula de casi mil 500 
estudiantes, a través de sus cuatro programas de nivel superior: Arquitectura, 
Administración y Promoción de la Obra Urbana, Diseño Gráfico y Diseño Industrial. 
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En los ámbitos nacional e internacional, la Universidad Autónoma del Estado de México 

se distingue por preparar profesionistas de alto nivel y formar ciudadanos 

comprometidos, con una ética afianzada, quienes a través de su trabajo buscan 

contribuir al desarrollo de la sociedad, aseguró el rector Jorge Olvera García, al 

encabezar el Cuarto Informe de Actividades del director de la Facultad de Arquitectura y 

Diseño, Jorge Eduardo Valdés Garcés. 

Después de considerar que dicha facultad es uno de los organismos de mayor 

trascendencia en la institución, el rector de la Máxima Casa de Estudios mexiquense 

advirtió que el desarrollo universitario está basado en la cooperación de cada uno de 

los sectores que integran la UAEM, por lo que es indispensable que el trabajo se 

articule en torno a un proyecto integral que fortalezca a cada uno de los elementos que 

la conforman, para que a su vez, se impulse la consolidación global de la institución. 

 Luego de reconocer el trabajo de alumnos, académicos y administrativos de este 

organismo universitario, quienes contribuyen a consolidar un organismo sólido y 

prestigioso, Olvera García sostuvo que la Facultad de Arquitectura y Diseño de la 

UAEM se caracteriza por ser un espacio en el cual los estudiantes son formados de una 

manera integral, procurando en todo momento, unir las capacidades técnicas con la 

sensibilidad del arte y explotar al máximo las habilidades creativas de los jóvenes que 

allí realizan sus estudios. 

El rector de la Autónoma mexiquense, Jorge Olvera García subrayó que la 

Facultad de Arquitectura y Diseño se distingue también por el espíritu crítico y el gran 

dinamismo de sus alumnos; agregó que los arquitectos, diseñadores gráficos e 

industriales, así como los administradores y promotores de la obra urbana, representan 

la diversidad y riqueza de las actividades académicas de la Facultad, las cuales se 

habrán de concretar mediante sus actividades profesionales.  

Al dar lectura a su Cuarto Informe de Actividades, Jorge Eduardo Valdés Garcés 

comentó que Arquitectura y Diseño atiende una matrícula de casi mil 500 estudiantes, a 

través de sus cuatro programas de nivel superior: Arquitectura, Administración y 
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Promoción de la Obra Urbana, Diseño Gráfico y Diseño Industrial, todos con el Nivel 1 

de consolidación de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación 

Superior (CIEES). 

Además, puntualizó, los cuatro programas académicos cuentan con el 

reconocimiento correspondiente otorgado por la Acreditadora Nacional de Programas 

de Arquitectura y Disciplinas del Espacio Habitable y el Consejo Mexicano para la 

Acreditación de Programas de Diseño, ambos, reconocidos por el Consejo para la 

Acreditación de la Educación Superior (COPAES). 

El directivo abundó que una de las prioridades de la Facultad es otorgar a los 

alumnos las herramientas necesarias para que concluyan sus estudios 

satisfactoriamente; por ello, informó, 100 por ciento de la matrícula está inscrita en el 

Programa Institucional de Tutoría Académica y 74 por ciento de los alumnos cuenta con 

algún tipo de beca. 

Jorge Eduardo Valdés Garcés refirió que aunado a ello, se cuenta con una planta 

docente de elevada calidad académica, con 37 Profesores de Tiempo Completo, de los 

cuales, seis pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores, mismos que están 

integrados en los seis cuerpos académicos de la Facultad. 

 

 

COMUNICADO 0886 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 29 DE 2013 
 

Abre primera librería universitaria  
en un espacio académico de la UAEM  

 
 Para ello, la Facultad de Derecho y el fideicomiso Fondo de Fomento y Desarrollo de la 

Investigación Científica y Tecnológica de la UAEM firmaron un Convenio de 
Colaboración. 
 

Los acuerdos y compromisos establecidos entre la Facultad de Derecho y el fideicomiso 

Fondo de Fomento y Desarrollo de la Investigación Científica y Tecnológica (FONDICT) 
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de la Universidad Autónoma del Estado de México lograron la consolidación de la 

apertura de la primera librería universitaria en un espacio académico de la institución. 

Al encabezar, en representación del rector Jorge Olvera García, la Firma del 

Convenio de Colaboración entre ambas instancias universitarias, así como la 

inauguración de la primera librería que se instala en un campus de la institución y la 

primera en Ciudad Universitaria, el Abogado General de la UAEM, Hiram Raúl Piña 

Libien, consideró que este espacio será un gran escaparate para la publicación de la 

obra jurídica de la institución. 

Fortalecerá, apuntó, la obra concluida, pero también brinda la oportunidad para 

distribuir avances de investigación; será un canal de acercamiento con la comunidad 

universitaria, alumnos de la licenciatura y posgrado. 

El director de la Facultad de Derecho de la UAEM, Enrique Uribe Arzate, destacó 

que la apertura de la librería era una necesidad muy sentida de la comunidad, por tener 

un espacio para que las publicaciones, tanto propias como de la institución, pudieran 

ser adquiridas por los lectores, ávidos de conocimiento fresco y renovado. Abundó que 

con estas acciones, la Autónoma mexiquense patentiza su compromiso con la 

sociedad, la investigación y la divulgación de la cultura de la ciencia jurídica. 

El director general de FONDICT-UAEM, Erick Herzaín Torres Mulhia, apuntó que 

para el fideicomiso es sumamente importante la apertura de la primera librería en 

Ciudad Universitaria, que tiene como finalidad la distribución de libros especializados en 

Ciencia Jurídica y otros títulos del ámbito general. Subrayó que la intención es que la 

vinculación no sólo se dé hacia el exterior, ya que los lazos, dijo, deben fortalecerse 

hacia el interior de la propia institución. 

Por otra parte, sostuvo que hay ediciones, producción y conocimiento importante 

que debe ser compartido en otras esferas del estado, el país y el extranjero; consideró 

que la inauguración de la librería permitirá fortalecer los lazos, tendrá que ser el modelo 

a imitar por otros organismos académicos, que permitirá fortalecer las actividades de 

investigación y publicaciones en la institución. 
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En su oportunidad, la coordinadora del Centro de Investigación en Ciencias 

Jurídicas, Justicia Penal y Seguridad Pública de la Facultad de Derecho, Alejandra 

Flores Martínez, afirmó que la librería inaugurada es la confirmación de la firme 

convicción de que el conocimiento aislado no genera los cambios que necesita la 

sociedad, el México actual. 

        

 

COMUNICADO 0887 
TEMASCALTEPEC, MÉX.  
OCTUBRE 29 DE 2013 
 

Cambio climático, problema que llegó para quedarse 
 

 El aumento de la temperatura global es motivo, por ejemplo, de la presencia de 
huracanes en zonas nunca antes registradas, como el caso de Nueva York, o 
devastaciones incalculables, como ocurrió recientemente en el país. 
 

El cambio climático es un problema que llegó para quedarse, afirmó el investigador del 

Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México, Gerardo 

Ceballos, quien destacó que el aumento de la temperatura global es motivo, por 

ejemplo, de la presencia de huracanes en zonas nunca antes registradas, como el caso 

de Nueva York, o devastaciones incalculables, como ocurrió recientemente en el país. 

Al dictar, en el Centro Universitario UAEM Temascaltepec, la conferencia 

“Grandes retos ambientales del siglo XXI. Áreas naturales protegidas”, el experto 

subrayó que “la humanidad puede sobrevivir a una gran crisis económica o 

sobreponerse a una crisis política o social, pero lo que no puede hacer es superar una 

crisis ambiental de las proporciones a las que nos estamos enfrentando”. 

Enfatizó que lo ocurrido en el mundo, como consecuencia de los fenómenos 

meteorológicos, “es la punta del iceberg de lo que puede venir” e impactar diversos 

ámbitos; por ejemplo, los dos ciclones impactaron el Producto Interno Bruto (PIB) del 

país, a pesar de que fueron pequeños problemas atmosféricos. 
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Por lo anterior, invitó a la audiencia a reflexionar que estos fenómenos tienen la 

capacidad de doblegar a cualquier economía, sistema social o político; de ahí la 

importancia de tomar cartas en el asunto. 

El especialista expresó que algunas de las soluciones a los problemas que se 

presentaron en Guerrero y diversas entidades del país consisten en reforestar y dejar 

que crezcan muchos árboles para evitar deslaves, ya que donde hay más árboles hay 

más agua y vida. 

Refirió que “se debe ser consciente de la importancia de la protección al 

ambiente, porque es la única manera de tener un desarrollo económico sostenido e 

incrementar el bienestar de los mexicanos, la única manera de sostener la viabilidad 

social y política de este país”. 

Ante la comunidad estudiantil y académica universitaria señaló que el presente 

es una “gran oportunidad para que en el futuro próximo pueda defenderse al ambiente, 

buscar maneras en que uno pueda hacer uso de los recursos naturales y tener 

beneficios”. 

Los problemas, aseveró, se pueden resolver si llenamos de árboles los bosques 

y mantenemos estos bosques con árboles, si buscamos la manera más idónea de 

explotar estos recursos en beneficio de los dueños de la tierra. “El desarrollo de la 

ciencia es la gran posibilidad que afortunadamente, tenemos en este momento con el 

increíble desarrollo de la ciencia y la tecnología, para hacer un uso correcto de los 

recursos naturales sin que nos los acabemos”, concluyó. 

 

 

COMUNICADO 0888 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 30 DE 2013 
 

Dirige UAEM sus esfuerzos a la innovación  
tecnológica e investigación aplicada 
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 Conferir un papel central a la producción de conocimientos permitirá a nuestro país 
consolidar ámbitos como el económico, sostuvo el rector Jorge Olvera García. 

 Lo anterior, al dar la bienvenida a la Autónoma mexiquense al director general del 
CONACyT, Enrique Cabrero Mendoza, quien dictó la Conferencia “Perspectivas de la 
Ciencia, la Tecnología e Innovación en México”. 

 Olvera García aseveró que la UAEM refuerza su labor mediante la búsqueda de fuentes 
alternas de inversión y recursos propios que potencien la investigación, la ciencia y la 
tecnología. 

 “El conocimiento es la base para la transformación, la cual fomenta la toma de 
decisiones en los entornos gubernamentales, para la elaboración de políticas públicas e 
incluso, en esferas más privadas como el consumo”, aseveró Cabrero Mendoza. 
 

Como institución pública y autónoma, la Máxima Casa de Estudios mexiquense dirige 

sus esfuerzos a la innovación tecnológica e investigación aplicada, ya que conferir un 

papel central a la producción de conocimientos permitirá a nuestro país consolidar 

ámbitos como el económico, sostuvo el rector Jorge Olvera García, al dar la bienvenida 

a la Autónoma mexiquense al director general del Consejo Nacional de Ciencia y 

Tecnología (CONACyT), Enrique Cabrero Mendoza, quien dictó la Conferencia 

“Perspectivas de la Ciencia, la Tecnología e Innovación en México”. 

Acompañado por la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la 

institución, Rosario Pérez Bernal, Olvera García aseveró que la UAEM refuerza su labor 

mediante la búsqueda de fuentes alternas de inversión y recursos propios que 

potencien la investigación, la ciencia y la tecnología. 

Jorge Olvera indicó que el crecimiento de los países se debe al pleno uso de la 

economía del conocimiento y la inversión en capital humano; refirió que en la 

actualidad, la institución trabaja en 721 proyectos de investigación, de los cuales, 170 

tienen como objetivo el desarrollo tecnológico y 303 pertenecen al rubro de 

investigación aplicada, dirigidos en gran parte, a la solución de las problemáticas que 

atañen a los mexiquenses.   

Ante directores, investigadores y alumnos, resaltó la importancia del Tecnopolo 

“Esmeralda”, que alberga proyectos realizados en las áreas de la salud y la tecnología, 

lo cual constituye la aplicación del conocimiento generado en las aulas y crea de 

manera decisiva, una vinculación más eficiente con el sector productivo.  
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En el Aula Magna “Lic. Adolfo López Mateos”, donde también se dio cita el ex 

rector de la UAEM, Rafael López Castañares, Jorge Olvera García subrayó que la triple 

hélice –academia, empresas y gobierno– es factor indispensable para promover la 

competitividad, la productividad y el desarrollo económico y social.  

 Durante su participación, Enrique Cabrero Mendoza detalló que México requiere 

ingresar a la sociedad y economía del conocimiento, motivo por el cual el gobierno 

federal, a través del CONACyT, planteó tres acciones indispensables: la inversión del 1 

por ciento del PIB nacional a los rubros de ciencia y tecnología, la articulación de las 

políticas públicas con el desarrollo científico, así como el aumento de investigadores, 

centros de investigación y registro de patentes.  

 “El conocimiento es la base para la transformación, la cual fomenta la toma de 

decisiones en los entornos gubernamentales, para la elaboración de políticas públicas e 

incluso, en esferas más privadas como el consumo”, añadió Cabrero Mendoza.  

 Tras afirmar que los países que lograron un crecimiento sostenido son los que 

invierten en ciencia, tecnología e innovación, Enrique Cabrero Mendoza afirmó que el 

presupuesto federal en este rubro presentó un incremento de 17 por ciento durante el 

presente año, el mismo que tendrá para 2014.  

 Asimismo, el CONACyT –dijo- abrió la convocatoria “Desarrollo científico para 

atender problemas nacionales”, que logró reunir mil 600 proyectos bajo las temáticas: 

biotecnología agrícola, desarrollo alimentario, padecimientos, movilidad, migración y 

asentamientos humanos, energías renovables y seguridad pública, entre otros.  

 Al dar respuesta a los cuestionamientos de los asistentes, el director general del 

CONACyT puntualizó que se impulsó el Programa de Estímulos a la Innovación para 

Empresas, con una asignación de tres mil millones de pesos, beneficiando en gran 

medida, al Estado de México, que reúne a empresarios que recurren a la academia 

para recibir asesoría.  

Por su parte, la secretaria de Investigación y Estudios Avanzados de la UAEM, 

Rosario Pérez Bernal, señaló que México no debe quedar al margen del desarrollo 
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tecnológico y científico que presentan otras naciones; a través de ejercicios académicos 

como la exposición de Cabrero Mendoza, aseveró, se establecen coordenadas que 

merecen atenderse.  

 

 

COMUNICADO 0889 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 30 DE 2013 
 

Programa de Protección al Ambiente  
de UAEM contribuye a preservar ecosistemas 

 
 Este programa comprende seis proyectos: Ahorro de Agua y Energía Eléctrica, Residuos 

Sólidos, Vinculación Ambiental, Residuos Peligrosos, Biodiversidad y Fomento a la 
Salud. 
 

El Programa de Protección al Ambiente de la Universidad Autónoma del Estado de 

México contribuye, a la par y en coordinación con organismos gubernamentales, 

asociaciones civiles y empresas, a la preservación de los ecosistemas.  

 En el marco de la Tercera Feria de Educación Ambiental y Cultura Forestal 

Universitaria, organizada por la Facultad de Ciencias de la UAEM, el integrante del 

Programa de Protección al Ambiente, Sidney Valdez Escamilla, coordinó la Conferencia 

“Cambio Climático”, presentada a estudiantes de reciente ingreso a la institución.  

 Indicó que a través de seis proyectos: Ahorro de Agua y Energía Eléctrica, 

Residuos Sólidos, Vinculación Ambiental, Residuos Peligrosos, Biodiversidad y 

Fomento a la Salud, el Programa de Protección al Ambiente tiene impactos importantes 

en cada uno de los espacios de la UAEM, donde conforma brigadas estudiantiles, para 

garantizar que cada proyecto sea llevado a cabo.  

 Por ejemplo, refirió, se realiza el cambio de luminarias por focos ahorradores y se 

tiene especial cuidado en el consumo de agua, para que no sea desperdiciada; estas 

pequeñas acciones buscan infundir en los alumnos una conciencia ecológica, con el 

propósito de que la repliquen en sus hogares.  
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 Destacó que otro de los trabajos que distingue a los universitarios son las 

Jornadas de Reforestación, que se llevan a cabo al interior de la Autónoma mexiquense 

y en las localidades aledañas a los espacios académicos, ubicados en diferentes 

latitudes del Estado de México.  

 Con respecto a los residuos sólidos, sostuvo, la UAEM mantiene vínculos con 

empresas de reciclaje y disposición final, a las cuales se entrega materiales como 

papel, PET, cartón y aluminio, entre otros desechos.  

 Sidney Valdez Escamilla invitó a los alumnos a formar parte de los brigadistas 

universitarios, quienes contribuyen con algún proyecto y reciben una beca de hasta mil 

pesos mensuales.  

 

 

COMUNICADO 0890 
AMECAMECA, MÉX.  
OCTUBRE 30 DE 2013 
 

Disminuyó actividad agropecuaria  
en zona suroriente mexiquense  

 
 Sin embargo, sigue siendo una actividad de la que depende 28 por ciento de la 

población. 
 

La actividad agropecuaria en la zona suroriente del Estado de México disminuyó en los 

recientes 20 años; sin embargo, sigue siendo una actividad de la que depende 28 por 

ciento de la población, señalaron profesores e investigadores del Centro Universitario 

Amecameca de la Universidad Autónoma del Estado de México, María Zamira Tapia 

Rodríguez, Enrique Espinosa Ayala, Ofelia Márquez Molina, Minerva Hidalgo Milpa y 

Pedro Abel Hernández García. 

 Agregaron que en Amecameca predomina el sistema familiar de pequeña escala, 

siendo las comunidades de San Francisco Zentlalpan, la cabecera municipal de 
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Amecameca y Santa Isabel Chalma las más importantes, pues aportan cerca de 90 por 

ciento de la producción anual de la zona, con un total de 14 mil litros diarios de leche. 

Esta producción, puntualizó, se destina principalmente, a las agroindustrias 

localizadas en la localidad de Poxtla, municipio de Ayapango, a casi 200 productores de 

leche, que a su vez dan empleo a más de un centenar de trabajadores; por ello, dijeron 

los investigadores de la Autónoma mexiquense, es preciso evaluar las condiciones en 

que se desarrolla este proceso, como calidad, normatividad e inocuidad, entre otros 

aspectos. 

Ello, precisaron, porque forma parte del desarrollo de uno de los productos que 

brinda identidad a la región y permite a un gran número de productores mejorar su 

situación económica; además, permite conectar al consumidor y al producto con un 

arraigo de identificación territorial: el queso de la región de Poxtla. 

Finalmente, indicaron que los consumidores de queso de Poxtla aprecian ciertos 

atributos de los productos de la zona, como el sabor, la elaboración, la relación con el 

campo y la naturaleza, sin que se consideren cuestiones de normatividad e inocuidad, 

que deben estar presentes en cualquier agroproducto. 

 

 

COMUNICADO 0891 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 31 DE 2013 
 

Reconocerá UAEM a Fernando Cano  
con Doctorado Honoris Causa 

 
 Por unanimidad, el H Consejo Universitario determinó entregar el máximo 

reconocimiento institucional al artista plástico oriundo del municipio mexiquense de El 
Oro. 

 En Sesión Extraordinaria, también se dieron a conocer los nombres de los trabajadores 
administrativos sindicalizados que serán reconocidos con la Nota al Cumplimiento 
Administrativo 2013. 
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Por sus contribuciones al arte, la docencia y la difusión de la cultura, el H. Consejo de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, presidido por el rector Jorge Olvera 

García, aprobó por unanimidad, entregar al escultor mexiquense Fernando Cano el 

Doctorado Honoris Causa.  

En Sesión Extraordinaria del máximo órgano colegiado de la institución, donde 

también se dieron a conocer los nombres de los trabajadores administrativos 

sindicalizados que serán reconocidos con la Nota al Cumplimiento Administrativo 2013, 

se expuso que Fernando Cano es considerado en México, como un artista plástico 

innovador de la figura humana en hierro forjado en tamaño natural. 

Después de que ante los representantes de la comunidad universitaria se indicó 

que el escultor oriundo del municipio mexiquense de El Oro, ha mostrado su trabajo a 

través de 101 exposiciones individuales, 87 exposiciones colectivas y 60 trabajos 

especiales, el rector Olvera García destacó que Fernando Cano desarrolla su obra 

artística en la Máxima Casa de Estudios mexiquense, donde se exhiben sus trabajos en 

hierro forjado y fundido, enriqueciendo el patrimonio cultural de esta casa de estudios 

con 55 obras.  

Cabe destacar que en la actualidad, Fernando Cano, quien tiene más de cinco 

décadas de trayectoria, es docente, investigador y creador en la Autónoma 

mexiquense, donde fomenta la creatividad de nuevos escultores; sobre todo, es 

muestra clara de la identidad cultural artística mexicana. 

Ante ello y por sus aportaciones al ámbito de las artes plásticas en México y el 

mundo, por su ardua labor formativa a favor de los universitarios, la Universidad 

Autónoma del Estado de México otorga el máximo reconocimiento a Fernando Cano; 

Jorge Olvera García señaló que esta casa de estudios reconoce a grandes científicos y 

ahora, en el marco del Humanismo que Transforma, a sus profesores sobresalientes. 

 El H. Consejo Universitario aprobó también por unanimidad, entregar por vez 

primera, la Nota al Cumplimiento Administrativo 2013, como un reconocimiento a la 

función y excepcional desempeño de los siguientes trabajadores: 
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Planteles de la Escuela Preparatoria 
 
Plantel “Lic. Adolfo López Mateos”: C. Laura Alva Cornejo. 
Plantel “Nezahualcóyotl”: Lic. Sandra Álvarez Reyes. 
Plantel “Cuauhtémoc”: C. Sandra Mora Ortiz. 
Plantel “Ignacio Ramírez Calzada”: C. Leticia Iñigo González. 
Plantel “Dr. Ángel Ma. Garibay K.”: C. Francisco Colín Conejo. 
Plantel “Dr. Pablo González Casanova”: C. María del Carmen Velásquez Núñez. 
Plantel “Sor Juana Inés de la Cruz”: C. Alfredo Rosales Pérez. 
Plantel “Texcoco”: C. Luis García Reyes. 
 
 
Facultades 
 
Facultad de Antropología: C. Norma Angélica Adalid Moreno.  
Facultad de Artes: C. Gabriela Ivonne León Vargas. 
Facultad de Arquitectura y Diseño: C. Silvia Ortiz Flores. 
Facultad de Ciencias: C. Laura Quintero Cardoso.  
Facultad de Ciencias Agrícolas: C. Consuelo González Tapia.  
Facultad de Ciencias de la Conducta: C. Angelina Guadarrama Casas.  
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales: C. Eustacio Sánchez de Jesús.  
Facultad de Contaduría y Administración: C. Coral Dávila García.  
Facultad de Economía: C. Miguel Maya Morales.  
Facultad de Enfermería y Obstetricia: C. Alicia Domínguez Alfaro. 
Facultad de Geografía: C. Margarita Ávila Fabela.  
Facultad de Ingeniería: C. Andrés Gómez Albarrán. 
Facultad de Medicina: C. Salvador Rito Reyes. 
Facultad de Odontología: C. Ismael Carmona Vidal. 
Facultad de Planeación Urbana y Regional: C. Leobardo Santiago Frías Flores.  
Facultad de Química: TLQ. Ruth Georgina Salinas Gómez. 
Facultad de Turismo y Gastronomía: C. Irma Pedraza Esquivel. 
 
 
Centro Universitarios 
 
Centro Universitario UAEM Amecameca: C. Margarito Hipólito Roa Guzmán. 
Centro Universitario UAEM Atlacomulco: C. Mireya Colín Corral. 
Centro Universitario UAEM Ecatepec: C. Concepción Rodríguez Rodríguez. 
Centro Universitario UAEM Temascaltepec: C. José Jaramillo Rojas. 
Centro Universitario UAEM Texcoco: C. Silvestre Marroquín Sánchez.  
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Centro Universitario UAEM Valle de Chalco: C. Juan Salome Torres Tamariz.  
Centro Universitario UAEM Valle de México: C. Eduardo Cruz Gutiérrez. 
Centro Universitario UAEM Valle de Teotihuacán: C. Juana Álvarez Santillán. 
Centro Universitario UAEM Zumpango: C. Dalia Adriana Sánchez Navarro. 
 
 
Institutos 
Instituto de Estudios Sobre la Universidad: C.P. Jorge Dolores Ledezma. 
Instituto de Ciencias Agropecuarias y Rurales: C. Laura Carrillo Dávila. 
 
 
Sindicatos 
 
SUTESUAEM: C. Marisela Sánchez Anda. 

 
 

Dependencias de la Administración Central 
 

Secretaría de Administración: C. Magdaleno Romero González. 
Secretaría de Docencia: C. Enrique Castro Cadena. 
Secretaría de Difusión Cultural: C. Hilario Castillo Salazar. 
Secretaría de Extensión y Vinculación: C. Ana Luisa Lugo Rivera. 
Secretaría de Rectoría: Marisela Díaz Carrillo. 
Contraloría Universitaria: C. Cristina María del Carmen Zenil Aranda 
Centros Universitarios UAEM y Unidades Académicas Profesionales: C. Alfredo 
Martínez Barrios. 
Oficina del Abogado General: C. Eva Esquivel Zarza. 

 
 
 
 

COMUNICADO 0892 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 31 DE 2013 
 

Finalizó primera etapa de credencialización  
de estudiantes de la UAEM 

 
 A través de la Dirección de Control Escolar se entregaron más de 44 mil 700 

credenciales, lo que se traduce en 65 por ciento del total de la matrícula estudiantil, la 
cual supera los 65 mil jóvenes. 
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Esta semana finalizó la primera etapa de credencialización de estudiantes de la 

Universidad Autónoma del Estado de México, que comprendió 36 organismos 

académicos; de esta manera, la Administración 2013-2017 da cumplimiento a uno de 

los compromisos adquiridos por Jorge Olvera García como aspirante a la rectoría. 

 En la Sala de Consejo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 

UAEM, el titular de la Secretaría de Docencia de la institución educativa, Alfredo 

Barrera Baca, señaló que a través de la Dirección de Control Escolar se entregaron 

más de 44 mil 700 credenciales, lo que se traduce en 65 por ciento del total de la 

matrícula estudiantil, la cual supera los 65 mil jóvenes. 

Acompañado por el director de Control Escolar, Juan Carlos Matadamas Gómez, 

y la directora de la Facultad, Janet Valero Vilchis, Barrera Baca reconoció que sin duda, 

la credencialización fortalecerá la identidad universitaria. 

Ante representantes de facultades, centros universitarios y unidades académicas 

profesionales, Barrera Baca indicó que la nueva credencial universitaria será entregada 

a la totalidad de los estudiantes, a través de las áreas de Control Escolar de cada 

espacio universitario, para posteriormente, iniciar con la entrega a personal 

administrativo y docente.   

En su oportunidad, Juan Carlos Matadamas Gómez explicó que el plástico posee 

diversas características, entre ellas, su compatibilidad con los accesos digitales, 

mediante un chip que además permite almacenar información del titular.  

Al reverso, detalló, en la esquina inferior izquierda, la tarjeta contiene un código 

de barras, con información como el número de cuenta del alumno; esta condición 

permitirá, a largo plazo, proporcionar al alumno diversos servicios, como acceso a 

bibliotecas y laboratorios.                                            

Asimismo, dijo, con vigencia hasta el 31 de diciembre de 2017, la credencial 

tiene en la esquina inferior derecha un panel para que el usuario inscriba su firma.  
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Los días 12 y 13 de noviembre se prevé la entrega de 13 mil credenciales más, 

con lo cual concluirá el proceso de credencialización de la totalidad del alumnado, 

concluyó Juan Carlos Matadamas Gómez.  

 

 

COMUNICADO 0893 
TOLUCA, MÉX.  
OCTUBRE 31 DE 2013 
 

Facultad de Antropología ganó  
Concurso de Ofrendas de la UAEM 

 
 La Administración 2013-2017 de la institución impulsa de manera significativa el 

desarrollo de la investigación cultural y el rescate de las tradiciones. 
 

La Facultad de Antropología ganó la 13ª edición del Concurso de Ofrendas al que 

convoca anualmente la Secretaría de Difusión Cultural de la Universidad Autónoma del 

Estado de México; en el marco de la ceremonia de premiación de dicho certamen se 

destacó que la Administración 2013-2017 de la institución impulsa de manera 

significativa el desarrollo de la investigación cultural y el rescate de las tradiciones. 

Esta emisión logró la participación de 16 trabajos de distintos organismos 

académicos, todos ellos con gran valor cultural y que permitieron demostrar el interés 

de las jóvenes generaciones por trasmitir los valores que dan vida y significado a las 

tradiciones mexicanas. 

En la propia Facultad de Antropología, la secretaria de Difusión Cultural, Ivett 

Tinoco García, acompañada por el director del organismo académico, José Concepción 

Arzate Salvador, puntualizó la importancia de que por primera ocasión en la historia del 

certamen, la invitación a participar se abrió a todos los espacios de la institución, 

incluidos los centros universitarios y unidades académicas profesionales, distribuidos en 

un total de 16 municipios mexiquenses. 
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Por unanimidad, abundó, el jurado calificador determinó que los organismos 

ganadores de los tres primeros lugares fueran: Facultad de Antropología, con la ofrenda 

Totonaca de Papantla, Veracruz; la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, con 

“El iluminado camino del Mixquic” y la Facultad de Enfermería y Obstetricia, con 

“Retorno de las almas”, ofrenda Mazahua. 

Tinoco García explicó que la evaluación se realizó a través de un video que 

resaltaba las características de las ofrendas; se observó también, la creatividad e 

interés de los participantes por realizar un esfuerzo de investigación en torno a la 

tradición del Día de Muertos. 

Después de felicitar a los participantes por su entusiasmo y contribución a la 

transmisión desde la Autónoma mexiquense, de los valores tradicionales de México, 

afirmó que las ofrendas ganadoras se apegan a lo estipulado en la convocatoria y 

retoman los elementos tradicionales, a partir de una investigación sustentada en el 

trabajo de campo. 

Cabe destacar que los organismos universitarios que participaron en este 

concurso fueron: los planteles “Dr. Pablo González Casanova” y “Lic. Adolfo López 

Mateos”; las facultades de Contaduría y Administración, Ingeniería, Ciencias de la 

Conducta, Derecho, Medicina Veterinaria y Zootecnia, Medicina, Turismo, Antropología, 

Enfermería y Obstetricia; las unidades académicas profesionales Cuautitlán Izcalli Y 

Nezahualcóyotl, así como la Dirección de Estudios Profesionales.   

De igual manera, las Facultades de Medicina y Química realizaron sus 

propuestas de ofrendas, en las que participaron alumnos de las carreras de Medicina, 

Nutrición, Terapia Física, Terapia Ocupacional y Bioingeniería. 

        

 

 


